
Заморозка 
по требованию
Переводы пенсионных 
накоплений 
граждан предлагают 
приостановить

Часть негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) хочет за-
морозить на три года переводы 
пенсионных накоплений. Такой 
законопроект разработан Ас-
социацией НПФ и обосновыва-
ется потерей денег граждана-
ми. Впрочем, в Национальной 
ассоциации НПФ утверждают, 
что их коллеги руководствуют-
ся не интересами граждан, а ин-
тересами НПФ, столкнувшимися 
с оттоками клиентов.  Эксперты 
предлагают просто отменить 
нормы, по которым граждане 
 теряют инвестиционный доход.

Совет саморегулируемой орга-
низации Ассоциация НПФ (АНПФ) 
11 апреля поддержал предложение 
«о необходимости приостановить 
досрочные переходы (переводы пен-
сионных накоплений граждан меж-
ду страховщиками.— „Ъ“) в целях 
защиты интересов застрахованных 
лиц», говорится в сообщении пен-
сионной СРО. С такой инициативой 
выступила заместитель гендиректо-
ра инвесткомпании «Регион», кури-
рующая пенсионный бизнес, Гали-
на Морозова.

Совет поручил президенту СРО 
Сергею Белякову провести необхо-
димые консультации с комитетом 
Госдумы по финансовому рынку, 
Минфином, Банком России и Пенси-
онным фондом России (ПФР), с тем 
чтобы внести подготовленный зако-
нопроект в Госдуму. Такая инициати-
ва обосновывается «массовыми слу-
чаями злоупотребления доверием 
граждан при досрочных переходах», 
которые, по мнению СРО, стали при-
чиной «существенных потерь инвес-
тдохода» застрахованных лиц.

• Согласно действующим нормам, 
в случае досрочного перехода (рань-
ше, чем один раз в пять лет) гражда-
нин теряет наколенный с момен-
та прошлого перехода инвестдоход. 
С 2015 года, когда правила вступи-
ли в силу, застрахованные лица по-
теряли не менее 120 млрд руб. пен-
сионных накоплений (см. «Ъ-Online» 
от 29 марта). Единственный раз пе-
реход граждан между страховщика-
ми приостановили во время вступ-
ления в силу системы гарантирова-
ния, когда заявления 2013–2014 го-
дов исполнялись одномоментно — 
в первом квартале 2015 года.
В разработанном АНПФ законо-

проекте (с ним ознакомился „Ъ“) 
приостановка приема досрочных 
заявлений планируется до 31 декаб-
ря 2022 года. В пояснительной запи-
ске указано, что принятые ранее ме-
ры по предотвращению «злоупотре-
бления доверием граждан», а имен-
но отмена переходов через удостове-
ряющие центры, информирование 
о теряемом инвестдоходе и т. д., ока-
зались недостаточны.
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Черный список увидел белый свет
Данные 120 тыс. банковских клиентов выложились в интернет

Как стало известно „Ъ“, данные клиен-
тов банков из черного списка ЦБ отказ-
ников по антиотмывочному законода-
тельству оказались в интернете. Речь 
идет примерно о 120 тыс. граждан и ком-
паний. По оценке экспертов, это  первый 
случай появления в открытом  доступе 
информации, которая так или иначе 
связана с Банком России. Юристы от-
мечают, что многие клиенты попада-
ют в черный список случайно, но поми-
мо проблем с банками у них теперь могут 
возникнуть дополнительные  сложности, 
например, при устройстве на  работу. 
В самом ЦБ и Росфинмониторинге 
 настаивают на невозможности утечек. 
Но IT-эксперты считают, что вина лежит 
именно на Банке России из-за ошибки 
в проектировании системы безопасно-
сти передачи данных.

База данных отказников банков появи-
лась в интернете на специализированных 
форумах. „Ъ“ ознакомился с ее содержимым 
и выяснил, что речь идет об информации 
о примерно 120 тыс. клиентов (такая цифра 
заявлена в описании базы), которым отказа-
ли в обслуживании финансовые организа-
ции по закону о противодействии отмыва-
нию доходов, полученных преступным пу-
тем, и финансированию терроризма (115-ФЗ).

Большую часть базы составляют физли-
ца и индивидуальные предприниматели 
(ИП), часть — юридические лица. Про физи-
ческих лиц в базе содержится информация 
об их ФИО, дате рождения, серии и номере 
паспорта. Про ИП — ФИО и ИНН, про компа-
нии — наименование, ИНН, ОГРН. В одном 
из банков неофициально подтвердили „Ъ“, 
что в списке реальные клиенты-отказники. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты в области инфор-
мационной безопасности не смогли вспом-
нить другого случая, когда утечка данных 
о клиентах банков имела отношение к ЦБ.

Записи датируются периодом с 26 ию-
ня 2017 года по 6 декабря 2017 года. Имен-
но с первой даты Банк России начал рассы-
лать черный список клиентов в соответст-
вии с положением 550-П. Механизм рассыл-
ки выглядит примерно так: банки выявля-
ют клиентов, которым они отказывают в об-
служивании из-за подозрений в нарушении 
115-ФЗ, направляют информацию об этих 
клиентах в ЦБ, а тот, в свою очередь,— Рос-
финмониторингу. Последний обрабатыва-
ет полученные от банков данные, передает 
их обратно в ЦБ, а ЦБ в агрегированном ви-
де — банкам. Таким образом, все банки полу-
чают обновляемый список подозрительных 
клиентов, сформированный усилиями все-
го сектора. Утекшая база начала распростра-
няться несколько месяцев назад, но, по ин-
формации „Ъ“, об утечке до вчерашнего дня 
не знали ни в ЦБ, ни в Росфинмониторинге.

В Росфинмониторинге заявили, что исклю-
чают возможность утечки информации 
от них. В пресс-службе Банка России на запрос 

„Ъ“ заявили, что регулятор доводит информа-
цию об отказниках до участников рынка в за-
шифрованном виде по защищенным каналам 
связи с использованием сертифицированных 
средств криптографической защиты инфор-
мации. «Ответственность за сохранность ин-
формации и непередачу ее третьим лицам не-
сет финансовая организация, которая ее полу-
чила»,— считают в ЦБ. Там не уточнили, пла-
нирует ли регулятор предпринять действия, 
исключающие подобные утечки в будущем. 

Утечка могла произойти множеством 
способов, указывают эксперты. «Из ЦБ, Рос-
финмониторинга, любого банка»,— поясня-
ет гендиректор разработчика систем защи-
ты информации Zecurion Алексей Раевский. 
По его мнению, база должна была быть толь-
ко у ЦБ, а банки — направлять ему запросы 
для проверки клиентов. «В таком варианте, 
по крайней мере, было бы проще локализо-
вать утечку, понять, где она произошла. Сей-
час это, вероятно, невозможно сделать»,— 

добавляет эксперт. Таким образом, по мне-
нию эксперта, ошибка с точки зрения ин-
формационной безопасности была допуще-
на при проектировании системы.

Для клиентов утечка опасна не только из-за 
раскрытия данных, но самим фактом присут-
ствия в базе. Попасть в черный список банков 
клиенты могут случайно, отмечают юристы. 
«Часто банки вносят добросовестных клиен-
тов в черные списки по халатности или в свя-
зи с технической ошибкой»,— говорит юрист 
FMG Group Амина Аппаева. По словам госпо-
жи Аппаевой, распространение этих сведений 
для лиц из списка помимо сложностей с бан-
ковским обслуживанием может обернуться 
проблемами со службами безопасности при 
устройстве на работу, отказами контрагентов 
от заключения договоров и иными рисками. 
Алексей Раевский добавляет, что подобные 
утечки могут приводить к самым неожидан-
ным негативным последствиям вплоть до разо-
блачения гостайн. В качестве примера он при-
вел случай с «Петровым и Бошировым», насто-
ящие имена которых были скомпрометирова-
ны с помощью утекших баз, в том числе ГИБДД.

Распространение подобных баз данных 
в первую очередь посягает на неприкосно-

венность личной жизни, указывает парт-
нер BMS Law Firm Алексей Гавришев. По его 
словам, Уголовный кодекс предусматривает 
за это наказание до пяти лет лишения свобо-
ды в случае использования служебного по-
ложения и распространения данных через 
интернет. Такие действия также могут быть 
квалифицированы как неправомерный до-
ступ к компьютерной информации (лише-
ние свободы до семи лет), добавляет юрист.

Амина Аппаева считает, что преступление 
также подпадает под статью о незаконном по-
лучении и разглашении сведений, составляю-
щих банковскую тайну (до пяти лет лишения 
свободы, а если деяние повлечет тяжкие по-
следствия — до семи лет). По ее словам, оно 
носит публичный характер, поэтому правоох-
ранительные органы должны в обязательном 
порядке начать проверку. Распространение 
подобных баз данных относится к подслед-
ственности Следственного комитета России. 
Вчера в центральном аппарате комитета „Ъ“ 
не смогли оперативно сообщить, поступали 
ли к ним заявления по этому поводу, отметив, 
что в случае их получения будут разбираться.

Виталий Солдатских,  
Николай Сергеев

Все, кто нажили 
непосильным трудом
Богатые граждане владеют фактически всеми 
финансовыми активами и сбережениями в РФ

Аналитики Высшей школы экономики 
и Института исследований и эксперти-
зы Внешэкономбанка впервые оцени-
ли степень концентрации финансовых 
активов и сбережений в руках 3% само-
го обеспеченного населения  России. 
 Хотя их средние доходы с 2013 по 2018 
год снижались, доля принадлежащих 
им  финансовых активов и сбережений 
в экономике росла. В 2018 году на эти 
3% приходилось 89% всех  финансовых 
активов, 92% всех срочных вкладов 
и 89% всех наличных сбережений. 
На 20% самого бедного населения при-
ходилось 6%, 4% и 3% соответственно. 

В рамках ХХ Апрельской экономической 
конференции Высшей школы экономики 
(ВШЭ) ее эксперты представили новые ис-
следования неравенства в РФ, основанные 
на последних (май 2018 года) данных еже-
годного обследования потребительских фи-
нансов населения (аналог специализиро-
ванных обследований потребительских фи-
нансов в ОЭСР). Проблема этой статистики, 
как и данных доходного расслоения, публи-
куемых Росстатом,— в том, что они не охва-
тывают граждан с высокими и сверхвысоки-
ми доходами. «Проблема вовлечения бога-
тых и сверхбогатых в статистический оборот 
окончательно не решена и в странах с разви-
той статистикой, однако у нас она неизмери-
мо острее — российская статистика пока во-

все не приспособлена к ее решению. Умест-
ность использования для этого налоговой 
статистики вслед за передовыми странами 
вызывает большие сомнения из-за масштаб-
ности теневых доходов в верхних доходных 
группах»,— сетуют исследователи. В качест-
ве решения они предлагают алгоритм оцен-
ки концентрации финансовых активов (сум-
ма наличных сбережений, текущих счетов 
и срочных вкладов в банках, займы физли-
цам, счета в электронных платежных си-
стемах, металлические банковские счета) 
в верхней доходной группе на основе дан-
ных обследований и банковской статистики. 

В результате аналитики ВШЭ и Институ-
та исследований и экспертизы ВЭБа, сопоста-
вив данные микрообследования потребитель-
ских финансов населения и макроэкономиче-
скую статистику, впервые оценили долю сово-
купных финансовых активов, ценных бумаг, 
срочных вкладов, текущих счетов и налично-
сти, сконцентрированных в руках самых бога-
тых 3% россиян,— а также их доли в общей сум-
ме задолженности населения. При этом разни-
ца между распределением активов и сбереже-
ний, рассчитанным на основе микрообследо-
ваний (по методике сопоставимых с рассчиты-
ваемым Росстатом распределением в двадца-
типроцентных доходных группах), и дооцен-
кой на 3% самых богатых граждан разительна.
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Командующего ВДВ 
десантировали в Сирию
Российские силы в республике  
возглавил Андрей Сердюков

Как стало известно „Ъ“, командующий 
воздушно-десантными войсками (ВДВ) 
генерал-полковник Андрей  Сердюков 
возглавил российскую группировку 
войск в Сирии. На этом посту он сменил 
главнокомандующего воздушно-косми-
ческими силами (ВКС) генерала Сергея 
Суровикина, руководившего действия-
ми российских военных в республике по-
следние несколько месяцев. По данным 
„Ъ“, основной задачей генерал-пол-
ковника Сердюкова станет организация 
совместного патрулирования россий-
ской военной полиции и турецких воен-
нослужащих зоны деэскалации Идлиб, 
где сосредоточены свыше 35 тыс. бое-
виков и расположены более 30 объектов 
с химическими веществами.

О назначении Андрея Сердюкова коман-
дующим российской группировкой войск 
в Сирии „Ъ“ рассказали несколько высокопо-
ставленных военно-дипломатических источ-
ников. По их словам, он приступил к испол-
нению своих новых обязанностей 10 апреля, 
сменив на этом посту генерал-полковника 
Сергея Суровикина. Последний, как уточни-
ли собеседники „Ъ“, по возвращении из оче-
редной сирийской командировки «вновь 
сконцентрируется на своих непосредствен-
ных обязанностях», связанных с руководст-
вом ВКС РФ. От официальных комментариев 
„Ъ“ в Минобороны вчера воздержались.

Как поясняют собеседники „Ъ“, Сергей 
Суровикин провел в должности команду-
ющего группировкой войск в Сирии в со-
вокупности более года — это дольше, чем 
любой из высших офицеров, занимавших 
этот пост. Уже в ходе сирийской кампании 
он был переведен с поста командующего 
Восточным военным округом в главкомы 
ВКС (см. „Ъ“ от 1 ноября 2017 года), но даже 
после этого направлялся в Сирию для ко-
мандования не только авиацией, но и обще-
войсковыми соединениями и силами спе-
циальных операций. Генерал-полковник 
Андрей Сердюков, согласно практике рота-
ции высшего командного состава, мог ока-
заться в Сирии еще в сентябре 2017 года (его 
существенным плюсом назывался опыт бо-
евых действий в Чечне, а также в операции 
по присоединению Крыма). Однако незадол-
го до этого служебная машина командующе-
го ВДВ, возвращавшегося с учений в Мур-
манской области, на полной скорости столк-
нулась по касательной с автомобилем, дви-
гавшимся по встречной полосе. От удара ав-
томобиль с генерал-полковником Сердюко-
вым несколько раз перевернулся и свалил-
ся в кювет. В госпитале ему диагностирова-
ли сочетанную и ушибленную травмы голо-
вы и повреждение позвоночника (закрытый 
перелом некоторых позвонков).

новости — с3

Пятница  12 апреля 2019  №65 (6545 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика |  
Третья волна амнистии капиталов начнется  
1 мая и продлится до 1 марта 2020 года —2

мировая политика | Президент Судана арестован,  
в стране создано временное правительство  
под управлением военных —5

мировая политика | Джулиан Ассанж  
может быть выдан США по одному  
обвинению, а судим по другому —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Пьяных виновников ДТП 
с двумя погибшими предлагают 
сажать на 15 лет —4

07  Плати, кто сколько дал  
Малые пивовары  
хотят привязать акциз  
к объему производства

07  UCL Holding 
объединяет пароходы 
Холдинг продолжит 
консолидацию  
судоходного бизнеса

07  К «Силовым машинам» 
пришел Ханой 
Вьетнам хочет  
списать $93 млн гарантии 
по контракту

08  Кредит 
на типографских условиях 
Банки выражают за клиентов 
согласие на дополнительные 
услуги

09  На Россию посмотрели 
неудобрительно 
Еврокомиссия ввела 
антидемпинговую пошлину 
на КАС

деловые  
новости

Сейчас уже практически 
невозможно выяснить,  
кто стоит за утечкой в сеть  
базы данных, собранной ЦБ   
ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского  
фонда  
помощи —6



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 12 апреля 2019 №65   l   Коммерсантъ

В первом случае за пять лет (с 
мая 2013 по май 2018 года) диффе-
ренциация населения по финан-
совым активам как в целом, так и 
по депозитам и наличным деньгам 
практически не изменилась, одна-
ко при учете «невидимых» для ми-
кростатистики активов 3% самых 
богатых уровень такого расслое-
ния предсказуемо оказался намно-
го выше. «Объемы финансовых ак-
тивов населения почти полностью 
определяются богатейшей груп-
пой населения»,— заключают эко-
номисты.

Так, если исходить из двадцати-
процентного распределения, на 
20% самых обеспеченных граждан 
в 2013 году приходилось 42%, а в 
2015 году — 45% всех финансовых 
активов; 44% и 39% наличных сбере-
жений и неизменные 45% срочных 

банковских вкладов соответствен-
но. Самые же малообеспеченные 
20% в 2018 году владели 6% всех фи-
нансовых активов против 5% в 2013 
году; 5% против 3% всех наличных 
сбережений и неизменными 4% де-
позитов соответственно. Доля гра-
ждан, которые сберегают (в депози-
тах, ценных бумагах и наличных), 
снижалась в этот период лишь в 

низкодоходном первом квинтиле 
— с 28% в 2013 году до 19% в 2018 го-
ду, а те, кто делал сбережения, пред-
почитали наличные. Заметим, что в 
2018 году обследование пришлось 
на время массированных предвы-
борных бюджетных вливаний в по-
вышение пенсий, зарплат бюджет-
ников и соцработников. В низко-
доходной группе с мая 2013 по май 

2018 года наблюдался небольшой 
рост среднедушевых доходов, а в 
высокодоходных группах (четвер-
той и пятой) доходы за тот же пери-
од снизились. Примечательно так-
же, что за период исследования ох-
ват населения финансовыми ак-
тивами вырос на 4,9 процентного 
пункта — до 78%, а объем денег, ко-
торые россияне дают взаймы род-
ственникам и знакомым, снизил-
ся, что, вероятнее всего, объясня-
ется отсутствием у них свободных 
средств. Средний размер задолжен-
ности за пять лет вырос не только 
в первой и второй самых низкодо-
ходных группах, но и в пятой, са-
мой высокодоходной.

Картина же концентрации фи-
нансовых активов и сбережения 
после дооценки данных с учетом 
3% самых обеспеченных граждан 
выглядит следующим образом. В 
2018 году им принадлежало 89,3% 

всех финансовых активов в России 
против 84,3% в 2013 году. Соответ-
ствующая динамика по срочным 
вкладам выглядит фактически ста-
бильной — 92% против 92,2%, а по 
наличным деньгам — 89% против 
78%. В результате, если говорить о 
3% самых богатых граждан, в 2015 
году их реальные доходы уменьши-
лись, сократились задолженность 
и депозиты, а сбережения в налич-
ных деньгах и ценных бумагах, на-
против, росли. В 2018 году их до-
ходы и задолженность продолжа-
ли уменьшаться, а основные фи-
нансовые активы увеличивались 
(см. график). За пять лет реальные 
доходы беднейшего населения не-
сколько увеличились, еще больше 
выросла его задолженность, а ос-
новные финансовые активы сохра-
нились на прежнем уровне, заклю-
чают аналитики.

Алексей Шаповалов

Все, кто нажили непосильным трудом

Пакет законопроектов о прове-
дении третьей волны амнистии 
капиталов вчера одобрен пра-
вительством для внесения в Гос-
думу. Как и обещал Владимир 
Путин, «прощение» получат физ-
лица, готовые вернуть деньги в 
Россию и перерегистрировать 
контролируемые ими иностран-
ные компании в специальных ад-
министративных районах в Ка-
лининграде и Владивостоке. 
Амнистия возобновится на два 
месяца позже обещанного: из-
за задержки с разработкой зако-
нопроектов начало приема де-
клараций перенесено на 1 мая. 
Депутаты уже выразили готов-
ность рассмотреть законопроек-
ты максимально оперативно.

Вчера на заседании правительст-
ва одобрен пакет из четырех законо-

проектов, предусматривающих про-
дление амнистии капиталов до 1 мар-
та 2020 года. Речь идет о возможности 
добровольного декларирования физ-
лицами своих зарубежных активов и 
банковских счетов в упрощенном по-
рядке и без уплаты налогов. Взамен 
декларантам обещаны режим нало-
говой тайны и освобождение от нало-
говой, административной и уголов-
ной ответственности (в частности, за 
уклонение от уплаты налоговых и та-
моженных платежей, за неисполне-
ние требований валютного регули-
рования). Одновременно продлева-
ется и ранее действовавшая льгота — 
освобождение физлиц от налога на 
прибыль с деятельности контролиру-
емых ими иностранных компаний в 
случае их ликвидации.

Напомним, первая волна амни-
стии проводилась с 1 июля 2015 го-

да по 30 июня 2016 года, по ее ито-
гам власти сообщали лишь о 7,2 тыс. 
поданных деклараций, не раскры-
вая сумм активов. Бизнес-сообще-
ство тот этап восприняло довольно 
скептически. Изначально амнистия 
капиталов преподносилась как од-
нократная акция, однако с 1 марта 
2018 года стартовал ее второй этап, 
который продлился уже до 28 февра-
ля этого года. Решение о повторении 
кампании тогда объяснялось новы-
ми рисками для предпринимате-
лей, вызванными иностранными 
санкциями. Результаты второго эта-
па частично раскрыл Минфин, ве-
домство сообщало о декларирова-
нии «только остатков по счетам бо-
лее чем на €10 млрд».

Первые две волны амнистии не 
ставили условием перевод активов 
в Россию. Сейчас же обязательны-

ми для участников являются воз-
врат денег в Россию и перерегистра-
ция компаний в специальных ад-
министративных районах (САР) в 
Калининградской области и При-
морском крае, которые, по словам 
премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева, «для этого и создавались». 
Напомним, резиденты САР освобо-
ждаются от налога на прибыль с ди-
видендов и реализации акций ино-
странных компаний. Также для них 
действует особый режим валютного 
регулирования.

Отметим, что подготовить зако-
нопроекты для третьей волны ам-
нистии Владимир Путин поручал 
по итогам форума «Деловой Рос-
сии», прошедшего еще в начале 
февраля (см. „Ъ“ от 7 февраля). Обес-
печить принятие поправок надо 
было до 28 февраля, чтобы амни-

стия продолжилась, не прерыва-
ясь. Но правительство в этот срок 
не уложилось, ожидается, что тре-
тья волна амнистии стартует лишь с 
1 мая. Как ранее отмечал заммини-
стра финансов Илья Трунин, с это-
го момента должен начаться прием 
спецдеклараций.

Депутаты вчера подтвердили 
свою готовность оперативно рас-
смотреть одобренный Белым до-
мом пакет (прошлогоднее продле-
ние амнистии также принималось 
в ускоренном режиме). Как отметил 
вчера председатель думского коми-
тета по бюджету и налогам Андрей 
Макаров, если в ближайшее время 
правительство внесет законопроек-
ты в Госдуму, их могут рассмотреть 
в первом чтении уже на следующей 
неделе.

Евгения Крючкова

Амнистию заводят на третий круг
Белый дом одобрил законопроекты о «прощении» офшорных капиталов
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процента составило снижение средней стоимости полиса ОСАГО в марте 2019 года, по дан-
ным Российского союза автостраховщиков. По словам главы союза Игоря Юргенса, с началом тарифной 
реформы ОСАГО 9 января средняя цена полиса по итогам первого квартала снизилась на 4%, с 5815 до 
5560 руб. Существеннее всего — на 42% — средняя цена полиса снизилась для мотоциклов и моторол-
леров (с 1105 до 640 руб.), ОСАГО для легковых машин в среднем теперь стоит на 3% дешевле — 5488 
руб. Для такси средняя стоимость ОСАГО увеличилась на 9%, до 17 760 руб., для троллейбусов — на 10%, 
до 10 019 руб., для автобусов, осуществляющих регулярные перевозки,— на 12%, до 14 423 руб.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Нефтяной рынок  
восстанавливает  
равновесие

Глобальное предложение нефти 
в мире сократилось в декабре 
на 340 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
подсчитали в Международном энерге-
тическом агентстве (МЭА). К ноябрю 
прошлого года показатель снизился 
на 3,1 млн б/с (до 99,2 млн б/с), 
впрочем, год к году прирост все равно 
был положительным (плюс 530 тыс. 
б/с). По прогнозу агентства, в 2019 
году увеличение добычи странами, 
не входящими в картель, составит 
1,7 млн б/с после роста на 2,8 млн 
б/с в 2018-м (замедление ожидается 
в первую очередь в США, где прирост 
предложения снизится с 2,1 млн 
б/с в 2018-м до 1,3 млн б/с в 2019 
году). В то же время спрос на нефть 
в январе-феврале вырос на 1 млн б/с 
(плюс 410 тыс. б/с год к году), однако 
в целом по году прогноз не измене-
нился — плюс 1,4 млн б/с.

Добыча ОПЕК в марте сократи-
лась на 550 тыс. б/с, до 30,1 млн 
б/с, в том числе за счет снижения 

поставок Саудовской Аравии до 
минимума за два года (за месяц 
еще минус 320 тыс. б/с), а также 
сокращения добычи в Венесуэле 
до 870 тыс. б/с против 1,14 млн б/с 
в феврале (так же как Иран и Ливия, 
страна освобождена от исполне-
ния сделки). В целом уровень 
исполнения сделки странами картеля 
достиг 153%, в том числе Саудов-
ской Аравией — на 252%, но Ирак 
пока сократил добычу лишь на 80% 
от обещанного, Нигерия — на 19%. 
Участники, не входящие в ОПЕК, 
суммарно реализовали сокращения 
на 64%, в том числе в России за 
прошлый месяц поставки снизились 
на 40 тыс. б/с, до 11,63 млн б/с, 
что соответствует выполнению сдел-
ки на 52%. Таким образом, в целом 
условия сделки были перевыполнены 
на 124% — добыча была на 290 тыс. 
б/с ниже согласованного уровня 
в 44,3 млн б/с. 

Если все производители 
в полной мере выполнят взятые обя-
зательства, то рынок сбалансируется 
уже во втором квартале 2019 года, 
а потенциальный спрос на нефть 
картеля увеличится до 30,9 млн б/с, 
ждут в МЭА. Отметим, ближай-
шая встреча по сделке намечена 
на 17–18 апреля, на ней участники 
обсудят, продлевать ли соглашение 
в июне. Прирост добычи в странах 
вне картеля также уже существенно 
замедлился по сравнению с концом 
прошлого года (с 3,4 до 2,4 млн б/с 
год к году). Суммарно эти факторы 
привели к повышению цены нефти 
с $50 за баррель Brent в декабре 
до $70. Не менее важным будет 
и увеличение спроса, но предсказать 
его поведение пока сложно, заклю-
чают в агентстве.

Татьяна Едовина

ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕФТИ ОПЕК И СТРАНАМИ, 
НЕ ВХОДЯЩИМИ В КАРТЕЛЬ (МЛН Б/С)
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Великобритания получила отсрочку для выхода из Евро-
союза до конца октября — об этом лидеры стран ЕС дого-
ворились на экстренном саммите в Брюсселе. Эксперты 
сомневаются, что перенос дедлайна окажет существен-
ное влияние на ход согласований процесса, и по-преж-
нему не исключают ни выхода Великобритании из ЕС 
без сделки, ни сохранения ее членства в союзе. Такая 
неопределенность продолжит оказывать негативное 
влияние на экономику страны и на приток инвестиций.

Лидеры стран ЕС согласились предоставить Великобри-
тании отсрочку по выходу из союза: переговоры по «Брек-
ситу» продлены до 31 октября. Если договоренности к это-
му сроку достичь не удастся, страна должна будет покинуть 
ЕС 1 ноября без соглашения. Такое решение означает, что Ве-
ликобритания должна будет принять участие в выборах в ев-
ропейский парламент, которые пройдут в конце мая. Един-
ственным шансом избежать этого будет одобрение британ-
ским парламентом текущей версии соглашения до 22 мая и 
досрочный выход из ЕС. С учетом тупиковой ситуации в об-
суждении вариантов «Брексита» в Великобритании эксперты 
считают такой вариант крайне маловероятным.

Напомним, если бы премьер-министру Терезе Мэй не уда-
лось договориться об отсрочке, «жесткий» «Брексит» состоял-
ся бы уже 12 апреля, поскольку британские парламентарии 
дважды отвергли условия соглашения с ЕС. Госпожа Мэй про-
сила отсрочить выход до 30 июня, тогда как в Брюсселе пола-
гали, что выход может быть отложен до конца года. Вчера Те-
реза Мэй призвала британских парламентариев «задумать-
ся о необходимости компромисса и выполнить свой долг пе-
ред нацией — одобрить сделку о выходе из ЕС». Напомним, 
консерваторы настаивают на более жесткой версии соглаше-
ния и недовольны сохранением открытой границы с Ирлан-
дией, тогда как лейбористы поддерживают идею тесного та-
моженного союза с ЕС.

Отсрочка снимает риски «жесткого» «Брексита», но не со-
кращает экономическую неопределенность и не снижает ве-

роятность политического кризиса в Лондоне с возможной 
сменой премьер-министра, полагает экономист Julius Baer 
Дэвид Мейер. Эта компания сохранила нейтральный про-
гноз по курсу британской валюты в краткосрочной перспек-
тиве, отметив, что возможная ратификация сделки будет по-
зитивным сюрпризом для рынков. В компании ING смотрят 
на перспективу достижения соглашения скептически. Там 
полагают, что отставка госпожи Мэй, растерявшей свой поли-
тический капитал в процессе переговоров с ЕС, может прои-
зойти перед партийной конференцией консерваторов в сен-
тябре и почти наверняка до декабря, когда оппозиционные 
члены партии смогут снова поставить вопрос о доверии ей. 
При этом, полагают в ING, ей на смену придет еще больший 
евроскептик, для которого выход из ЕС без сделки окажется 
приемлемым.

Хотя шести месяцев отсрочки может хватить для проведе-
ния второго референдума, если он будет инициирован не-
медленно, такой сценарий аналитики также считают мало-
вероятным. Наилучшим выходом они считают образование 
постоянного таможенного союза — необязывающей части 
соглашения, создающей базу для будущих торговых отноше-
ний,— это, как дали понять в ЕС, займет минимальное вре-
мя. Однако на практике выход из тупика до октябрьского дед-
лайна, вероятно, найден не будет, полагают в ING.

Аналитики Moody’s отмечают, что решением об отсрочке 
Великобритания и ЕС продемонстрировали, что хотят избе-
жать негативного сценария выхода без соглашения: «жест-
кий» «Брексит» 12 апреля оказал бы значительное негатив-
ное влияние на экономику Великобритании и некоторых 
стран—членов ЕС. «Вторая отсрочка означает, что и Великоб-
ритания, и ЕС стремятся избежать такого сценария»,— гово-
рится в отчете агентства. При этом указывается, что ситуа-
ция неопределенности продолжит негативно влиять на эко-
номику страны и сдерживать инвестиции. На фоне замедле-
ния роста экономик еврозоны евро, впрочем, тоже будет сла-
беть в этом году (с текущих 1,12 до 1,05 $/€), полагают в Capital 
Economics, указывая на продолжение мягкой политики Ев-
ропейским центробанком.

Надежда Краснушкина,  
Татьяна Едовина

Великобритания получила вторую отсрочку
Брюссель согласился перенести «Брексит» на конец октября
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Командующего ВДВ 
десантировали в Сирию

Для восстановления генералу тре-
бовалась длительная реабилитация, 
без прохождения которой ни о ка-
кой командировке в зону спецопера-
ции речи идти не могло. В итоге вме-
сто него в Сирию был направлен ге-
нерал-полковник Александр Журав-
лев (ныне командующий Западным 
военным округом).

Сейчас генерал-полковник Сер-
дюков отправлен в Сирию с конкрет-
ной задачей, говорит один из собе-
седников „Ъ“: все его усилия будут 
направлены на ускорение россий-
ско-турецких договоренностей по 
организации совместного патрули-
рования в районах демилитаризо-
ванной зоны деэскалации Идлиб. 
Соответствующие договоренности 
между Москвой и Анкарой были до-
стигнуты еще в 2018 году: планиро-
валось, что совместное патрулирова-
ние российских военных полицей-
ских и турецких военнослужащих 
начнется уже 15 октября. При этом, 
как отмечают источники „Ъ“, турец-
кая сторона брала на себя ответствен-
ность за вывод боевиков вместе с тя-
желым вооружением из зоны деэска-
лации Идлиб в демилитаризован-
ную зону. Эти планы, впрочем, были 
сорваны: из-за активизации боеви-
ков (входящих прежде всего в груп-
пировку «Фронт ан-Нусра»; запреще-
на в РФ) патрулирование вовремя не 
началось, а в зоне демилитаризации 
остались и боевики, и принадлежа-
щее им тяжелое вооружение.

Для исправления ситуации при-
шлось срочно задействовать контак-
ты на высшем военном уровне. Так, 
в феврале 2019 года министры обо-
роны России и Турции Сергей Шой-
гу и Хулуси Акар подписали допол-
нительный меморандум, регламен-
тирующий действия российских и 
турецких военных о совместном па-
трулировании. По данным источни-
ков „Ъ“, 8 марта турецкие военные 
начали патрулировать демилитари-
зованную зону между турецкими на-
блюдательными постами Баркум—
Тель-Тукан—Сурман; а начиная с 17 
марта их маршруты были продлены 
на участке в районах западнее Алеп-
по, севернее Хамы и горной Лата-
кии. Со вчерашнего дня, как расска-
зывают собеседники „Ъ“, вдоль ли-
нии соприкосновения противобор-
ствующих сторон на участке между 
турецкими пунктами Баркум и Сур-
ман должно было начаться уже ско-
ординированное патрулирование 
совместных колонн российских и 
турецких военнослужащих. Если 
эти маневры будут признаны успеш-
ными, то после 20 апреля военно-
служащие двух стран приступят к 
совместному патрулированию севе-
ро-восточной части зоны деэскала-
ции. «Мы исходим из того, что в мае 
сможем начать скоординированное 
патрулирование в составе совмест-
ных колонн внутрь демилитаризо-
ванной зоны»,— добавил военный 
источник „Ъ“.

По его информации, зона деэска-
лации делится на две части: на зо-

ну вывода площадью около 3,3 тыс. 
кв. км, на которой находится 511 на-
селенных пунктов и свыше 2 млн 
человек, и на демилитаризованную 
зону. Последняя, по оценке собесед-
ника „Ъ“, составляет около 3,1 тыс. 
кв. км и насчитывает 341 населен-
ный пункт, в котором находятся 
порядка 1,69 млн человек. Ситуа-
ция обостряется сразу нескольки-
ми факторами, продолжает источ-
ник „Ъ“: помимо гражданских лиц 
в Идлибе находятся свыше 35 тыс. 
представителей бандформирова-
ний (на западном фронте сосредо-
точено около 8,9 тыс. боевиков, а на 
южном — почти 15 тыс.). Они регу-
лярно совершают вылазки, послед-
няя произошла в ночь на 10 апре-
ля, когда боевики совершили об-
стрелы населенных пунктов Телль-
эль-Мактал (Идлиб), Хамдания (Ха-
ма), Сафсафа (Латакия). При этом, 
по данным военных, на террито-
рии Идлибской зоны деэскалации 
находятся свыше 30 объектов, со-
держащих химические вещества. 
Решать эти проблемы совместно с 
турецким военным командовани-
ем и придется генерал-полковнику 
Сердюкову, добавляет собеседник 
„Ъ“, уточняя, что «ни о каком штур-
ме Идлиба с применением сухопут-
ных сил речи не идет».

Иван Сафронов

Сканеры и принтеры  
отбились от рук
Электронный подсчет голосов  
предложено страховать вручную

Электронные комплексы обра-
ботки избирательных бюллете-
ней (КОИБы) не ограждают выбо-
ры от фальсификаций и требуют 
дополнительных мер защиты. 
Об этом заявили члены научно-
экспертного совета при Центриз-
биркоме (ЦИК), предложив для 
защиты КОИБов ряд мер. Пред-
седатель ЦИКа Элла Памфилова 
пообещала учесть рекомендации 
экспертов при подготовке к пред-
стоящему в сентябре единому 
дню голосования.

Рабочая группа научно-эксперт-
ного совета при ЦИКе представи-
ла предложения по защите КОИБов 
от попыток использования их для 
фальсификаций итогов выборов. 
Сомнения в достоверности резуль-
татов, полученных на участках с КО-
ИБами, возникали не раз, но «дока-
зать ничего было нельзя, потому что 
непонятно было, как это делается», 
пояснил „Ъ“ сопредседатель движе-
ния в защиту прав избирателей «Го-
лос» Григорий Мельконьянц, кото-
рый презентовал членам ЦИКа пред-
ложения экспертов.

Фактические доказательства на-
блюдатели получили в 2018 году во 
время выборов губернатора При-
морского края. Они обнаружили, 
что с избирательных участков, где го-
лосование проводилось с помощью 
КОИБов, поступают итоговые прото-
колы неустановленного формата. По 
этим фактам «было проведено рас-
следование, и материалы переданы 
в правоохранительные органы», со-
общила вчера Элла Памфилова. Чле-
ны научно-экспертного совета выя-
вили в процедуре голосования с по-
мощью КОИБов уязвимые моменты.

Компьютерная программа, зало-
женная в КОИБ, защищена от внеш-

него вмешательства. Но КОИБ до-
ставляется из территориальной из-
бирательной комиссии (ТИК) на из-
бирательный участок в комплекте с 
флеш-носителем (флешкой), на ко-
тором записан файл с протоколом 
итогов голосования. Каждый бюл-
летень, опущенный в КОИБ, фик-
сируется в день выборов как голос 
в соответствующей строке протоко-
ла на флешке. Члены участковой ко-
миссии (УИК) не имеют доступа к 
флешке, они могут лишь распеча-
тать с нее протокол. По словам Гри-
гория Мельконьянца, на практи-
ке же случается, что флешку в КО-
ИБ на участке устанавливает пред-
седатель УИК. Эксперты допускают, 
что «может быть установлена флеш-
ка с неизвестными файлами». Что-
бы исключить подмену, предлагает-
ся обеспечить «защиту флешке»: на-
пример, доставлять ее в УИК в запе-
чатанном конверте, скрепленном 
печатью ТИК.

Не менее уязвимый элемент — 
принтер. КОИБы 2017 года выпуска 
работают только в комплекте с по-
ставляемым принтером. Но КОИ-
Бы, произведенные в 2010 году, ра-
ботают с любым принтером, в том 
числе такими, которые управляют-
ся дистанционно, «например, через 
Bluetooth», отметил господин Мель-
коньянц. По имеющимся в распоря-
жении «Голоса» данным, на выборах 
губернатора Приморья «речь может 
идти о фальсификациях на 47 УИК, 
работавших с КОИБами 2010 года». 
Эксперты предлагают их «комплек-
товать спецпринтерами». Кроме то-
го, программистам следуют зало-
жить в программу дополнительную 
задачу: чтобы на итоговом протоко-
ле, распечатанном с флешки КОИБа, 
размещались «заводские номера ска-

неров, принтера, версии ПО, дата и 
время отправки в печать».

Не менее надежным способом, 
страхующим от фальсификаций, экс-
перты считают ручной пересчет ито-
гов голосования. Выборное законода-
тельство допускает ручной пересчет 
на 5% избирательных участках, если 
на этом настаивают участники кам-
пании. Участки выбираются по жре-
бию, но решение о пересчете впра-
ве принимать только ЦИК. В Госдуму 
уже внесен законопроект, который 
дает такие полномочия региональ-
ным избиркомам. Эксперты счита-
ют, что на ближайшее время нужно 
узаконить обязательный ручной пе-
ресчет, чтобы «восстановить доверие 
к КОИБам». Они предложили также 
пересчитывать вручную итоги голо-
сования на участках «с аномальными 
итогами»: где лидер голосования по-
лучил «результат выше, чем в целом 
по территории, на 15% и более».

Элла Памфилова пообещала, что 
предложения будут учтены при под-
готовке поправок к инструкции ЦИ-
Ка «о порядке использования техни-
ческих средств подсчета голосов». 
«Если из всех этих предложений 
будет реализовано хотя бы одно, а 
именно обязательный ручной пере-
счет на 5% участках, это будет очень 
важный шаг к честным выборам»,— 
сказал „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по ин-
формационно-аналитической рабо-
те Сергей Обухов. КОИБы применя-
ются на выборах в РФ с 1996 года, и 
считалось, что с их помощью невоз-
можно фальсифицировать выборы, 
так как электронный подсчет исклю-
чает «человеческий фактор». Первые 
претензии к «честности КОИБов» 
предъявила КПРФ по итогам выбо-
ров в Мосгордуму 2014 года.

Виктор Хамраев

Противоречия партии 
и капитала
Съезд «Справедливой России» перенесен  
из-за разногласий с Константином Малофеевым

Назначенный на 21 апреля вне-
очередной съезд «Справедли-
вой России» сорван. Президи-
ум центрального совета партии 
вчера перенес его «на осень», 
 сославшись на желание «прора-
ботать политические позиции». 
По словам источников „Ъ“, это 
решение вызвано разногласиями 
с возможным «якорным инвесто-
ром» — бизнесменом Константи-
ном Малофеевым. Справорос-
сам не понравились его «планы 
забрать управление» партией, 
поведение «покупателя на овощ-
ном рынке» и отсутствие вло-
жений. В остро нуждающейся 
в деньгах партии теперь гово-
рят о том, что «схема с интегри-
рованием бизнесмена сломана», 
а  господин Малофеев «изучает 
возможность» вложений в дру-
гие политпроекты. В окружении 
самого бизнесмена говорят, что 
переговоры со справороссами 
«еще продолжаются».

Важнейшее для партии решение 
о переносе съезда вчера принима-
лось в здании Госдумы на Охотном Ря-
ду незаметно для посторонних глаз. 
Многие члены президиума централь-
ного совета находились на проходив-
шей в малом зале нижней палаты экс-
пертной сессии «Социально-полити-
ческие риски в условиях формирова-
ния нового мирового порядка», при-
уроченной к 110-летию со дня рожде-
ния главы МИД СССР Андрея Громы-
ко. На самом мероприятии председа-
тельствовал лидер справороссов Сер-
гей Миронов. Он успел выступить с 
идеей «разработки всемирного до-
говора, запрещающего любые виды 
оружия массового уничтожения». По-
сле этого часть членов президиума, 
не прерывая мероприятие, покинула 
зал и проголосовала за отмену съезда. 
Участники собрания отказались пу-
блично делиться его подробностями.

Член президиума депутат Госду-
мы Валерий Гартунг сказал „Ъ“, что 
«съезд не отменен, а перенесен». 
«Мы решили посмотреть на резуль-

таты единого дня голосования и уже 
после этого проводить съезд»,— до-
бавил он. Решение оказалось нео-
жиданностью для большинства ру-
ководителей региональных отделе-
ний партии, которые уже провели 
конференции по выдвижению де-
легатов на съезд. Господин Миронов 
«предложил не отменять конферен-
ции», несмотря на срыв съезда, ска-
зал „Ъ“ лидер ярославских справо-
россов Анатолий Грешневиков.

Среди уже избранных делегатов 
оказался известный своими правы-
ми взглядами глава холдинга «Царь-
град» Константин Малофеев, кото-
рого направило на съезд подмосков-
ное отделение. Он вступил в партию 
в марте нынешнего года, подробно 
не объяснив этот поступок. В руко-
водстве «Справедливой России» го-
сподина Малофеева считали «якор-
ным инвестором» и намеревались на 
съезде изменить под него устав пар-
тии. Изменения создавали бизнесме-
ну пост зампреда «Справедливой Рос-
сии» с широчайшими полномочия-
ми — от подбора кандидатов на вы-
боры всех уровней до отмены реше-
ний президиума. Эти планы столкну-
лись с неприятием внутри партии. 
«Одни говорили, что православный 
консерватор никак не сочетается с со-
циалистическими идеями партии. 
Другие, старые инвесторы, боялись 
за свои вложения, третьи, сотрудни-
ки аппарата,— за свои должности. Те-
перь схема с изменениями в устав и 
интеграцией Малофеева сломана»,— 
сказал собеседник „Ъ“ в руководстве 
«Справедливой России».

Партия испытывает острый недо-
статок в деньгах — в последние годы 
единственным значимым официаль-
ным ее доходом были поступления 
из федерального бюджета за голоса 
на думских выборах 2016 года (около 
500 млн руб. в год). Справороссы до-
пускают просрочки по платежам со-
трудникам аппарата. «Мы ждали от 
Малофеева вложений, но он с само-
го начала вел себя как покупатель на 
овощном рынке, который выбирает 

плод порумянее. Было понятно, что 
ему нужен полный контроль над пар-
тией. Но она — детище Миронова, в 
ней много людей, и на это они бы не 
пошли»,— сказал „Ъ“ собеседник в ру-
ководстве партии. Другой источник 
сообщил, что бизнесмен «рассматри-
вает несколько политпроектов для 
вложений» и не исключал «создания 
новой партии под выборы в Госдуму 
2021 года» как «более дешевый путь, 
чем реанимация старого бренда».

Накануне господин Малофеев стал 
зампредом другой, не менее статус-
ной организации — «Всемирного рус-
ского народного собора». Эту органи-
зацию возглавляет патриарх Кирилл, 
а своей целью она ставит объединение 
«разделенного русского народа». Сам 
господин Малофеев будет отвечать в 
ней за разработку «стратегии развития 
России до середины века». Собеседни-
ки „Ъ“ в «Справедливой России» пола-
гают, что «это уже мощный статус».

«История со „Справедливой Рос-
сией“ была инициативой самого Ма-
лофеева. Он хочет легитимации на 
политическом поле, а мы не видели 
причин препятствовать. Но и актив-
но не помогали»,— сказал собеседник 
„Ъ“, близкий к администрации прези-
дента. Руководитель аппарата «Спра-
ведливой России» Ирина Петеляева 
сообщила „Ъ“, что господин Малофе-
ев остается членом партии. В окруже-
нии самого бизнесмена „Ъ“ сказали, 
что «переговоры продолжаются и еще 
ничего до конца не решено».

Политтехнолог Константин Кала-
чев считает «изначально абсурдной» 
идею «национального его император-
ского величества социализма». «Ми-
ронов ничего и никому по доброй во-
ле не отдаст. А быть просто кошель-
ком партии с левыми идеями Мало-
фееву самому было бы вряд ли ком-
фортно»,— говорит он.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов;  
Карина Кальярова,  
Челябинск;  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Генерал-полковник 
Сердюков ждал 
командировки в Сирию 
почти два года   
ФОТО АЛЕКСАНДРА РЮМИНА/ТАСС
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Его поздравляет председатель Счетной палаты Алексей 
Кудрин:
— Дорогой Антон! Поздравляю тебя с днем рождения! 
Как настоящий потомственный экономист, благодаря 
своему упорству, ответственности и профессионализ-
му за 30 лет ты прошел путь от рядового сотрудника 
до министра финансов! В любых обстоятельствах ты 

остаешься настоящим другом и хорошим товарищем, 
отзывчивым, готовым помочь и оказать поддержку. Я 
от всей души желаю тебе достигать поставленных це-
лей, до конца отстаивать позицию, и пусть рядом всег-
да будут преданные друзья и команда верных едино-
мышленников, а в насыщенном графике — время на 
увлечения.

Сегодня исполняется 56 лет первому вице-премьеру,   
министру финансов Антону Силуанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Совета 
федерации Валентина Матвиенко:
— Уважаемый Кирилл Александро-
вич, поздравляю вас с днем рожде-
ния! Я всегда с интересом слежу за ва-
шими достижениями. Будучи главой 
палаты регионов, ценю ваше стрем-
ление развивать, раскрывать потен-
циал всех субъектов федерации. На-
стоящий профессионал, вы умеете 
увязывать в рамках проектов интере-
сы частного инвестора и государства. 
Эти проекты охватывают более 95% 
регионов страны! Вы налаживаете 
эффективное партнерство, позволяю-

щее решать актуальные для общества 
задачи. И делаете это с присущей толь-
ко вам легкостью, элегантностью, 
изысканным вкусом и любовью — к 
работе, жизни, стране... От всей души 
желаю дальнейших успехов, реализа-
ции самых амбициозных целей. И ко-
нечно, крепкого здоровья!

Поздравления передает гендирек-
тор—председатель правления ОАО 
РЖД Олег Белозеров:
— Уважаемый Кирилл Александро-
вич, большая честь для меня быть ва-
шим коллегой и партнером как в ра-

боте по привлечению инвестиций в 
экономику, так и в совете директо-
ров «Российских железных дорог» и 
попечительском совете Мариинско-
го театра. Всегда восхищался целе-
устремленностью и отвагой, с кото-
рыми Вы беретесь за самые сложные 
проекты, и вашему уникальному чу-
тью, позволяющему безошибочно 
определять их потенциал. Поздрав-
ляю Вас от всей души! Ярких идей, 
успешных начинаний, здоровья и 
семейного счастья!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года гендиректору—председателю 
правления Российского фонда прямых инвестиций  
Кириллу Дмитриеву
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Вчера Басманный районный суд 
Москвы перевел из СИЗО под до-
машний арест главу крупного 
инвестиционного фонда Baring 
Vostok Майкла Калви, обвиняе-
мого в мошенничестве. Посколь-
ку новая мера пресечения ему 
была избрана всего на пару дней, 
уже сегодня американец сно-
ва предстанет перед судом, ко-
торый должен продлить его со-
держание в домашних условиях 
до 14 июля. Совершать прогулки 
и делать покупки в магазинах го-
сподину Калви не разрешили.

Об изменении меры пресечения 
Майклу Калви, как уже сообщал „Ъ“, 
в Басманном райсуде ходатайствова-
ло само следствие. Адвокаты амери-
канца с новой мерой пресечения со-
гласились, попросив судью Юлию 
Сафину приобщить к делу ставшие 
теперь не нужными поручительст-
ва Анатолия Чубайса, Петра Авена, 
Олега Тинькова и других. Защитни-
ки посчитали, что поручительства 
послужат дополнительным матери-
алом, характеризующим господина 
Калви. Судья Сафина ничего против 
этого не имела, а вот выписку из ре-
шения центра общественных проце-
дур «Бизнес против коррупции», не 
нашедшего в деле инвесторов соста-
ва преступления, не приняла.

В ходатайстве следователя глав-
ного следственного управления 
(ГСУ) Следственного комитета Рос-
сии (СКР) Людмилы Самойленко, 
подробно описанном „Ъ“ накану-
не, говорилось, что обстоятельства, 
послужившие основанием для аре-
ста господина Калви в феврале этого 
года, «изменились». Следствие уста-
новило, что американец «обладает 
устойчивыми социальными связя-
ми в Москве», имеет постоянное ме-
сто работы и жительства, занимает-
ся развитием инвестиционных про-
ектов в Российской Федерации, ока-
зывает благотворительную помощь 
различным фондам, а на иждиве-
нии имеет троих детей. Отметим, 
что на все эти обстоятельства ранее 
указывала защита инвестора, про-
ся Басманный райсуд не брать его 
под стражу, а Мосгорсуд — освобо-
дить его. Между тем совсем освобо-
ждать американца ГСУ СКР не соби-
ралось, сочтя, что только домашний 
арест позволит обеспечить надле-
жащий контроль за обвиняемым во 
время расследования его уголовного 
дела. В качестве места для ареста бы-
ла предложена принадлежащая ему 
мансарда жилого комплекса «Совет-
ник» на улице Большая Дмитровка.

— Знаю, что сегодня суд не решит 
вопрос о моей невиновности,— за-
явил, в свою очередь, обвиняемый 
Калви.— В моем деле речь идет о 
бизнес-споре. Он возник задолго до 
возбуждения уголовного дела, и мне 

остается только сожалеть, что одна 
из его сторон, защищая свои интере-
сы, представила себя потерпевшей 
перед правоохранительными орга-
нами и всем мировым сообществом.

В результате, отметил америка-
нец, спор, который должен был раз-
решиться «в открытом коммерческом 
суде», стал предметом уголовного рас-
следования, приведшего к его аресту 
и обвинению в мошенничестве.

Как следовало из выступления го-
сподина Калви, он намерен доказать 
свою невиновность, так как против-
ники поставили под сомнение его 
честность и репутацию.

— Для меня побег из России рав-
носилен признанию вины, а это са-
моуничтожение,— отметил инвес-
тор, сообщив, что его бывшие парт-
неры «злоупотребили законом», пы-

таясь уйти от ответственности за вы-
вод активов из Юниаструмбанка 
(при его слиянии с банком «Восточ-
ный»), который был подтвержден 
проверкой ЦБ.

По его словам, чтобы погасить 
убытки, потребовалось около года.

— Теперь мои оппоненты любой 
ценой пытаются остановить допол-
нительную эмиссию акций банка 
«Восточный» и процесс в Лондоне, 
где с них пытаются взыскать ущерб в 
17 млрд руб. Если контроль над «Вос-
точным» перейдет к ним, не исклю-
чен новый вывод активов,— полага-
ет обвиняемый.

Майл Калви выразил уверенность 
в «инвестиционном потенциале Рос-
сии». Поблагодарив всех, кто его под-
держал, американец попросил дать 
ему возможность доказать свою не-
виновность, отметив, что это вопрос 
его чести и деловой репутации.

— У нас ходатайство о вашем до-
машнем аресте,— напомнила аме-
риканцу судья Сафина.— Вы соглас-
ны с ним или нет?

— Согласен,— ответил обвиня-
емый, пообещав беспрекословно 
исполнять все условия домашнего 
ареста.

Защитники американца, согла-
сившись с новой мерой пресече-
ния, тем не менее, сообщили судье, 
что считают уголовное дело о мо-
шенничестве незаконным. По вер-
сии адвокатов, вначале СКР было 
возбуждено дело по ч. 4 ст. 159 УК, 
а только потом последовало заяв-
ление от акционера и члена совета 
директоров «Восточного» Шерзода 
Юсупова.

Он, напомним, признал себя по-
страдавшим от действий бенефици-
арного владельца контрольного па-
кета акций КБ «Восточный» Калви. 
Последний, по версии следствия и 
потерпевшего, добился одобрения 
советом директоров «Восточного» 
сделки, в результате которой за не-
возвращенный НАО «Первое коллек-
торское бюро» (принадлежит амери-
канцу.— „Ъ“) кредит в 2,5 млрд руб. 
банк получил 59,9% акций люксем-
бургской компании International 
Financial Technology (IFT) Group. Этот 
пакет господин Юсупов впоследст-
вии оценил в 600 тыс. руб., тогда как, 
по версии обвиняемых, IFT стоит не 
менее $200 млн.

Защита попросила суд изменить 
предложенные следствием ограни-
чения по домашнему аресту, разре-
шив господину Калви ежедневные 
двухчасовые прогулки с возможно-
стью посещения магазинов для при-
обретения продуктов.

Следователь и прокурор высту-
пили против, полагая, что питанием 
американца могут обеспечить его 
защитники и супруга. При этом под-
полковник юстиции Самойленко 
не исключила, что в дальнейшем за-
прет может быть отменен, но для это-
го требуются ответные шаги со сто-
роны обвиняемого, который до сих 
пор отказывается давать показания 
следствию.

Отметим, что в это время в со-
седнем зале под домашний арест 
был отправлен экс-глава «Восточно-
го» Алексей Кордичев, признавший 
свою вину в мошенничестве и дав-
ший показания на других фигуран-
тов этого дела. Басманный суд госпо-
дин Кордичев покинул в сопрово-
ждении двух конвоиров уже без на-
ручников, глубоко засунув руки в 
карманы.

В пятницу он и господин Калви 
снова предстанут перед Басманным 
судом — следствие будет требовать 
продления их домашних арестов 
до 14 июля. Остальные фигуранты 
расследования, в том числе партнер 
Baring Vostok, гражданин Франции 
Филипп Дельпаль, были оставлены 
до этого срока в СИЗО.

Алексей Соковнин

Майкл Калви уже не сидит, но еще не гуляет
Глава Baring Vostok переведен из СИЗО под домашний арест

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
возбудил уголовное дело в отно-
шении Юрия Журкина, одного из 
немногих представителей КПРФ, 
которому в последние годы уда-
валось возглавлять город в Мос-
ковской области. 49-летний экс-
глава Талдома обвиняется в том, 
что на протяжении пяти лет вы-
писывал себе премии в среднем 
чуть более 8 тыс. руб. в месяц. 
Ущерб казне следствие оцени-
вает в 502 тыс. руб. Адвокаты го-
сподина Журкина называют его 
уголовное преследование «поли-
тической разборкой», утверждая, 
что действия их подзащитного 
«не противоречили федерально-
му, региональному и местному 
законодательству».

Уголовное дело по ч. 2 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полно-
мочий) в отношении Юрия Журкина, 
который на данный момент является 
депутатом талдомского совета, было 
возбуждено Главным следственным 
управлением СКР по Московской об-
ласти в феврале 2019 года по заявле-
нию заместителя главы администра-
ции Талдомского городского окру-
га Юрия Крупенина. По версии след-
ствия, экс-чиновник из «корыстных 
побуждений, с целью личного обога-
щения, незаконно, путем явного пре-
вышения должностных полномочий 
в период с 19 сентября 2013-го по 14 
сентября 2018 года назначил себе вы-
платы стимулирующего характера за 
счет сметы ежегодных расходов, в со-
ответствии с которой получил не ме-
нее 502 305 руб., чем причинил ущерб 
бюджету Московской области». Эти 
действия экс-чиновника, по мнению 
следствия, нарушали и местное, и фе-
деральное законодательство. В СКР 
считают, что Юрий Журкин имел пра-
во премировать из сэкономленно-
го бюджета заработной платы только 
своих подчиненных, но не себя само-
го. В среднем в течение пяти лет, что 
господин Журкин руководил Талдо-
мом, он выписывал себе по восемь с 
небольшим тысяч рублей в месяц.

Вины в инкриминируемых ему де-
яниях господин Журкин не признает. 
А его защита настаивает на том, что его 
уголовное преследование имеет по-
литическую подоплеку. По словам од-
ного из адвокатов, господин Журкин 
был жестким противником идеи объ-

единения городского поселения Тал-
дом и муниципального района в еди-
ный городской округ, которую отста-
ивали единороссы. В итоге объеди-
нение все-таки было произведено, а 
возглавил его представитель «Единой 
России» Владислав Юдин. После этого 
коммунист и стал местным депутатом.

При этом адвокаты утверждают, 
что финансовой заинтересованно-
сти в злоупотреблениях у чиновника 
не было. По их словам, город был эко-
номически очень стабилен. «Фактиче-
ский суммарный бюджет Талдома за 
2013–2018 годы составил почти 1 мл-
рд руб., из них более 250 млн руб.— до-
полнительно привлеченные средст-
ва, а по итогам 2018 года более 30 млн 
руб. свободных остатков денежных 
средств, не распределенных в бюдже-
те, были переведены в Талдомский го-
родской округ Московской области. В 
принципе господин Журкин абсолют-
но законно мог назначить себе зарпла-
ту на те же 8 тыс. руб. больше»,— ска-
зал один из собеседников „Ъ“.

Что касается непосредственно об-
винения, предъявленного Юрию 
Журкину, то, по словам его адвоката 
Бориса Кибиса, все выплаты из бюд-
жета Талдома его клиенту произво-
дились по установленным нормати-
вам и не превышались даже с учетом 
указанных в уголовном деле премий. 
«Ежегодно бюджет города проверял-
ся контрольно-счетным органом ад-
министрации Талдомского муници-
пального района, и существенных за-
мечаний по статьям затрат не предъ-
являлось. Не было выявлено наруше-
ний и министерством финансов Мо-
сковской области»,— добавил госпо-
дин Кибис. Более того, по его словам, 
аналогичным образом премировал-
ся и предшественник Юрия Журкина 
в 2011–2012 годах, но к нему у следст-
вия никаких претензий нет.

Заявивший на депутата Журкина 
Юрий Крупенин сообщил „Ъ“, что 
без одобрения главы округа Влади-
слава Юдина считает некорректным 
комментировать ситуацию. Опера-
тивного комментария последнего 
„Ъ“ получить не удалось. В Москов-
ском областном отделении КПРФ 
„Ъ“ сообщили, что в курсе происхо-
дящих в Талдоме событий и также 
считают уголовное преследование 
своего коллеги Журкина «чисто по-
литической разборкой».

Олег Рубникович

Талдомскому 
коммунисту 
предъявили 
премиальный счет
Экс-главу города обвинили  
в превышении должностных 
полномочий

Пятнадцать лет тюрьмы грозит 
водителю, по вине которого про-
изошла авария с двумя погибши-
ми. Это будет считаться тяжким 
преступлением. Таково содержа-
ние законопроекта, внесенного 
в Госдуму. Действующее наказа-
ние не сдерживает граждан от во-
ждения в пьяном виде, считают 
депутаты. Предлагаемые уже-
сточения недостаточно обосно-
ванны, считают в правительстве, 
тем более что предлагаемые сро-
ки лишения свободы сравнимы 
с наказанием для убийц.

Поправки к УК РФ внесли в пар-
ламент первый заместитель главы 
фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев, глава комитета по безопасно-
сти Василий Пискарев и другие де-
путаты. Законопроект ранее анонси-
ровал и спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Изменения вносятся в ст. 264 
УК РФ: ею установлено наказание для 
водителей, которые спровоцирова-
ли аварию с погибшими или постра-
давшими. Ужесточения ждут пьяных 
виновников ДТП. Если по их вине на-
несен тяжкий вред здоровью, макси-
мальный срок лишения свободы бу-
дет повышен с 4 до 7 лет. За ДТП с од-
ним погибшим пьяный водитель по-
лучит 5–12 лет лишения свободы (сей-
час 2–5), при двух и более погибших 
— 8–15 лет тюрьмы (сейчас 4–9).

В 2017 году по вине пьяных во-
дителей погибли 4,3 тыс. человек, 
в 2018 году — уже 4,6 тыс., сказано 
в пояснительной записке. Большая 
часть осужденных по ст. 264 УК РФ 
снова садятся за руль в пьяном виде, 
их привлекают уже по ст. 264 прим. 
УК РФ (по этой статье наказывают 
также тех, кто был уличен в пьяной 
езде и лишался прав по КоАП): в 2016 
году по ней осудили более 75 тыс. че-

ловек, в 2017 году — более 72 тыс., за 
первое полугодие 2018 года — более 
31 тыс. человек. Это говорит о «недо-
статочной эффективности превен-
тивного воздействия закона в части 
наказания за преступные наруше-
ния ПДД в состоянии опьянения», 
считают депутаты. Они ссылаются 
на майский указ президента 2018 го-
да, согласно которому к 2024 году не-
обходимо снизить смертность в ДТП 
в 3,5 раза по сравнению с 2017 го-
дом, ужесточение наказания являет-
ся одним из инструментов.

Госдума, напомним, ранее уже 
пыталась ужесточить наказание по 
ст. 264 УК РФ. В 2012 году в Москве на 
Минской улице пьяный водитель вы-
ехал на автобусную остановку, в ре-
зультате погибли семь человек. ДТП 
имело мощнейший общественный 
резонанс, президент и премьер дали 
поручение Госдуме изменить законо-
дательство. Депутаты хотели поднять 
максимальную планку наказания по 
ст. 264 до 15 лет, но сделать это не смо-
гли из-за замечаний Верховного суда 
(ВС). В рамках нового законопроек-
та вносятся еще изменения в ст. 15 
УК РФ. В текущей ее редакции к тяж-
ким преступлениям относятся толь-
ко умышленные деяния, наказание 
за которые не превышает десяти лет 
тюрьмы. В новой редакции в эту кате-
горию преступлений попадут и «нео-
сторожные деяния», а наказание уве-
личат до 15 лет. У ВС к документу за-
мечаний нет, сказано в отзыве суда.

А у правительства замечания есть, 
хотя концептуально законопроект 
поддержан. В Белом доме считают, что 
санкции требуют «дополнительного 
обоснования», поскольку сопостави-
мы со сроками для убийц (согласно ч. 1 
ст. 105 УК РФ, от 6 до 15 лет тюрьмы). 
В правительстве также обращают вни-

мание, что суды к существующим ме-
рам ответственности «относятся как к 
избыточно репрессивным», применяя 
часто условные сроки наказания.

«Превентивные меры, о которых 
говорят депутаты, могут применять-
ся к тем, кто нарушает закон осознан-
но,— считает президент Московской 
коллегии правовой защиты автовла-
дельцев Виктор Травин.— Тот, кто са-
дится за руль пьяный, не отдает от-
чета в своих поступках. „Вчера мо-
гли дать до девяти лет, сегодня — до 
двенадцати, поэтому, пожалуй, пья-
ным за руль не сяду“ — так никто не 
рассуждает». Число пьяных ДТП рас-
тет стабильно, несмотря на регуляр-
ные ужесточения, отмечает он. «Это 
очередной холостой выстрел,— го-
ворит он. — Нужно придумывать 
другие способы. Например, за рубе-
жом есть практика, когда виновный 
в ДТП по решению суда потом уха-
живает в больнице за пострадавшим 
или помогает семье погибшего». Ад-
вокат движения «Свобода выбора» 
Сергей Радько назвал поправки «оче-
редной кампанейщиной». «Только 
комплексная борьба с пьянством, со-
циальная реклама и пропаганда, вос-
питание в духе здорового образа жиз-
ни могут что-то изменить»,— счита-
ет он. При этом из-за сохраняющихся 
недостатков процедуры медосвиде-
тельствования водителя в России мо-
гут обвинить в наркотическом опья-
нении и привлечь к ответственно-
сти на основании следов лекарств в 
организме, отмечает господин Радь-
ко. «Нужно очень осторожно подхо-
дить к такому усилению ответствен-
ности. Все должно быть юридически 
и политически взвешенно»,— добав-
ляет юрист, эксперт по безопасности 
движения Катерина Соловьева.

Иван Буранов

Водителей-убийц  
будут судить как убийц
За ДТП в пьяном виде с погибшими  
можно будет сесть в тюрьму на 15 лет

Как стало известно „Ъ“, в Крас-
нодаре суд рассматривает спор 
между краевым управлением 
ФСБ и Еленой Евскиной, вдовой 
Героя России Вячеслава Евскина. 
Майор Евскин погиб в 1996 году 
при штурме боевиками Грозно-
го, прикрывая отход товарищей. 
В прошлом году Елена Евскина 
обратилась в УФСБ за начисле-
нием надбавки к пенсии, одна-
ко получила отказ: ведомство со-
слалось на то, что она положена 
самому герою, а не его вдове. Суд 
первой инстанции встал на сторо-
ну Елены Евскиной, жалоба УФСБ 
будет рассмотрена в апелляции.

Краснодарский краевой суд на-
значил на 23 мая рассмотрение апел-
ляционной жалобы управления ФСБ 
России по Краснодарскому краю в 
судебном споре с Еленой Евскиной, 
вдовой Героя России Вячеслава Ев-
скина. Ведомство не согласно с ре-
шением Октябрьского районного 
суда Краснодара, который признал 
за госпожой Евскиной право на над-
бавку к пенсии по потере кормиль-
ца при достижении женщиной пен-
сионного возраста. По мнению руко-
водства УФСБ, норма закона, регули-
рующая начисление надбавки, но-
сит личностный характер и распро-
страняется только на самих Героев 
России. Суд первой инстанции, из-
учив обстоятельства дела, пришел 
к выводу, что Елена Евскина также 
имеет право на повышение пенсии 
по случаю потери кормильца. Ранее 
Краснодарский краевой суд уже при-
знал законность решения Октябрь-
ского суда о перечислении Елене Ев-
скиной задолженности по пенсион-
ным выплатам на 300 тыс. руб.

В разговоре с „Ъ“ госпожа Евски-
на сообщила, что выплата надбавок 

к пенсиям вдовам по достижении 
женщинами пенсионного возраста 
не отрегулирована федеральными 
законами, поэтому все силовые ве-
домства отказывают вдовам, те идут 
в суды, которые, как правило, выно-
сят решения в их пользу, поскольку 
есть соответствующее разъяснение 
Верховного суда.

Таким образом, по данным „Ъ“, 
например, были удовлетворены 
исковые требования Гелены Пеш-
ковой, муж которой пилот бомбар-
дировщика Су-24М Олег Пешков 
погиб в Сирии 24 ноября 2015 го-
да и посмертно был удостоен выс-
шего звания, в том же году она пода-
ла иск в Правобережный райсуд Ли-
пецка, чтобы доказать право, свое 
и двух детей, на повышенную пен-
сию по случаю потери кормильца. 
Социальные выплаты, как выясни-
лось в суде, были назначены без уче-
та 100-процентной надбавки, поло-
женной родственникам Героя Рос-
сии. А в 2017 году краснодарским 
судом был удовлетворен аналогич-
ный иск к краевому военкомату ма-
тери, вдовы и сына Ряфагатя Хаби-
буллина — пилота ударного верто-
лета Ми-35М, сбитого боевиками в 
Пальмире 8 июля 2016 года. В том 
же месяце пилоту присвоили зва-
ние Героя России посмертно.

Недавно глава Минобороны Сер-
гей Шойгу, возмущенный подоб-
ным отношением подчиненных 
к вдовам погибших и участникам 
боевых действий, поручил своему 
первому заместителю Руслану Ца-
ликову вместе с Генштабом тщатель-
но разобраться с каждым из случа-
ев «проявления бездушия должност-
ных лиц военного ведомства при 
работе с людьми». По его словам, 
«из-за формального отношения от-

дельных должностных лиц и пре-
жде всего военкоматов судами при-
нимаются решения, которые долж-
ны были быть приняты самими во-
енкоматами».

«Подобные иски — это обычная 
практика для всей России,— счита-
ет между тем Елена Евскина.— Ме-
ня никто не обижает. Все понима-
ют, что обращение в суд — это фор-
мальность, иным путем ведомство 
просто не может начислить выпла-
ту». По словам госпожи Евскиной, у 
нее складываются очень теплые от-
ношения с руководством УФСБ по 
краю, которое всегда помогает семье 
погибшего сотрудника.

Вячеслав Евскин служил в управ-
лении ФСБ России по Краснодарско-
му краю с 1994 года, в 1996-м добро-
вольцем отправился в командиров-
ку в Чечню. 6 августа того же года бо-
евики окружили общежитие ФСБ, 
где находились майор Евскин и еще 
90 его сослуживцев. Чекисты с боя-
ми два дня удерживали здание, а но-
чью решили прорвать окружение. 
Вячеслав Евскин, получивший тяже-
лое ранение, остался прикрывать от-
ход своих товарищей. Он отстрели-
вался до последнего патрона, а по-
том подорвал себя гранатой вместе с 
боевиками. Майор Евскин был похо-
ронен в Анапе.

Указом президента РФ от 9 сен-
тября 1996 года за мужество и геро-
изм, проявленные при выполнении 
воинского долга, Вячеслав Евскин 
посмертно был удостоен звания Ге-
роя Российской Федерации. Име-
нем Вячеслава Евскина названы ули-
цы в Краснодаре и Анапе, в 2016 го-
ду в краевом центре был установлен 
бюст герою.

Анна Перова, Краснодар;  
Николай Сергеев

Вдове Героя отказали  
в довольствии
ФСБ отказалась начислить ей надбавку  
к пенсии за погибшего

Майкл Калви намерен  
доказать свою невинов-
ность, так как противники 
поставили под сомнение 
его честность и репутацию 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Суд США предъявил журналисту Джули-
ану Ассанжу обвинения в хакерской дея-
тельности, по которым ему грозит до пя-
ти лет тюрьмы. Это было сделано сразу 
же после того, как он был арестован бри-
танской полицией. Президент Эквадо-
ра Ленин Морено постановил выдворить 
господина Ассанжа из здания, служив-
шего ему убежищем с 2012 года, обви-
нив того в нарушении условий пребы-
вания и вмешательстве в дела других 
государств. Адвокат журналиста уже за-
явил, что будет бороться против его экс-
традиции, но вряд ли ему удастся поме-
шать желанию Вашингтона заполучить 
основателя Wikileaks в свои руки. 

Семь лет в посольстве
Последние без малого семь лет Джулиан Ас-
санж провел на площади в 70 кв. м, вмещав-
шей встроенную кухню, туалет, спальню, 
ванную и гостиную. На видео стримингово-
го сервиса Ruptly видно, как из краснокир-
пичного здания в лондонском районе Най-
тсбридж несколько людей в костюмах вы-
таскивают упирающегося журналиста, по-
хожего на монаха-отшельника: бледное ли-
цо, седая борода, собранные в пучок волосы. 
Фактически Джулиан Ассанж добровольно 
«отсидел» в посольстве 2487 дней — больше, 
чем максимальный срок по американскому 
обвинению в хакерской деятельности. В до-
бровольной тюрьме его навещали многочи-
сленные посетители (в том числе кинозвезда 
Памела Андерсон), но так же, как и у заклю-
ченных, он был полностью лишен свободы 
перемещения. 

Премьер-министр Великобритании Тере-
за Мэй вчера подтвердила, что арест госпо-
дина Ассанжа связан с просьбой Вашинг-
тона о его выдаче. «Я уверена, что вся Пала-
та общин будет приветствовать новость об 
аресте Джулиана Ассанжа за нарушение ус-
ловий освобождения под залог после почти 
семи лет пребывания в посольстве Эквадо-
ра,— сообщила она, выступая в парламен-
те страны.— Он также был арестован в связи 
с запросом об экстрадиции от властей США». 

Позже Минюст США подтвердил, что жур-
налист был арестован по договору об экстра-
диции между США и Великобританией. «Ас-
санж обвиняется федеральными обвинени-
ями в сговоре с целью проникнуть в сети... 
засекреченного компьютера правительства 
США… В случае вынесения обвинительно-
го приговора ему грозит максимальное на-
казание до пяти лет тюрьмы»,— гласит сооб-
щение на сайте ведомства. Адвокат господи-
на Ассанжа уже заявил, что считает обвине-
ния необоснованными и будет всеми сила-
ми противостоять его экстрадиции. Первое 
слушание на эту тему назначено на 2 мая.

В самой Великобритании господин Ас-
санж обвиняется в нарушении правил ос-
вобождения под залог. 19 июня 2012 года 
он укрылся в посольстве Эквадора в Лондо-
не, вместо того чтобы прийти в британский 
суд по делу о якобы имевших место в Шве-
ции в 2010 году изнасилованиях двух жен-
щин. Журналист тогда назвал обвинения по-
литически мотивированными и сообщил, 
что попросил политического убежища, опа-
саясь, что его экстрадируют в США. Там глав-
ному редактору Wikileaks грозило наказа-
ние вплоть до смертной казни по обвине-
нию в шпионаже и разглашении гостайны 
за публикацию в 2010 году нескольких сотен 

тысяч секретных документов, имевших от-
ношение к войне в Ираке, Афганистане, Ли-
вии, Сирии и многому другому. 

«Я попросил Великобританию гаранти-
ровать, что Ассанж не будет экстрадирован 
в страну, где его могут ожидать пытки или 
смертная казнь,— мотивировал свое реше-
ние президент Эквадора Ленин Морено, вы-
давший журналиста властям Великобрита-
нии.— Британское правительство в пись-
менном уведомлении подтвердило это». Он 
также обвинил журналиста во «лжи и хакер-
стве», многократном нарушении условий 
своего политического убежища и «вмеша-
тельстве в дела других стран», которое под-
рывало репутацию Эквадора. Министр вну-
тренних дел страны Мария Паула Ромо так-
же обвинила Джулиана Ассанжа в связях 
с «двумя проживающими в Эквадоре россий-
скими хакерами» и пообещала обнародовать 
информацию о них в ближайшее время. 

Бывший президент Эквадора Рафаэль 
Корреа, обеспечивший журналисту защиту 
в 2012 году, обрушился на нынешнего главу 

государства с критикой. «Самый большой 
предатель в истории Эквадора и Латинской 
Америки, Ленин Морено, разрешил бри-
танской полиции войти в посольство в Лон-
доне, чтобы арестовать Ассанжа,— написал 
господин Корреа в Twitter.— Он продаж-
ный человек, но то, что он сделал — пре-
ступление, которое человечество никогда 
не забудет».

Мастер утечки
Джулиан Ассанж запустил проект Wikileaks 
еще в 2006 году, но всемирную известность 
он получил в 2010 году, после публикации 
десятков тысяч секретных документов Госде-
партамента и Министерства обороны США, 
изобличающих Вашингтон в многочислен-
ных нарушениях прав человека и законов 
войны. Как впоследствии было установле-
но, они достались ресурсу в том числе через 
Брэдли Мэннинга, сотрудника военной раз-
ведки США, который был прикомандирован 
к миссии в Ираке. В 2013 году он был приго-
ворен к 35 годам заключения по 21 пункту 

обвинения, но в 2017 году помилован пре-
зидентом Бараком Обамой. К тому момен-
ту он объявил себя трансгендером и сменил 
пол, превратившись в Челси Мэннинг. 8 мар-
та 2019 года госпожа Мэннинг была аресто-
вана за отказ дать показания «большому жю-
ри» Восточного округа штата Вирджиния, ко-
торое хотело еще раз допросить ее по поводу 
публикаций 2010 года. 

В ноябре 2010 года Джулиан Ассанж был 
повторно обвинен в сексуальных домога-
тельствах властями Швеции, хотя четырь-
мя месяцами ранее после допроса шведской 
прокуратурой по этому делу все обвинения 
с него были сняты. Стокгольм попросил 
власти Лондона, где тогда находился журна-
лист, экстрадировать его для допроса. Опа-
саясь, что настоящей целью шведской про-
куратуры является его экстрадиция в США, 
господин Ассанж вошел в посольство Эква-
дора, где и задержался на семь лет. Там под 
защитой Венской конвенции он продолжал 
вести свою журналистскую деятельность, 
общаться с посетителями и администриро-
вать Wikileaks. В 2011–2015 годах он опубли-
ковал миллионы секретных сообщений, ка-
савшихся внутренней политики США, Фран-
ции, Германии и других стран.

В 2016 году Джулиан Ассанж и его 
Wikileaks сыграли важную роль в американ-
ской президентской кампании. В середи-
не года ресурс один за другим опубликовал 
сначала личные письма кандидата от Демо-
кратической партии Хиллари Клинтон, а за-
тем — внутреннюю переписку Националь-
ного комитета Демократической партии 
в период праймериз. Из документов избира-
тели узнали, что комитет подыгрывал госпо-
же Клинтон в ее борьбе против другого кан-
дидата — Берни Сандерса, хотя должен был 
быть независимым арбитром во внутрипар-
тийной конкуренции. 

Публикации рассматривались Демо-
кратической партией как одна из главных 
причин проигрыша на президентских вы-
борах в ноябре 2016 года. В апреле 2018 го-
да Национальный комитет подал на госпо-
дина Ассанжа в суд, обвинив того в скоор-
динированных с Москвой усилиях по под-
рыву американской демократии. Поми-
мо журналиста ответчиками по делу зна-
чились Российская Федерация, Главное 
управление (ГУ) Генштаба ВС РФ, прези-
дент Crocus Group Арас Агаларов, вице-пре-
зидент Crocus Group Эмин Агаларов, а так-
же Дональд Трамп. Расследование спецпро-
курора Роберта Мюллера, завершившееся 
в марте 2019 года, связи президента с пред-
ставителями РФ не установило. 

В последние годы стало очевидно, что Эк-
вадор уже порядком устал от популярного 
гостя. Против него был настроен и новый 
президент страны Ленин Морено, пришед-
ший к власти в мае 2017 года. К октябрю 2018 
года генпрокурор Эквадора Иньиго Сальва-
дор сообщил, что государство потратило на 
содержание Джулиана Ассанжа уже около 
$6 млн. В 2018 году ему несколько раз отклю-
чали интернет и телефонную связь «в связи 
с невыполнением письменного обещания, 
данного в конце 2017 года... согласно кото-
рому он обязался не распространять сооб-
щения, представляющие собой вмешатель-
ство в дела других стран». Сообщения о том, 
что он может быть выдворен из посольства 
«в ближайшие часы», появились 5 апреля, но 
МИД Эквадора их тогда опроверг.

Главное — привезти
Задержание Ассанжа вызвало резкий про-
тест во многих странах, особенно среди пра-
возащитников, популистов и левых сил. 
В поддержку журналиста высказались ис-
панская левая партия Podemos, Левая пар-
тия Германии, заместитель министра ино-
странных дел Италии и многие другие. Ли-
дер французской «Непокорившейся Фран-
ции» Жан-Люк Меланшон призвал Париж 
предоставить Джулиану Ассанжу убежище. 
Его арест осудили также многие российские 
парламентарии и чиновники. Пресс-секре-
тарь МИД РФ Мария Захарова заявила, что 
ведомство поднимет вопрос на площадках 
международных организаций. «Мне кажет-
ся, очень важно, чтобы и профильные жур-
налистские организации сказали свое сло-
во, потому что действительно ситуация бес-
прецедентная»,— заявила она на брифинге.

«Слабость обвинений США против Ассан-
жа шокирует,— написал другой известный 
политический беженец из США, бывший со-
трудник ЦРУ Эдвард Сноуден.— Обвинения 
в помощи при (неудачном?) взломе пароля 
существуют уже почти десять лет. Это тот 
пункт, который министерство юстиции при 
(предыдущем президенте США Бараке.— 
„Ъ“) Обаме отказалось предъявлять, заяв-
ляя, что оно ставит под удар журналистику». 

Верховный комиссариат ООН по правам 
человека еще в феврале 2016 года нашел 
задержание Джулиана Ассанжа незакон-
ным и призвал власти Великобритании не-
медленно снять с него все обвинения, кото-
рые заставляют его опасаться экстрадиции 
в США. Тем не менее власти США последова-
тельно добивались его экстрадиции с 2010 
года. В 2017 году генпрокурор США Джефф 
Сешенс подтвердил, что охота за журнали-
стом остается приоритетом для ведомства. 
При этом никакой информации о выдвину-
тых против него обвинениях до вчерашне-
го дня его адвокат Барри Поллак не получал. 

В ноябре 2018 года в одном из материалов 
помощника генпрокурора США Келлена Ду-
айера, не имеющих отношения к Джулиану 
Ассанжу, из-за ошибки появился абзац, со-
держащий информацию о том, что тому все-
таки предъявлены некие обвинения. Госпо-
дин Дуайер настаивал на том, что «информа-
ция об этом должна быть засекречена до тех 
пор, пока нам не удастся заполучить Ассан-
жа». Позднее пресс-секретарь генпрокурора 
США Джошуа Стуве сообщил, что «включе-
ние этого абзаца было непреднамеренным». 
Журналисты The Washington Post, написав-
шие об этой истории, через источники в Ми-
нистерстве юстиции страны подтвердили, 
что публикация была связана с активизаци-
ей усилий по экстрадиции журналиста.

Партнер юридической компании BMS 
Алексей Гавришев в беседе с „Ъ“ заметил, что 
выдвинутые против Джулиана Ассанжа об-
винения могут быть лишь уловкой для того, 
чтобы выдать его в США. «Так как власти Ве-
ликобритании публично пообещали не вы-
давать его туда, где ему может грозить смерт-
ная казнь, были выдвинуты сравнительно 
мягкие обвинения,— сообщил он.— Когда 
же он будет экстрадирован, статья легко мо-
жет быть переквалифицирована на более 
тяжелую. Например, на шпионаж, как изна-
чально предлагали некоторые в США, по ко-
торому журналисту грозит наказание вплоть 
до высшей меры».

Михаил Коростиков

Посольство Эквадора допустило утечку 
Джулиана Ассанжа
США готовы принять его к себе лет на пять

Вчера глава мятежников ми-
нистр обороны Судана Авад бен 
Ауф в прямом эфире суданского 
ТВ объявил об аресте президен-
та Омара аль-Башира и созда-
нии временного правительст-
ва под управлением военных. 
Министр пообещал, что Судан 
будет проводить сбалансиро-
ванную внешнюю политику. Но-
вым властям страны предстоит 
решить две задачи — не допу-
стить гражданской войны и най-
ти деньги для преодоления эко-
номического кризиса.

«В качестве министра обороны 
я объявляю о свержении режима 
и задержании президента. Он нахо-
дится в безопасном месте»,— заявил 
Авад бен Ауф с телеэкрана, добавив, 
что страной будет руководить пере-
ходный совет под управлением во-
енных. В отставку отправлено пра-
вительство, распущено Националь-
ное законодательное собрание. Вы-
боры пройдут только через два го-
да. В стране приостановлено дейст-
вие конституции и объявлено чрез-
вычайное положение сроком на три 
месяца. Министр также объявил о за-
крытии воздушного пространства, 
аэропортов и других пунктов погра-
ничного пропуска.

Авад бен Ауф в прошлом возглав-
лял военную разведку страны и был 
заместителем начальника геншта-
ба, а после отставки в 2010 году ра-
ботал на дипломатических должно-
стях. По данным WikiLeaks, он вы-
ступал связующим звеном между 

суданскими властями и поддержи-
ваемыми ими ополченцами-джанд-
жавидами, которые терроризирова-
ли гражданское население в Дарфу-
ре, за что и попал под американские 
санкции в 2007 году. На пост минис-
тра обороны он был назначен в 2015 
году. Как писала тогда газета Sudan 
Tribune, выбор президента Судана 
в пользу находившегося в отставке, 
но все еще влиятельного Авада бен 
Ауфа, мог указывать на его желание 
заручиться поддержкой военных. 
Как показали дальнейшие события, 
это ему не удалось.

Помимо заявлений, касающихся 
внутренней ситуации в стране, Авад 
бен Ауф в телеобращении уделил 
внимание и вопросам внешней по-
литики. Он дал понять, что в интере-
сах Судана придерживаться сбалан-
сированных международных отно-
шений и соблюдать принципы до-
брососедства.

Примечательно, что не отме-
нен и запланированный на следу-
ющую неделю визит главы МИД Су-
дана Мухаммада Ахмеда ад-Дирди-
ри в Москву. Он должен принять 
участие в российско-арабском фору-
ме на уровне министров иностран-
ных дел, сообщила вчера на бри-
финге официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова. По ее сло-
вам, Москва надеется, что все судан-
ские политические силы, а также си-
ловые структуры будут действовать 
предельно ответственно. В том же ду-
хе высказался и пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. Он под-

черкнул, что происходящее — вну-
треннее дело Судана. «Мы рассчиты-
ваем, что при любом исходе россий-
ско-суданские отношения будут кон-
стантой во внешней политике Суда-
на»,— сказал он.

В последнее время российско-су-
данские связи резко активизиро-
вались. Президент аль-Башир по-
бывал в Москве в ноябре 2017-го 
и июле 2018 года. Товарооборот Рос-
сии и Судана в прошлом году до-
стиг $510,4 млн, рост по сравнению 
с 2017 годом — около 16,3%. Боль-
шую часть российского экспорта со-
ставляют злаки. Хартум также отно-
сится к одним из важных партнеров 
России в сфере военно-технического 
сотрудничества. По неофициальным 
данным, с начала 2000-х в Судан бы-
ли поставлены бронетранспортеры 
БТР-80 и БТР-80А, свыше 150 танков 
Т-72Б2, не менее 24 боевых вертоле-
тов Ми-24 и 18 транспортных верто-
летов Ми-8МТ (взятых из наличия 
ВВС России и прошедших ремонт 
с модернизацией), а также несколь-
ко десятков истребителей МиГ-29СЭ. 
При этом суданские военные актив-
но закупали и технику из стран быв-
шего СССР: например, в 2011 году Су-
дан купил один МиГ-29 у Украины, 
а в 2013 году Белоруссия поставила 
Судану 12 фронтовых бомбардиров-
щиков Су-24М и порядка 25 штурмо-
виков Су-25. Были закупки и китай-
ской авиатехники: в 2017 году ВВС 
Судана получили шесть учебно-бое-
вых самолетов FTC-2000, став их пер-
вым иностранным заказчиком.

По сведениям „Ъ“, несмотря 
на желание Судана перевоору-
жить свою армию, вопрос упирал-
ся в жесткие финансовые рамки, 
не позволявшие производить за-
купки новой техники. Несмотря 
на громкие заявления о готовно-
сти приобрести новейшие россий-
ские истребители Су-30СМЭ или 
Су-35Э, в последнее время обсужда-
лись в основном вопросы обслужи-
вания и модернизации советской 
и российской техники, которая на-
ходится на вооружении суданской 
армии, рассказал один из военно-
дипломатических источников „Ъ“. 
По его словам, в ближайшее время 
в Судане будет превалировать вну-
триполитическая повестка, но «это 
не означает, что Россия собирается 
сдавать позиции в регионе»: «Мы 
сделаем все возможное, чтобы про-
должить заданный нашими страна-
ми вектор развития сотрудничества 
по всем направлениям. Но сначала 
ситуация в стране должна стабили-
зироваться».

Демонстрации в Судане на-
чались еще в середине декабря из-
за повышения цен на хлеб и сни-
жения субсидий. Руководство про-
тестным движением взяла на себя 
Суданская ассоциация профсою-
зов (SPA), был создан Альянс судан-
ских революционных сил, который 
даже сформировал предваритель-
ный состав переходного правитель-
ства. Военный переворот в оппози-
ции восприняли резко отрицатель-
но. Единственный шаг, который 

был ею поддержан,— освобожде-
ние политических заключенных.

«Сейчас ситуация в стране не 
очень хорошая, к власти пришли 
злодеи»,— сказал в интервью „Ъ“ 
глава Альянса суданских револю-
ционных сил Амр аль-Хусейни, ко-
торый сейчас базируется в Лондо-
не. По его словам, свержение прези-
дента — заслуга альянса, в который 
вошли представители профсоюзов 
и общественных организаций, есть 
у них и контакты в военной среде. 
Альянс ставит целью заручиться под-
держкой и за рубежом. «Мы поддер-
живаем контакты с Москвой и дру-
гими столицами. У нас есть пятилет-
ний план восстановления экономи-
ки. Мы не потратим на него больше 
$500 млрд, и нам есть что предло-
жить — ресурсы нашей страны стоят 
как минимум $100 млрд, у нас есть 
золото, уран, магний, вода, челове-
ческие ресурсы. Нам нужны техно-
логии России, ее мозги»,— сказал го-
сподин аль-Хусейни.

Как сказал „Ъ“ доцент кафедры 
всеобщей истории РГГУ Сергей Се-
регичев, кто бы ни пришел к влас-
ти, ему нужно будет решать пробле-
му, где взять деньги. Несмотря на то 
что в октябре 2017 года США сняли 
часть санкций с Судана, экономиче-
ская ситуация в стране только ухуд-
шилась. По данным на ноябрь 2018-
го, инфляция достигла 70%. Судан-
ский фунт обесценен. «Судан может 
найти кредиторов. Но вопрос, ка-
кую цену его попросят заплатить за 
выделяемые деньги. И речь не толь-

ко о процентах, но и о политиче-
ском ресурсе»,— считает господин 
Серегичев. Так, Саудовская Аравия 
может потребовать участия Харту-
ма в антииранской коалиции. Ката-
ру и Ирану, напротив, нужны гаран-
тии, что Судан не окажется на сторо-
не саудовцев. США нужно продолже-
ние сотрудничества с Суданом по во-
просам борьбы с терроризмом, но 
так, чтобы Хартум не настаивал на 
отмене санкций и снятии статуса «го-
сударства — спонсора терроризма». 
России от Судана нужно сохранение 
ее военных и других контрактов, 
а также предоставление, как и США, 
стратегической информации по тер-
рористическим группировкам на 
Ближнем Востоке. Взамен Москва 
может гарантировать Судану защи-
ту в СБ ООН. Впрочем, это может сде-
лать и Пекин.

«Выбор преемника аль-Башира 
будет зависеть от Китая — ключе-
вого партнера Судана, которому пе-
реворот по модели Зимбабве позво-
лит сохранить влияние на африкан-
ском континенте»,— сказала „Ъ“ ко-
ординатор по Северной Африке до-
клада «Russia-Africa Shared Vision 
2030» Вера Мошкова. Напомним, 
что в начале сентября 2018 года Ки-
тай списал долги Хартума в размере 
$10 млрд. Такой же суммы, по дан-
ным портала, Middle East Monitor 
достигают и китайские инвести-
ции в Судан.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова,  
Иван Сафронов

Армия Судана разгромила аль-Башира
В один день страна лишилась конституции, правительства и парламента

Джулиан Ассанж, который провел в добровольном заточении без малого 
семь лет, за это время постарел и поседел  ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,053 млрд руб. 
В 2019 году (на 11 апреля) собрано 428 420 280 руб., помощь 
получили 464 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Артем Харин, 11 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 155 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Сахалин» соберут 44 тыс. руб.

Артемка перенес кровоизлияние в головной мозг, 
его месяц выхаживали в больнице. В девять месяцев 
поставили диагноз ДЦП, начались поездки по вра-
чам. В шесть лет добавился еще один диагноз — эпи-
лепсия. Благодаря Русфонду мы начали лечение 
у врачей Института медтехнологий (ИМТ, Москва), 
по их рекомендации поставили стимулятор блужда-
ющего нерва. Приступы почти прекратились. Сын 
стал сообразительным, научился читать и считать, 
сидит и шагает с поддержкой. Но равновесие не дер-
жит, руки работают плохо. Помогите продолжить ле-
чение! Наталья Харина, Сахалинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж-
но скорректировать противосудорожную терапию 
и снизить тонус мышц Артема, улучшить его коор-
динацию и моторику».

Андрей Садовой, 2 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
145 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Регион-Тюмень» и «Югория» соберут 35 тыс. руб.

Сын родился с головой странной формы — череп 
был будто вытянутый. После долгих поисков в интер-
нете мы поняли, что у Андрея может быть деформа-
ция черепа, вызванная ранним сращением теменных 
костей. Нейрохирург подтвердил диагноз. Оказалось, 
нужна срочная операция, иначе мозг сына не сможет 
нормально расти! Операцию проведут за счет госбюд-
жета, но после нее потребуется лечение специаль-
ными шлемами, которое мы должны оплатить сами. 
Их изготавливают по индивидуальным меркам. Нам 
лечение никак не оплатить: в семье двое детей, рабо-
тает только муж. Анна Садовая, Тюменская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Андрею необ-
ходима реконструкция свода черепа, после которой 
потребуется носить шлемы-ортезы, обеспечиваю-
щие правильный рост костей».

Арсений Гришин, 3 года, врожденная 
левосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 111 440 руб.
Внимание! Цена лечения 153 440 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 42 тыс. руб. 

Во время беременности я проходила все УЗИ, вра-
чи никаких патологий у сына не находили. А родил-
ся Арсений с искривленной левой ножкой. Лечение 
у ортопеда мы начали с двух недель. Арсению накла-
дывали гипсовые повязки, потом сделали опера-
цию — и снова гипсы, потом брейсы. Ножка выров-
нялась, а потом все равно стала подворачиваться, как 
и раньше. Арсений активный, поэтому постоянно 
спотыкается и падает. По совету знакомых мы обра-
тились к доктору Вавилову. Он диагностировал реци-
див косолапости, ждет нас на лечение. Но оно плат-
ное, а нам самим не справиться: детей трое, зарплаты 
небольшие. Наталия Волошина, Белгородская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Арсения произо-
шел рецидив левосторонней косолапости. Планиру-
ется курс этапных гипсований и операция — пере-
мещение сухожилия».

Денис Денисов, 9 месяцев, нарушение 
ритма сердца, спасет имплантация 
электрокардиостимулятора. 383 900 руб.
Внимание! Цена операции 618 604 руб.  
Партнеры компании TakeMyTime внесли 39 581 руб.  
Компании, пожелавшие остаться неназванными, —  
еще 171 123 руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс»  
соберут 24 тыс. руб.

Когда сын родился, врачи выявили у него ред-
кий порок: транспозицию магистральных сосудов 
и  декстрокардию — сердце Дениса большей частью 
располагается в правой половине грудной клет-
ки. Сыну назначили лекарства, но с каждым днем 
ему все хуже. Врачи отмечают эпизоды замедления 
пульса, Денис перестал набирать вес и так ослаб, что 
не ползает и не сидит даже с опорой. Иногда замира-
ет и судорожно заглатывает воздух, уже началась де-
формация сердечной мышцы. Спасти Дениса можно 
только с помощью имплантации электрокардиости-
мулятора (ЭКС). Но это платная операция, сумма для 
нас неподъемная, в семье трое сыновей. Ждать нель-
зя! Ирина Денисова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Дениса значительно сниже-
на частота сердечных сокращений, нарушена гемо-
динамика. Мальчику срочно требуется установка 
двухкамерного ЭКС и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Тёма Грозин живет в Комсо-
мольске-на-Амуре. Полгода 
назад у мальчика обнаружи-
ли злокачественную опухоль 
в головном мозге, он уже пе-
ренес две операции и химио-
терапию. Сейчас Тёме жиз-
ненно необходимо облучение 
протонами, которое прицель-
но разрушит опухоль, не по-
вреждая здоровые ткани. 
Лечение очень дорогое, а го-
сударство его не оплачива-
ет. Грозины уже столкнулись 
с бедой, когда случившееся 
в 2013 году на Дальнем Вос-
токе наводнение разруши-
ло их дом.  Обещанную по-
мощь они ждут до сих пор 
и давно поняли, что могут 
 рассчитывать только на се-
бя — ну и на добрых людей. 

Александр, папа Тёмы, пере-
бирает пятилетней давности фо-
тографии сына. На них улыбаю-
щийся мальчишка стоит на бе-
регу реки в желтой футболке 
с мультяшной акулой на груди 
и в ярких резиновых сапогах. 
В руках — только что пойманная 
рыба. 

— Тёма очень любит со мной 
рыбачить,— рассказывает Алек-
сандр.— Мы часто выезжали 
с ним на Амур. Он активный рос, 
веселый, спортивный: занимал-
ся плаванием, даже призы полу-
чал на соревнованиях. И диагноз, 
который ему поставили прошлой 
осенью, стал для нас полной не-
ожиданностью! 

Александр работает водите-
лем, его жена Ольга занимается 
детьми — их в семье трое: двой-
няшки Артем и Арина и четырех-
летняя Маргарита. 

Минувшей осенью Тёма по-
шел в третий класс, тогда-то и по-
явились тревожные симптомы: 
мальчик начал клонить голо-
ву набок, стал часто спотыкать-
ся, жаловался на головные боли. 
Рентген шейного отдела позво-
ночника никаких отклонений 
не выявил, родители обратились 
к участковому педиатру с прось-
бой направить сына к невроло-
гу, но талонов на ближайшее вре-
мя не оказалось. Между тем Тёме 
становилось все хуже, появилась 
тошнота, усилились головные бо-
ли, мальчик уже с трудом ходил. 
Его повезли в частную клинику 
к неврологу, который направил 
Тёму на магнитно-резонансную 
томографию с контрастным ве-
ществом.

По результатам МРТ мальчику 
диагностировали опухоль в голов-
ном мозге. Ее нужно было срочно 
удалять, но в Комсомольске-на-
Амуре подобные операции не про-
водятся, и Тёму направили в хаба-
ровскую краевую детскую больни-

цу. В октябре 2018 года мальчика 
прооперировали — удалили боль-
шую часть опухоли, но полностью 
от нее избавиться не удалось: она 
расположена слишком близко 
к важным нервным центрам. Ги-
стологическое исследование по-
казало, что опухоль злокачествен-
ная и агрессивная. 

После операции Тёма прошел 
два блока химиотерапии. Пер-
вый дался ребенку крайне тяже-

ло: головные боли усилились, по-
явилось скопление спинномозго-
вой жидкости в области затылка. 
Пришлось вернуться в больницу, 
где Тёме провели еще одну опера-
цию: имплантировали резервуар 
Оммайя (специальный катетер, 
с помощью которого откачивают 
скопившуюся жидкость.— Рус-
фонд). Как столько состояние 
мальчика удалось стабилизиро-
вать, химиотерапию возобнови-
ли. В этот раз Тёма перенес ее не-
плохо. Теперь для полного 
избавления от вредоносного об-
разования врачи назначили маль-
чику лучевую терапию. Родители 
решили проконсультироваться 

с детским онкологом, отправили 
выписки и медзаключение сына 
и получили рекомендацию прой-
ти облучение опухоли на протон-
ном ускорителе. Дело в том, что 
при воздействии протонами доза 
радиации разрушает опухолевые 
клетки, не затрагивая здоровые 
участки мозга, расположенные 
рядом. Кроме того, при лечении 
протонами значительно снижа-
ется вероятность побочных эф-
фектов и рецидива. Долгое вре-
мя в нашей стране такое облуче-
ние не проводилось, и пациенты 
были вынуждены ехать на лече-
ние в протонные центры Герма-
нии и Чехии. Не так давно такой 

центр наконец появился в Рос-
сии — в Петербурге, в Медицин-
ском институте имени Березина 
Сергея (МИБС).

Но этот центр частный, лече-
ние здесь должны оплачивать са-
ми пациенты. Поначалу семья 
искала деньги самостоятельно — 
помогли друзья, знакомые и даже 
незнакомые люди, и в результа-
те получилось собрать половину 
нужной суммы. 

До сих пор Грозиным удава-
лось справляться со своими про-
блемами. В 2013 году они пере-
жили наводнение, когда Амур 
вышел из берегов. Тогда был раз-
рушен их дом и ферма, погибли 
все животные, была уничтоже-
на сельскохозяйственная техни-
ка — все, что кормило семью. Гро-
зиных эвакуировали спасатели, 
с тех пор они живут на съемной 
квартире, ее аренда съедает по-
чти треть заработка Александра.

— Самое главное сейчас — что-
бы наш мальчик выздоровел. Все 
наши молитвы об этом, но Тёма 
сильный, я верю, что он справит-
ся,— говорит Ольга. 

А сам Тёма надеется, что летом 
снова пойдет с отцом на рыбалку, 
а осенью — в школу, где его ждут 
друзья. 

Илья Рождественский,  
Хабаровский край

Тёма-рыбак
Десятилетнего мальчика спасет протонная терапия

Из свежей почты

Театр костного мозга
Культурный фотофандрайзинг — новый формат проекта Кровь5 

РУСФОНД.РЕГИСТР

Тото Кутуньо, диван-трансформер 
и заря юного чувства: в Москве впер-
вые в мире поставлен фотоспектакль 
по мотивам произведения  Уильяма 
Шекспира и Ивана Охлобыстина «Ро-
мео и Джульетта». Премьера фото-
проекта состоялась на сайте проек-
та Кровь5 — бюллетеня для доноров 
 костного мозга и всех, кто хотел 
бы ими стать.

Костный мозг — не просто совокуп-
ность гемопоэтических стволовых кле-
ток, но также источник здоровья, любви 
и хорошего настроения. По крайней ме-
ре, из этого соображения исходят созда-
тели проекта Кровь5, который рассказы-
вает о донорстве костного мозга в России 
и мире. Весенний специальный выпуск 
на сайте blood5.ru как раз про любовь, так 
что было решено посвятить этому чувству 
нечто специальное. В результате был при-
думан беспрецедентный культурно-про-
светительский формат — фотоспектакль. 
Сюжет драматургического произведения 
рассказан в нескольких фотографиях. Ли-
тературную основу постановки готовит из-
вестный писатель, сцены ставит театраль-
ный режиссер и артисты, все это снимает 
фотограф.

Выбор первого произведения не выз-
вал у авторов проекта сомнений — «Ромео 
и Джульетта». Выбор автора сценария тоже 
не представлял затруднений. Очевидно, 
что Уильям Шекспир — своего рода сред-
невековый Иван Охлобыстин. Так же, как 
и Иван Иванович, Уильям представлял ро-
мантические отношения мужчины и жен-
щины в дерзком, популярном ключе: 
мафиозный конфликт влиятельных се-
мейств, убийства, отравления, слезы.

Разумеется, за сценической адапта-
цией самой печальной повести на свете 
редакция Кровь5 обратилась непосред-
ственно к Охлобыстину. Из благотвори-
тельных и общечеловеческих побужде-
ний отец четырех дочерей и двух сыно-
вей Иван Иванович написал сценарий 
классического произведения минут 
за 20–30. «Два матерых гражданина, мно-
годетные отцы, раздрязгались в тряп-
ки по какой-то одним им понятной те-
ме — или по пьянке, как оно чаще всего 
случается. Вполне банальный по нашим 
меркам примерчик. А дело происходи-
ло в жарком городе Верона, что добавило 
южного колорита в эту историю», — так 
начинается повествование Охлобыстина. 
И так же лихо оно и развивается, с ремар-
ками автора вроде «Здесь были бы очень 
кстати гитары и кастаньеты». 

За постановку любовной трагедии 
взялся московский театр МОСТ (до 1999  
года он назывался Студенческий театр 

МГУ). В этом театре играют молодые лю-
ди, открытые, что называется, самым со-
временным культурным веяниям. Их рве-
нием и талантом успешно распорядился 
режиссер и музыкальный директор теа-
тра МОСТ Георгий Долмазян. К гремучей 
смеси Шекспира и Охлобыстина он доба-
вил армянский пыл и московскую город-
скую эстетику.

Поскольку дело происходит в Италии, 
Долмазян велел актерам слушать для на-
строения Тото Кутуньо, одел всех в со-
временное, а главным элементом сце-
ны сделал диван, который по ходу пье-
сы превращается то в балкон, то в тумбу, 
то в гроб. 

И вот в течение четырех часов артисты 
Георгий Антонов, Юлия Вергун, Андрей 
Михайлов, Юрий Огульник, Евгений Ни-
кулин и Александр Лисицин с полной от-
дачей играли то, что задумано Шекспи-
ром и Охлобыстиным: зарю юного чувст-
ва, здоровый образ жизни, религиозные 

принципы, мятущуюся душу плюс юж-
ный темперамент и злую судьбу.

«У одного гражданина сыновей было 
полно и одна дочка, а другому Бог дочки 
не дал. Зато дал младшего сына — красав-
чика и такого влюбчивого Ромео, что доч-
ку первого гражданина тот немедленно 
полюбил и полез к ней на балкон. А дев-
ка, Джульетта, и впрямь хороша была: 
ЗОЖ, образование, религиозные прин-
ципы. Из-за них-то Ромео и не женился 
сразу, а пошел к другу посоветоваться»,— 
звучал текст Охлобыстина, и артисты ста-
рались вовсю.

Фиксировать произведение искусства 
была приглашена известный фотограф, 
член Союза фотохудожников Мария Ио-
нова-Грибина. Результатом ее трудов ста-
ла серия превосходных фотографий, пять 
из которых составили фотоспектакль «Ро-
мео и Джульетта». Он уже опубликован 
на сайте Кровь5 в спецвыпуске «Любовь». 
В ближайшее время состоится закрытая 
премьера фотоспектакля для специаль-
но приглашенных гостей, после чего кар-
тины из спектакля будут проданы на бла-
готворительном аукционе, а деньги — на-
правлены на развитие Национального 
регистра доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова. 

Надо думать, если все сложится, новый 
формат обретет популярность не только 
в театральной, но и в благотворительной 
жизни России. Культурный фотофандрай-
зинг — чем не вариант помочь тем, кто 
ищет верный способ соединить свой куль-
турный потенциал и материальные воз-
можности? Авторы проекта рассчитывают 
со временем вынести на суд публики серию 
постановок зарубежной и отечественной 
классики, от Эсхила и Грибоедова до Чехо-
ва и Метерлинка. Следите за объявлениями 
в печати и на сайте проекта Кровь5.

Сергей Мостовщиков,  
руководитель проекта Кровь5
Алексей Яблоков,  
шеф-редактор бюллетеня Кровь5
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Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии МИБС Николай Воробьев (Санкт-
Петербург): «У мальчика злокачественная опухоль головного мозга — медуллобластома, которая уже дала метастаз в область 
шейного отдела позвоночника. Для удаления опухоли и метастаза необходимо протонное облучение. Главное преимущество этого 
вида лечения — возможность подавать максимальные дозы радиации в центр опухоли, одновременно снизив интенсивность излу-
чения на ее границе. Это минимизирует воздействие на здоровые клетки головного мозга и позвоночника. Данный метод лечения 
наиболее эффективный и щадящий для ребенка».

Стоимость лечения 2 255 703 руб. Родители Тёмы собрали 1 126 826 руб. Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 
52 тыс. руб. Не хватает 1 076 877 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тёму Грозина, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование 
будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет мамы Тёмы — Ольги Сергеевны 
Грозиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Родители Тёмы 
 самостоятельно 
 собрали на его лечение  
больше  миллиона 
 рублей   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА
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В громкой истории вокруг «Балтий-
ского СПГ» особенно странным, не-
мотивированно жестким выглядит 
поведение «Газпрома» по отноше-
нию к его старому партнеру Shell. Ре-
шение быстро и без реверансов вы-
бросить Shell, крупнейшего мирово-
го игрока на рынке СПГ, из проекта 
после четырех лет переговоров вы-
глядит по меньшей мере импульсив-
ным. И это, по моему опыту, очень не-
характерно для «Газпрома». Решения 
его руководства могут казаться эмо-
циональными и резкими, но никог-
да не бывают беспричинными. В от-
ношениях с партнерами «Газпром» 
готов вкладывать ресурсы, идти 
на риски даже ради неформальных 
обязательств с их стороны, но зато 
очень трепетно относится к их ис-
полнению.

Какие же обязательства должна 
была нарушить Shell, чтобы вызвать 
такую реакцию? Достаточно сопоста-
вить даты. Переговоры по «Балтий-
скому СПГ» официально начались 

18 июля 2015 года, когда «Газпром» 
и Shell подписали соглашение о стра-
тегическом сотрудничестве. В тот 
же день «Газпром» объявил о начале 
проекта «Северный поток-2», в кото-
ром Shell должна была стать одним 
из акционеров. Самой Shell этот газо-
провод не то чтобы нужен, она почти 
не покупает газ «Газпрома» для Евро-
пы. Собеседники „Ъ“ в отрасли всег-
да считали, что участие Shell в СПГ-
проектах в России, «Балтийском СПГ» 
и расширении СПГ-завода на Саха-
лине — вознаграждение за ее уси-
лия по продвижению проекта «Се-
верный поток-2» в Европе и связан-
ные с этим неудобства и риски (в том 
числе санкций). Аналогично должны 
быть вознаграждены и другие запад-
ные участники проекта, особенно ав-
стрийская OMV, которая собирается 
по привлекательной цене получить 
доли в ачимовских залежах Уренгой-
ского месторождения.

Вторая дата, которую следует 
вспомнить, говоря о взаимоотноше-
ниях «Газпрома» и Shell,— 28 марта 
2019 года. Именно в этот день стало 
известно, что датский регулятор обя-
зал оператора «Северного потока-2» 
рассмотреть альтернативный вари-
ант прокладки газопровода в исклю-
чительной экономической зоне стра-
ны в Балтийском море. Фактически, 
как и объяснял „Ъ“, это означает, что 
газопровод почти наверняка не будет 
завершен в этом году. Это серьезно 
усложнит «Газпрому» переговоры с Ук-
раиной о транзите. И на следующий 
день, 29 марта, «Газпром» объявил 
о новой конфигурации «Балтийского 
СПГ», в которой Shell уже не было ме-
ста. О совпадении речи не идет: связь 
между событиями подтвердили три 
моих источника на рынке.

Таким образом, показательный 
разрыв между «Газпромом» и Shell 
по «Балтийскому СПГ» имеет мало 
отношения к коммерческой логике, 
но легко объясним с точки зрения ло-
гики долгосрочного партнерства — 
во всяком случае, как ее понимают 
в российской монополии.

Не выдерживая конкуренции с круп-
ными пивоваренными компаниями, 
малые и средние предприятия (произ-
водящие до 1 млн дал в год) просят гла-
ву Минфина Антона Силуанова сни-
зить им ставку акциза до 14,7 и 10,5 руб. 
вместо существующего 21 руб. Они так-
же настаивают на введении минималь-
ной розничной цены на пиво на уров-
не 75 руб. Но эта мера может привести 
к росту нелегальной продукции, преду-
преждают крупные производители.

«Опора России» направила письмо (копия 
есть у „Ъ“) министру финансов Антону Силуа-
нову с предложением ввести ряд мер поддер-
жки малых и средних предприятий (МСП) 
пивоваренной отрасли. Так, организация 
просит ввести понятие «базовая ставка акци-
за» для пивоваренной продукции и напитков 
брожения, установив ее не выше действую-
щей — 21 руб. за 1 л. В зависимости от объ-
ема продукции, выпущенной МСП, следу-
ет установить понижающие коэффициен-
ты от базовой ставки, считают в «Опоре Рос-
сии». Предприятия пивоваренной отрасли, 
выпускающие до 1 млн дал в год, в письме 
предлагается считать малыми, установив для 
них коэффициент от базовой ставки в разме-
ре 0,7, а те, что производят до 150 тыс. дал 
в год,— микропредприятиями (0,5). Таким 
образом, ставка акциза для малых предпри-
ятий составит 14,7 руб., для микропредприя-
тий — 10,5 руб.

Причем к импортной пивоваренной про-
дукции и напиткам брожения в письме пред-
лагается применять единую ставку акциза 
вне зависимости от мощностей производ-
ства и объемов произведенной продукции. 
Член президиума «Опоры России» Алексей 
Небольсин объясняет это предложение тем, 

что себестоимость производства за рубежом 
ниже, чем у российских МСП, в результате 
чего цена импортной продукции и россий-
ской практически равнозначна.

В письме отмечается, что без указанных 
мер поддержки МСП пивоваренной отрасли 
не смогут показывать устойчивый рост из-за 
существующей системы налогообложения, 
а также высокой себестоимости производст-
ва. В 2018 году число таких компаний выро-

сло по сравнению с 2017 годом на 24,2%, с 936 
до 1,2 тыс. При этом, несмотря на численное 
превосходство перед крупными предприя-
тиями, которых в 2018 году насчитывалось 
85, доля производства МСП от общего объе-
ма рынка составила только 2,9%. Кроме это-
го, организация предлагает установить ми-
нимальную розничную цену (МРЦ) на уровне 
75 руб. за 1 л. По словам Алексея Небольсина, 
МРЦ зарекомендовала себя в других сегмен-

тах алкогольной отрасли для борьбы с серым 
объемом рынка без оплаченных акцизов.

Вице-президент «Балтики» Алексей Ке-
дрин считает, что МРЦ может вводиться толь-
ко для борьбы с фальсификатом, а также для 
снижения доступности алкогольной продук-
ции. Но доступность пива за последние во-
семь лет итак снизилась в связи с ростом ак-
циза и, соответственно, стоимости готовой 
продукции, отмечает господин Кедрин. Кро-
ме этого, уровень нелегального пива гораздо 
ниже, чем водки, около 5–6% против 30–40%, 
поэтому мера по введению МРЦ избыточна, 
резюмирует он. По словам Алексея Кедрина, 
привязка ставки акциза к мощности произ-
водства создаст неравные условия для веде-
ния бизнеса. Он также добавляет, что пись-
мо «Опоры» не обсуждалось с Союзом пиво-
варов, который также входит в организацию.

По мнению директора по корпоративным 
отношениям и правовым вопросам AB InBev 
Efes Ораза Дурдыева, введение МРЦ будет 
иметь крайне негативные последствия, так 
как потребитель лишится возможности полу-
чать легальный продукт по привлекательной 
цене. Каждая вторая бутылка пива в России 
в 2018 году была продана по промоцене, от-
мечает господин Дурдыев. Он прогнозирует, 
что с учетом низкой покупательной способ-
ности населения велика вероятность смеще-
ния выбора в сторону суррогатного алкоголя.

В своем письме «Опора России» также пред-
лагает ввести понижающий коэффициент 
0,5 от базовой ставки на всю пивоваренную 
продукцию и напитки брожения с содержани-
ем алкоголя от 0,5% до 2,8%. Эта мера, по мне-
нию авторов письма, направлена на стимули-
рование производства и потребление напит-
ков с безопасным содержанием алкоголя.

Мария Котова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21711,38 (+23,81)
РТС 1245,17 (−17,31)
FTSE 100 7417,95 (−3,96)

DAX 30* 11935,2 (+29,29)
DJIA* 26079,77 (−77,39)
NASDAQ Composite* 7940,131 (−24,113)

*На 20:42.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.04.19
Австралийский доллар 46,0776
Английский фунт 84,1954
Белорусский рубль 30,4833
Датская крона* 97,2855

Доллар США 64,3991
Евро 72,6551
Индийская рупия** 93,4471
Казахский тенге** 17,0287

Канадский доллар 48,2282
Китайский юань* 95,8805
Норвежская крона* 75,6808
СДР 89,4671

Сингапурский доллар 47,5762
Новая турецкая лира 11,2866
Украинская гривна* 23,9836
Шведская крона* 69,4615

Швейцарский франк 64,3026
Японская иена** 57,9415
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Показательный раз-
рыв между «Газпро-
мом» и Shell легко 
объясним с точки 
зрения логики дол-
госрочного парт-
нерства — как ее 
 понимают в россий-
ской компании

в соблюдение неформальных 
обязательств напоминает  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

К «Силовым машинам» пришел Ханой
Вьетнам хочет списать $93 млн гарантии по контракту

Как выяснил „Ъ“, «Силовым маши-
нам» Алексея Мордашова, попавшим 
под санкции США, не удается урегули-
ровать спор вокруг контракта по стро-
ительству ТЭС «Лонг Фу-1» во Вьетнаме. 
Работы де-факто заморожены, стороны 
не смогли найти решение. Теперь «Си-
ловые машины» готовы расторгнуть 
контракт, а вьетнамская сторона тре-
бует списать с российской компании 
$93 млн банковской гарантии.

«Силовые машины» Алексея Мордашова, 
в январе 2018 года попавшие в черный спи-
сок (SDN List) Минфина США, столкнулись 
с очередными сложностями в международ-
ном проекте строительства ТЭС «Лонг Фу-1» 
во Вьетнаме. По данным „Ъ“, PetroVietnam 
(PVN) требует выплаты банковской гарантии 
по контракту в размере $93 млн. Гарантию 
в январе 2015 года выдал Юникредит-банк, 
срок ее действия — до 11 апреля 2019 года. 
Для урегулирования ситуации Минэкономи-
ки РФ планирует направить ноту правитель-
ству Вьетнама, о ситуации сообщили вице-
премьеру Максиму Акимову, возглавляюще-
му российско-вьетнамскую правкомиссию.

Компания строит ТЭС «Лонг Фу-1» (два 
энергоблока по 600 МВт) по EPC-контракту 

стоимостью $930,6 млн, «Силмаш» отвеча-
ет за проектирование и поставку основно-
го оборудования, организацию финанси-
рования. Вьетнамская PTSC занимается об-
щестроительными работами стоимостью 
$204 млн. PVN выступает заказчиком про-
екта. Первый энергоблок должны были вве-
сти в конце октября 2018 года, второй — 
в феврале 2019 года. Но из-за санкций США 
«Силмаш» столкнулся с заморозкой расче-
тов (у вьетнамских банков нет схемы транс-
акций с санкционными компаниями), в том 
числе со стороны PVN, а проект покинули бо-
лее полутора десятков крупных контраген-
тов, включая американскую GE. По оценке 
«Силмаша», на 31 января готовность объекта 
составляла 77,56%.

В аппарате вице-премьера Максима Аки-
мова „Ъ“ подтвердили, что получили письмо 
Минэкономики, добавив, что вице-премьер 
будет способствовать разрешению конфлик-
та «всеми доступными средствами». В «Силма-
ше» от комментариев отказались. В PVN и пра-
вительстве Вьетнама их не предоставили.

По словам источников „Ъ“, Ханой про-
игнорировал все предложения по урегули-
рованию ситуации (см. „Ъ“ от 22 октября), 
после чего 28 января «Силмаш» направил 

PVN уведомление о расторжении контрак-
та. Но в марте все же прошли переговоры, 
где «Силмаш» предложил продолжить рабо-
ты на ТЭС с условием увеличения стоимости 
контракта на $384 млн и продления сроков 
на два года, а также согласования канала кон-
трактных платежей в национальных валю-
тах. Второй вариант — расторжение контрак-
та по соглашению сторон при возмещении 
расходов «Силмаша» в $546 млн. Третий вари-
ант — урегулирование спора в суде со ссыл-
кой на форс-мажорные обстоятельства, тог-
да затраты российской компании вырастут 
до $628 млн. При этом, как утверждают собе-
седники „Ъ“, PVN признает долг перед «Сил-
машем» за поставленное оборудование в раз-
мере $91,86 млн.

Как уточняют собеседники „Ъ“, вьетнам-
ская сторона «не подтвердила готовность со-
гласования этих условий» и вскоре затребо-
вала у Юникредит-банка выплаты гарантии. 
В банке „Ъ“ не ответили, была ли эта транс-
акция проведена. «Силмаш» и банк просили 
PVN продлить гарантию еще на шесть меся-
цев до урегулирования споров, но вьетнам-
ская сторона на это не пошла, повторно по-
требовав выплаты. Как утверждают собесед-
ники „Ъ“, «Силмаш» хотел через Арбитраж-

ный суд Москвы добиться принятия обеспе-
чительных мер в виде запрета на перевод пла-
тежа, но получил отказ. 9 апреля гендиректор 
«Силмаша» Тимур Липатов еще раз попросил 
PVN отсрочить списание средств до 10 июня.

По словам зампреда коллегии адвокатов 
«Де-Юре» Антона Пуляева, бесспорное спи-
сание денежных средств — одно из основ-
ных требований банковской гарантии. Оно 
производится за счет средств банка, а тот за-
тем может требовать компенсации от «Сил-
маша». Банк может отказаться от исполне-
ния гарантии по формальным основани-
ям, но тогда спор будет разрешаться в суде. 
«В этой ситуации разрешение вопроса боль-
ше лежит в политической плоскости, неже-
ли юридической»,— полагает юрист. Руково-
дитель группы антикризисного управления 
и банкротства «Дювернуа Лигал» Карина Епи-
фанцева считает, что стороны могли бы про-
вести зачет встречных однородных требова-
ний: PVN признает долг перед «Силмашем» 
на $91 млн, а тот перед PVN на $93 млн. В та-
ком соглашении можно предусмотреть также 
конвертацию обязательств в любой валюте.

Татьяна Дятел,  
Андрей Райский,  
Евгений Хвостик

UCL Holding объединяет пароходы
Холдинг продолжит консолидацию судоходного бизнеса

Владимир Лисин собирается слить 
все свои судоходные активы в одну 
компанию на базе Волжского паро-
ходства. По данным „Ъ“, к нему вслед 
за «В. Ф. Танкером» будет присоединено 
Северо-Западное пароходство. Первым 
шагом к слиянию станет назначение 
Юрия Гильца, управляющего директо-
ра Северо-Западного пароходства, ис-
полняющим обязанности главы Волж-
ского пароходства. Собеседники в отра-
сли и эксперты полагают, что объеди-
нение поможет UCL Holding оптимизи-
ровать использование флота и расходы.

В судоходном дивизионе UCL Holding 
Владимира Лисина готовится объедине-
ние Волжского и Северо-Западного паро-
ходств, рассказали „Ъ“ источники в отрасли. 
По их словам, объединенную компанию 
возглавит Юрий Гильц, сейчас занимающий 
должность управляющего директора Севе-
ро-Западного пароходства. Его назначение 
на пост исполняющего обязанности долж-
но произойти 15 апреля. Нынешний управ-
ляющий директор Александр Шишкин ста-

нет его советником. Это пока управленче-
ское решение — чтобы объединить сами ак-
тивы, потребуется время на корпоративные 
процедуры и юридическое оформление, по-
ясняет источник „Ъ“.

В UCL Holding „Ъ“ сообщили, что решение 
об объединении Волжского и Северо-Запад-
ного пароходств не принято. «Менеджмент 
только прорабатывает данный вопрос как 
с точки зрения необходимых при реоргани-
зации юридических процедур, так и с точки 
зрения повышения качества управления, 
роста эффективности судоходного бизнеса 
за счет улучшения процессов коммерческой 
работы и операционной деятельности»,— го-
ворят в холдинге. «Опыт Волжского пароход-
ства показывает, что задачи повышения эф-
фективности, которые ставятся при консо-
лидации флота под единым операционным 
управлением, вполне достижимы»,— гово-
рят в UCL. Предстоящее назначение Юрия 
Гильца управляющим директором Волжско-
го пароходства находится в контексте ука-
занных подходов к организации более эф-
фективного управления флотом обоих паро-

ходств. Александр Шишкин остается в UCL 
Holding и сконцентрируется на работе в со-
вете директоров Волжского пароходства, за-
ключили в холдинге.

В результате слияния пароходств в рам-
ках одной компании будут объединены все 
компетенции по оперированию флотом, этот 
процесс стартовал еще в 2018 году с присоеди-
нения «В. Ф. Танкера» к Волжскому пароход-
ству. По его итогам пароходство оперирует 
200 судами сухогрузного и танкерного флота, 
объем перевозок в 2018 году — 10,8 млн тонн, 
выручка по РСБУ выросла в полтора раза, 
до 7,8 млрд руб., чистая прибыль — почти 
вдвое, до 1,7 млрд руб. В управлении Северо-
Западного пароходства 60 судов, в 2018 году 
компания перевезла около 5 млн тонн грузов. 
Выручка выросла на 21%, до 8,5 млрд руб., чи-
стая прибыль — на 77%, до 1,3 млрд руб. 

Не считая танкеры, Волжское пароходст-
во изначально специализировалось на вну-
тренних перевозках, говорит источник „Ъ“ 
в отрасли, а Северо-Западное пароходство 
было ориентировано на конвенционные 
международные перевозки на судах «ре-

ка-море». У пароходств разные суда, экипа-
жи, грузоотправители, поэтому существен-
но сократить штат сотрудников не удастся. 
По мнению собеседника „Ъ“, объединение 
позволит оптимизировать работу сухогруз-
ного флота, сейчас компании конкуриру-
ют в перевозках зерна на юге страны. Кроме 
того, слияние даст возможность синхрони-
зировать загрузку речных судов и «река-мо-
ре», чтобы перевозить максимальный объ-
ем грузов. На вопрос „Ъ“, может ли объеди-
нение стать частью предпродажной подго-
товки, он отметил: «За обещание продавать 
не будут, а за деньги кто купит?»

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что входящие в UCL судоход-
ные компании в 2018 году продемонстриро-
вали выдающиеся показатели, учитывая сни-
жение перевозок внутренним водным тран-
спортом на 2%, до 116,2 млн тонн. По его мне-
нию, консолидация активов позволит UCL со-
кратить управленческие расходы более чем 
на 30%, повысить качество клиентского сер-
виса и эффективность задействования флота.

Анастасия Веденеева
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Плати, кто сколько дал
Малые пивовары хотят привязать акциз к объему производства
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сокращение поступления пенсионных нако
плений из ПФР в частные пенсионные фон
ды привело к перераспределению позиций 
среди крупнейших управляющих компаний. 
На первое место после годового перерыва 
вернулись компании бизнеса «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями». При этом ком
пании бизнеса «Сбербанк Управление акти
вами» опустились на второе место. В ближай
шее время управляющие компании не ждут 
радикальных изменений в расстановке сил, 
хотя и надеются на восстановления спроса 
со стороны частных инвесторов.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» подвело 
предварительные итоги деятельности крупней-
ших управляющих компаний (УК) за первый квар-
тал 2019 года. Суммарный объем активов под 
управлением 15 компаний за три месяца вырос на 
310 млрд руб. и достиг 5,8 трлн руб. Традиционно 
в первом квартале наибольший вклад в прирост 
активов обеспечивает сегмент пенсионных нако-
плений НПФ, в первую очередь за счет перевода 
средств из ПФР в частные пенсионные фонды. В 
этом году, по оценке агентства, этот сегмент при-
нес крупнейшим управляющим компаниям до-
полнительно 160 млрд руб. Однако лишь 40 млрд 
руб. оказались средствами «молчунов», остальная 
часть пришла из-под управления менее удачли-
вых участников рынка. «Заметные движения бы-
ли связаны с продолжающимся перераспределе-
нием пенсионных активов между управляющи-
ми компаниями, притоком „свежих“ денег из 
ПФР, а также с активной сменой гражданами одно-
го НПФ на другой в рамках переходной кампании 

2018 года»,— отмечает ведущий аналитик по рей-
тингам страховых и инвестиционных компаний 
«Эксперт РА» Диана Коваленко.

В отчетный период вновь произошла смена ли-
дера. На первое место вернулась группа компаний 
бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 
(рост активов под управлением на 74 млрд руб.— до 
826 млрд руб.), вытеснив на второе место группу 
компаний бизнеса «Сбербанк Управление актива-
ми». По словам главного исполнительного директо-
ра «ВТБ Капитал Инвестиции» Владимира Потапо-
ва, с начала года рост отмечается по всем категори-
ям клиентов. «Активно развивался сегмент инсти-
туциональных инвесторов. За первые три месяца 
заключены шесть новых договоров, текущие кли-
енты также увеличивали свои инвестиции. Вдвое 
увеличился приток средств в ПИФы по сравнению 
с первым кварталом 2018 года, составив 4,1 млрд 
руб.»,— отмечает господин Потапов.

Смена лидера связана и со снижением темпов 
роста активов у компаний группы Сбербанка. Если 
в первом квартале 2018 года активы под их управ-
лением выросли на 124 млрд руб., до 704 млрд руб., 
то в 2019 году они приросли лишь на 10 млрд руб.— 
до 798 млрд руб. Как отмечает управляющий дирек-
тор «Сбербанк Управление активами» Василий Ил-
ларионов, первый квартал 2018 года был рекорд-
ным по привлечениям от розничных клиентов за 
долгое время. Однако на фоне негативной рыноч-
ной конъюнктуры в прошлом году ухудшилась ди-
намика доходности фондов облигаций, из которых 
начался отток, который продолжился и в этом году. 
По данным Investfunds, с начала года этот сегмент 
рынка потерял 7,6 млрд руб., тогда как годом ранее 

приток составил почти 36 млрд руб. «Стоит отме-
тить и замедление в разрезе институциональных 
клиентов, которое обусловлено главным образом 
динамикой средств от негосударственных пенси-
онных фондов»,— говорит господин Илларионов.

Рекордсменом по приросту активов стала груп-
па УК «Регион». По итогам первого квартала акти-
вы под ее управлением выросли более чем на 20%, 
до 631,1 млрд руб. Этот скачок позволил компании 
переместиться с пятого на четвертое место, вытес-
нив «ТКБ Инвестмент Партнерс», активы которой 
выросли лишь на 27 млрд руб.— до 560 млрд руб. 
«Увеличение активов в первом квартале 2019 года 
произошло в основном за счет передачи в ДУ пен-
сионных активов текущих клиентов — НПФ»,— 
отмечает гендиректора «Регион Эссет Менедж-
мент» Екатерина Зайцева.

В ближайшие месяцы управляющие компании 
не ждут заметных изменений на рынке, но надеют-
ся на восстановление притока средств со стороны 
розничных инвесторов. По словам Василия Илла-
рионова, заметен высокий интерес инвесторов к 
индивидуальным инвестиционным счетам (ИИС). 
С начала года управляющие компании открыли бо-
лее 13,4 тыс. ИИС на общую сумму более 5 млрд 
руб. По словам гендиректора «Альфа-Капитала» 
Ирины Кривошеевой, заметен рост интереса к рос-
сийским активам со стороны международных ин-
весторов. «На это уже начали реагировать состоя-
тельные инвесторы, но розничные инвесторы бо-
лее инерционны, поэтому возврата интереса к ПИ-
Фам можно ждать лишь во втором-третьем кварта-
лах»,— указывает госпожа Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Пенсионные накопления  
передвинули управляющих
На рынке доверительного управления сменился лидер

Банки вернулись к практике 
 автоматического проставления 
в договорах галочек, подтверж
дающих согласие клиента на ту 
или иную сопутствующую креди
ту услугу. Роспотребнадзор и ЦБ 
считают такую практику недо
бросовестной и привлекают бан
ки, использующие ее, к ответст
венности. Эксперты указывают, 
что таким образом банк наме
ренно вводит клиента в заблу
ждение для извлечения выгоды, 
что является недопустимым.

Информация, что Почта-банк был 
привлечен управлением Роспотреб-
надзора по Калининградской области 
к административной ответственности 
за типографские галочки в договоре, 
подтверждающие согласие клиента с 
его условиями, следует из материалов 
арбитражного дела. В индивидуаль-
ных условиях договора (страхование, 
предоставление персональных дан-
ных и пр.) вместо пустых граф, в кото-
рых клиент должен был собственно-
ручно поставить галочку, в части из 
них уже была напечатана отметка Х. 
Роспотребнадзор посчитал, что таким 
образом банк нарушает права потре-
бителя на получение необходимой и 
достоверной информации об услуге, 
за что банку был назначен штраф 
5 тыс. руб. Не согласившись с таким ре-
шением, банк подал иск в Арбитраж-
ный суд города Москвы, но проиграл, 
так как суд посчитал, что стандартная 
фраза в договоре об ознакомлении 
клиента с условиями и тарифами не 
может являться неоспоримым доказа-
тельством такого ознакомления.

Аналогичное решение в апреле 
2018 года было вынесено судом на кас-
сационную жалобу банка «Союз». Тог-
да суд указал, что пункты договора, в 
которых согласие потребителя опре-
делено наличием напечатанного сим-
вола, не охвачены его самостоятель-
ной волей и интересом, не предусма-
тривают возможности выбора и ущем-
ляют его права потребителя.

• По данным Роспотребнадзора, в 2018 
году ему поступило около 23 тыс. жа-
лоб от потребителей на организации, 
предоставляющие финансовые услуги. 
Основные убытки потребителей при-
шлись на предложения присоединиться 
к программе коллективного страхова-
ния, а также приобрести различные 
юридические и информационные услуги. 
В Почта-банке в ответ на запрос „Ъ“ 

сослались на указание ЦБ 3240-У, кото-
рое, по мнению банка, допускает запол-
нение индивидуальных условий кре-
дитором. «В присутствии клиента со-
трудник банка на компьютере заполня-
ет индивидуальные условия договора, 
в том числе проставляет отметки о со-
гласии, там, где это необходимо,— по-
яснили в пресс-службе банка.— Клиент 
ознакомляется и подписывает дого-
вор». В банке намерены обжаловать ре-
шение суда в вышестоящей инстанции.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что в некото-
рых кредитных организациях (следу-
ет из жалоб потребителей) в процессе 

заполнения заявлений на получение 
кредитов сотрудники банка не предо-
ставляют клиентам возможности от-
казаться от дополнительных услуг (за-
явка уже содержала отметки о согла-
сии с дополнительными услугами), 
мотивируя это в том числе особенно-
стями программного обеспечения. 
Данные действия, по мнению ЦБ, сви-
детельствуют о нарушении закона «О 
потребительском кредите (займе)» и 
навязывании клиентам дополнитель-
ных услуг. В случае выявления подоб-
ных нарушений Банком России при-
меняются предписания, штрафы.

Практика автоматического простав-
ления символов в графах договора, 
свидетельствующих о согласии клиен-
та на различные услуги, была распро-
странена среди банков несколько лет 
назад. Как пояснил „Ъ“ зампред прав-
ления «Ренессанс Кредита» Сергей Ко-
ролев, это делалось для удобства обеих 
сторон и минимизации ошибок. «У 
банка с клиентом два экземпляра дого-
вора, в каждом заемщик должен был 
проставить галочки, и, как только появ-
лялось ручное заполнение докумен-
тов, возникали ошибки,— пояснил он. 
— Однако после признания судами та-
ких действий недобросовестными бан-
ки отказались от автоматического за-
полнения граф». Банкиры подтвержда-
ют, что дают заемщику право самостоя-
тельного выбора. Об этом „Ъ“ сообщи-
ли в ВТБ, «Открытии», «Русском стан-
дарте», «Ренессанс Кредите», Москов-
ском кредитном банке. 

Эксперты считают, что проставле-
ние галочек сотрудниками банка не-
допустимо. «Банк самовольно решил 
заведомо принять положительное ре-
шение за собственных клиентов с це-
лью извлечь прямую выгоду из их нев-
нимательности»,— считает партнер 
юридической компании НАФКО Па-
вел Иккерт. «Наш мониторинг показы-
вает, что 82% граждан подписывают 
договор, не изучив его, поскольку „все 
равно ничего не поймут“ или ничего 
не смогут изменить, и этим пользуют-
ся банки»,— говорит руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

Кредит на типографских 
условиях
Банки выражают за клиентов  
согласие на дополнительные услуги 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Формат еды навынос, один 
из  самых развивающихся 
в  стране, привлекает все новых 
игроков в сегмент общественно
го питания. Французская Hana 
Group, специализирующаяся 
на японской кухне и работаю
щая в 12 странах, может поя
виться и в России. Эксперты 
 сомневаются, что новому игро
ку удастся занять прочные по
зиции на новом для себя рынке, 
где количество заведений, спе
циализирующихся на суши 
и роллах, сокращается.

Французский ресторанный хол-
динг Hana Group, управляющий 14 
брендами в США и странах Евросою-
за, зарегистрировал российское по-
дразделение со штаб-квартирой в Мо-
скве — ООО «Хана Груп Рус», следует 
из данных на сайте Kartoteka.ru. В на-
чале года британская инвесткомпа-
ния Permira (в частности, до 2012 го-

да владела модным домом Valentino) 
заявила о начале сотрудничества с 
Hana Group в качестве инвестора и 
планах экспансии французской ком-
пании на новые рынки. Таким обра-
зом, в сегменте общественного пита-
ния России может появиться новый 
игрок, специализирующийся исклю-
чительно на азиатской еде. В Hana 
Group, Permira и ООО «ЕМГ Экаун-
тинг» (управляет «Хана Груп Рус») не 
ответили на запросы „Ъ“.

Hana Group основана французами 
Лораном Букобза и Жаком Аттало в 
2012 году. Сегодня компания насчиты-
вает 900 заведений, работающих под 
14 брендами, в частности Wok Street, 
Sushi Gourmet, Sushi Market, Nem&Co, 
Genji. Основные страны присутствия 
— Франция и США. Заведения группы 
также располагаются в Великобрита-
нии, Чехии, Румынии, Испании, Бель-
гии и Португалии. В основном компа-
ния специализируется на продаже су-

ши и азиатских блюд навынос: ее пло-
щадки располагаются на территории 
супермаркетов и транспортных хабов.

Для выхода на российский ры-
нок им предстоит открыть как мини-
мум десять торговых точек в Москве и 
Санкт-Петербурге, полагает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Совокупные затраты могут 
составить от €1 млн до €2 млн в зависи-
мости от выбранного формата, счита-
ет эксперт. «Сети важно сразу выбрать 
удачную ценовую политику, азиатская 
кухня в России — это очень конкурент-
ное направление, здесь сильный дем-
пинг со стороны других игроков, в 
том числе супермаркетов, развиваю-
щих собственную кулинарию»,— рас-
суждает господин Бурмистров. Скорее 
всего, полагает он, Hana Group сможет 
найти свою нишу в среднем ценовом 
сегменте. А наиболее интересной вы-
глядит схема размещения в аэропор-
тах и туристических местах, в этом слу-

чае они смогут использовать ценность 
своих брендов, считает эксперт.

Исполнительный директор Rest-
con Андрей Петраков замечает, что 
после фазы бурного роста, стагнации 
и падения несколько лет назад инте-
рес к японской кухне снова немного 
возвращается. Однако взрывного ро-
ста ожидать не стоит — на смену суши 
пришли другие азиатские форматы, 
например вьетнамская кухня. «Если 
Hana Group будет заниматься прода-
жей суши и роллов навынос в отделах 
кулинарии супермаркетов, то это бу-
дет несколько сложно. В России эти 
блюда так и не стали повседневным: 
они остаются едой, которую росси-
яне предпочитают есть большей ча-
стью в ресторанах»,— делится свои-
ми наблюдениями господин Петра-
ков. Впрочем, статистика говорит об 
обратном: в 2018 году доля японских 
ресторанов в центре Москвы достигла 
рекордного минимума — 3%, подсчи-
тали в Knight Frank. При этом из дан-
ных сервиса по доставке готовой еды 
Delivery Club следует, что на заказы су-
ши и роллы приходится 51,5% от все-
го объема продаж. В NPD трансформа-
цию спроса на суши в крупнейших го-
родах страны объясняют ростом цен 
на базовые для меню продукты в ре-
зультате санкций.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев 

Суши по французскому рецепту
Иностранный холдинг планирует выйти на российский рынок

Авторы законопроекта указыва-
ют, что негативный информацион-
ный фон в результате массовых по-
терь граждан может отразиться на 
восприятии ими разрабатываемой 
концепции ИПК. 

«Тему моратория на переходы под-
нимают фонды, которые из года в год 
показывают убытки и из которых в по-
следние годы бегут люди. Это как раз 
крупные фонды, входящие в АНПФ»,— 
указывает президент Национальной 
ассоциации НПФ (НАПФ) Константин 
Угрюмов. В НПФ «Сафмар», входящем 
в АНПФ, заявили, что поддерживают 
предложение СРО, и также обоснова-
ли свое согласие потерями граждан. 
Инициатор нынешнего предложе-
ния госпожа Морозова курирует рабо-
ту НПФ «Будущее» (член АНПФ), также 
столкнувшегося с крупными оттоками 
клиентов по итогам кампании прош-
лого года (см. „Ъ“ от 6 марта). В НПФ «От-
крытие» (член АНПФ), из которого вто-
рой год подряд активно уходят клиен-
ты, также не возражают против «замо-
розки» переходных кампаний, гово-
рит человек, близкий к фонду. В АНПФ, 
фондах «Будущее» и «Открытие» не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Вопрос о необоснованных потерях 
гражданами денег неоднократно под-

нимался на пенсионном рынке (см., на-
пример, „Ъ“ от 13 июля 2018 года). «Как 
альтернатива предложению АНПФ мо-
жет быть разрешение на досрочные пе-
реходы для застрахованных лиц, у ко-
торых прошел пятилетний период и 
они могут забрать весь инвестдоход, а 
также для застрахованных лиц из фон-
дов, находящихся в стадии реорганиза-
ции»,— предлагает решение господин 
Угрюмов, называя предложение АНПФ 
«пенсионным рабством». «Единствен-
ным имеющим смысл решением про-
блемы потери гражданами инвестдо-
хода, в отсутствие новых взносов в си-
стему ОПС, является отмена этой зако-
нодательной нормы, показавшей свою 
абсолютную бесполезность»,— катего-
ричен управляющий директор агент-

ства «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
По его мнению, все остальные предло-
жения в той или иной форме ущемля-
ют права граждан.

Ни в ПФР, ни в Минфин, ни в ЦБ 
предложения АНПФ пока не поступа-
ли. Однако в Банке России отметили, 
что в курсе обсуждения участниками 
рынка темы досрочных переходов. 
«На наш взгляд, оценка правоприме-
нения вступивших в силу изменений 
на сегодняшний день является пре-
ждевременной... При этом мы видим 
существенное снижение количества 
переходов между фондами в 2018 го-
ду относительно 2017 года, а также со-
кращение числа жалоб по данной те-
матике»,— заявили в ЦБ.

Илья Усов

Заморозка по требованию

Мы хотим,  
чтобы и граждане,  

и компании доверяли 
финансовым институтам

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 7 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
Ф А Л Ь Ш И В Ы М  Д О К У М Е Н Т А М  
П Р О Д Л Е В А Ю Т  С Р О К

Законопроект об увеличении срока давности за нарушения в области неправомерно-
го перевода пенсионных накоплений гражданами внесен в Госдуму, свидетельствует 
база данных нижней палаты парламента. Авторы инициативы хотят увеличить с одно-
го до двух лет срок давности привлечения к административной ответственности за 
предоставление НПФ в ПФР недостоверных сведений в уведомлении о вновь заклю-
ченных договорах по ОПС, а также подложных заявлений и/или договоров граждан 
о переводе пенсионных накоплений в НПФ. Ранее на сайте Кремля был опубликован 
доклад о результатах мониторинга правоприменения за 2017 год, где указывалось, 
что на практике привлечь недобросовестные НПФ к ответственности за фальсифика-
ции переводов пенсионных накоплений в большинстве случаев не представляется 
возможным в связи с истечением срока давности по правонарушению. Илья Усов

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Президент Белоруссии Алек
сандр Лукашенко готовится 
вновь прибегнуть к испытан
ному средству давления на РФ, 
объявив о намерении ограни
чить транзит российской нефти 
в Европу изза «ремонтов» трубо
проводов. Так он пытается до
биться уступок от России, в том 
числе по цене на газ с 2020 года. 
Транзит уже останавливали 
в 2007 году, тогда он был возоб
новлен через несколько дней. 
Если ситуация повторится, 
то порты РФ смогут перевалить 
не более 40 млн тонн из 50 млн 
тонн нефти, идущей транзитом 
через Белоруссию. Однако та
кой радикальный сценарий 
 нанесет ущерб самому Минску.

Белоруссия может приостановить 
транзит российской нефти в Европу 
через свою территорию, заявил 11 
апреля президент страны Александр 
Лукашенко. «Добро, которое мы дела-
ем для РФ, оно нам оборачивается 
постоянно злом. Там уже обнаглели 
до такой степени, что начинают нам 
выкручивать руки»,— цитирует главу 
государства агентство «БелТА». Столь 
эмоциональная реакция господина 
Лукашенко последовала вслед за вве-
дением Россией ограничений на им-
порт яблок и груш из Белоруссии, так 
как Россельхознадзор счел эту продук-
цию санкционной. Вскоре вице-пре-
мьер Белоруссии Игорь Петришенко 
заявил, что Минск изучает закрытие 
нефтепровода «Дружба» на время ре-
монтных работ, которые нужно было 
провести «еще полтора года назад».

Через Белоруссию проходит как се-
верная ветка «Дружбы» (в Польшу и 
Германию), так и часть южной ветки (в 
Чехию, Словакию и Венгрию). За 
прошлый год, по данным «Транснеф-
ти», суммарно по «Дружбе» было про-
качано 48,9 млн тонн российской 
транзитной нефти (план на 2019 год 
— 50 млн тонн), более половины по-
ставок пришлось на «Роснефть» (см. 

график). Кроме того, по этому нефте-
проводу поставляется 18 млн тонн 
беспошлинной нефти для белорус-
ских НПЗ.

В нефтяных компаниях и аппарате 
вице-премьера Дмитрия Козака, кури-
рующего отношения с Белоруссией, 
от комментариев отказались. В «Транс-
нефти» заявили, что считают состоя-
ние белорусского участка «Дружбы» 
удовлетворительным и «в случае необ-
ходимости» готовы помочь Минску 
ликвидировать дефекты. Между тем в 
марте Белоруссия уведомила «Транс-
нефть» о повышении тарифа на тран-
зит нефти на 23% из-за введения «эко-
логического налога» — российская 
сторона с этим не согласна.

Вопросы транзита энергоресурсов 
(через Белоруссию также идет транзит 
газа) всегда были центральными при 
любых конфликтах между Россией и 
Белоруссией. В последний раз острый 
конфликт возник в 2017 году из-за спо-
ра по цене российского газа для Бело-
руссии — тогда Москва ограничила 
Минску поставки беспошлинной неф-
ти и вопрос удалось решить. Сейчас 

споры идут о компенсации последст-
вий налогового маневра, а также о це-
не на газ с 2020 года. Напомним, Бело-
руссия уже прибегала к остановке 
транзита на неделю в 2007 году на фо-
не разногласий по стоимости газа.

Профицит мощностей системы 
«Транснефти» для поставок нефти 
Urals на экспорт через порты Усть-Лу-
га, Приморск и Новороссийск в прош-
лом году составил между 30–40 млн 
тонн, но оперативно перенаправить 
столь значительные объемы нефти бу-
дет крайне сложно, отмечает Виктор 
Парно из Argus. Даже если предполо-
жить, что трубопроводы в направле-
нии российских портов Балтийского 
и Черного морей будут забиты под за-
вязку, в случае остановки транзита 
нефти через Белоруссию дефицит 
мощностей «Транснефти» в западном 
направлении составит свыше 10 млн 
тонн в год, оценил эксперт. Экспорт 
по железной дороге не сможет стать 
значимой альтернативой, так как он 
может обеспечить лишь незначитель-
ные объемы и обойдется гораздо до-
роже, говорит господин Парно. НПЗ 
Польши и востока Германии, которые 
сейчас получают сырье по «Дружбе», 
можно снабжать через порт Гданьск, 
но портовых и трубопроводных мощ-
ностей в Польше будет недостаточно, 
чтобы сохранить текущий уровень за-
грузки этих заводов.

Вместе с тем полное прекращение 
поставок по «Дружбе» едва ли в инте-
ресах самой Белоруссии. Дело в том, 
что экспортные пошлины с 6 млн 
тонн транзитной нефти идут вместо 
российского в белорусский бюджет — 
при текущих ценах на нефть это при-
мерно $585 млн в год. Если транзита 
не станет, этих денег Минск не полу-
чит, как и собственно платежей за 
транзит. Кроме того, российская сто-
рона может в качестве ответной меры 
ограничить поставку в Белоруссию 
беспошлинной нефти, альтернативы 
которой у Минска нет.

Дмитрий Козлов

Белоруссия готовит «Дружбу» 
к ремонту
Минск вновь угрожает остановить транзит российской нефти

Еврокомиссия вслед за анти
демпинговыми пошлинами 
на российский нитрат аммония 
и аммиачную селитру с 12 апре
ля предварительно ввела огра
ничительные меры на карба
мидоаммиачную смесь (КАС). 
В пра ви тельстве РФ уже заяви
ли, что примененная ЕК мето
дика энергокорректировок 
проти воречит нормам ВТО 
и может быть оспорена. Экс
портеры «Еврохим» и «Акрон» 
к решению отнеслись спокой
но, ожидая роста цен на КАС 
на европейском рынке.

Еврокомиссия (ЕК) предваритель-
но решила ввести заградительные 
импортные пошлины против карба-
мидо-аммиачной смеси из России. 
Поставки из РФ занимают около 10% 
европейского рынка. Как сообщил ре-
гулятор, с 12 апреля на ближайшие 
полгода пошлина составит 31,9% для 
«Акрона» и 34% для «Еврохима». Также 
заградительные меры введены на 
КАС из США (22,6%) и Тринидада и То-
баго (16,3%). Окончательное решение 
ожидается в октябре.

Причиной расследования ЕК, на-
чатого осенью 2018 года, стала жало-
ба Европейской ассоциации произ-
водителей удобрений (на участни-
ков приходится выпуск более 50% 
КАС в ЕС). Ассоциация традиционно 
указала, что цены на газ в РФ, стои-
мость которого составляет более 17% 
в себестоимости КАС, регулируются 
государством, что якобы является 
признаком искусственного субсиди-
рования промышленности за счет 
низких цен на сырье. Такая методика 
энергокорректировок, которую ЕК 
применяет и к другим российским 
промышленным товарам (напри-
мер, металлам), оспаривается Росси-
ей в ВТО с 2013 года. В 2018 году Рос-
сия выиграла иск по энергокоррек-

тировкам против Украины, которая в 
июле 2014 года более чем втрое по-
высила пошлины на ввоз нитрата ам-
мония из РФ, до 36,03%, и продлила 
их срок действия еще на пять лет. 
Тогда Киев ссылался на большую раз-
ницу цены на газ для украинских и 
российских производителей. Вчера в 
Минэкономики пояснили, что пока 
речь об оспаривании пошлин ЕС на 
КАС не идет, так как это предвари-
тельное решение.

В «Еврохиме» считают введение 
пошлины и применение энергокор-
ректировок неправомерными, ком-
пания продолжит их оспаривать. «С 
учетом протекционистских настрое-
ний в ЕС, несмотря на сильную оппо-
зицию со стороны агропроизводите-
лей-потребителей КАС, данная мера 
может быть утверждена как оконча-
тельная в октябре 2019 года»,— зая-
вили „Ъ“ в компании. При этом в «Ев-

рохиме» не ожидают потерь от но-
вых пошлин. Основной рынок КАС 
для компании — Россия, а экспорт в 
Европу в зависимости от рыночной 
конъюнктуры будет перенаправлен 
в основном в страны Северной и 
Южной Америки, пояснили в произ-
водителе. В «Акроне» ситуацию не 
комментируют. Но «ВТБ Капитал» 
оценил эффект на EBITDA компании 
в этом году от введения пошлины 
1,6 млрд руб. (примерно 12% от пока-
зателя по МСФО за 2018 год). Впро-
чем, источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, отмечает, что «Акрон» просто 
будет продавать удобрения дороже, 
так как спрос на российскую продук-
цию в Европе высокий.

Напомним, «Акрон» сейчас оспа-
ривает другое решение ЕС — по раз-
меру антидемпинговой пошлины на 
аммиачную селитру (введена в 1995 
году и затем неоднократно продлева-
лась на пять лет, последний раз — в 
2014 году). Компания в 2016 году по-
требовала пересмотра этих мер, но ЕК 
отказала ей, и теперь «Акрон» подал 
апелляцию. Помимо этого защитные 
меры в ЕС действуют против россий-
ского нитрата аммония.

За девять месяцев 2018 года ввоз 
карбамидно-аммиачной смеси на 
рынок ЕС из США увеличился на 
66,1%, до 333,4 тыс. тонн, тогда как из 
России — на 19,5%, до 270,4 тыс. 
тонн, отмечает независимый экс-
перт Леонид Хазанов. «То есть из на-
шей страны было завезено гораздо 
меньше, чем из США, но пошлины 
для российских химиков были уста-
новлены гораздо выше, чем для их 
американских конкурентов»,— гово-
рит он. Господин Хазанов согласен с 
мнением, что введение пошлин, ве-
роятнее всего, приведет к росту цен 
на КАС в ЕС, при этом поставки из 
России могут сохраниться.

Ольга Мордюшенко

На Россию посмотрели 
неудобрительно
Еврокомиссия ввела антидемпинговую пошлину на КАС

Подконтрольный ОАО РЖД оператор связи «Тран
стелеком» (ТТК) может выйти из бизнеса по предо
ставлению широкополосного интернетдоступа 
(ШПД) в сегменте b2c. Проект стратегии оператора 
предусматривает продажу интернетпровайдер
ского бизнеса исходя из оценки около 9–11 млрд 
руб. Крупные участники рынка вряд ли будут 
 готовы купить его целиком, считают аналитики.

Проект стратегии ТТК до 2025 года предусматривает 
продажу бизнеса компании по предоставлению интернет-
доступа в сегменте b2c, следует из письма (копия есть у „Ъ“) 
гендиректора РЖД Олега Белозерова председателю совета 
директоров РЖД вице-премьеру Максиму Акимову. В РЖД 
от комментариев отказались. Источник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией, сообщил, что стратегия ТТК на совет директо-
ров пока не выносилась. В самом ТТК сообщили, что сей-
час у компании нет утвержденной стратегии до 2025 года.

ТТК — один из крупнейших в России интернет-провай-
деров. По данным «ТМТ Консалтинга», по итогам 2018 года 
он занимал пятое место на рынке ШПД по размеру або-
нентской базы среди физических лиц после «Ростелеко-
ма», «ЭР-Телекома», МТС и «Вымпелкома». Впрочем, реаль-
ный размер активной абонентской базы ТТК оказался 
меньше оценок аналитиков, следует из документов ком-
пании. Вся активная абонентская база ШПД-сегмента 
группы компаний ТТК в 2018 году составила 901 тыс. до-
мохозяйств, а в сегменте платного ТВ — 413 тыс. Средняя 
выручка на пользователя (ARPU) у ШПД-абонентов состав-
ляла 369 руб. в месяц, а у ТВ-абонентов — 115 руб. «ТМТ 
Консалтинг» оценивал базу ТТК в 1,8 млн подключений. 
Общее число абонентов ШПД в России достигло по итогам 
2018 года 33,2 млн, объем рынка — 134,8 млрд руб.

Стоимость b2c-бизнеса ТТК в документах компании 
оценивается в 8,9–10,6 млрд руб. Прогнозная выручка 
группы компаний на 2018 год в этом сегменте составля-
ла 5,5 млрд руб. при общей выручке 25,2 млрд руб. На 
2019 год заложены практически аналогичные показате-
ли, при этом ТТК планирует получить чистую прибыль в 
размере 326 млн руб. В числе основных рисков неиспол-
нения бюджета на 2019 год указывается снижение актив-
ной абонентской базы массового сегмента из-за давле-
ния со стороны конкурентов. Это грозит потерей выруч-
ки на 250–350 млн руб.

Отключение крупных клиентов из госсектора в связи с 
приказом президента РФ о назначении «Ростелекома» 
единственным поставщиком услуг связи для федераль-
ных органов уже привело к серьезным потерям для ТТК: 
прогноз выручки компании на 2018 год оказался ниже на 
921 млн руб. относительно ранее спланированного бюд-
жета. Также произошло резкое падение цен на транзит 
международного голосового трафика, а со стороны РЖД 
не были сформированы запланированные заказы на циф-
ровые сервисы, указывается в документах. В числе значи-
мых событий ТТК указывает также «закон Яровой», требу-
ющий крупных инвестиций.

Увеличению выручки ТТК должны способствовать раз-
витие партнерств в сфере интеграционных проектов, раз-
витие проектов интерактивного ТВ и виртуального мо-
бильного оператора MVNO. Положительный эффект на 
показатель EBITDA также должны оказать сделки по про-
даже непрофильных активов — футбольного клуба «Локо-
мотив», доля ТТК в котором оценивается в 3,4 млрд руб. (об 
этом „Ъ“ сообщал 10 апреля), и Отраслевого центра разра-
ботки и внедрения информационных систем РЖД.

Указанная компанией стоимость ШПД-активов адек-
ватна, учитывая размер выручки, считает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Анкилов. По его мнению, 
актив может быть интересен крупным игрокам для увели-
чения рыночной доли там, где ТТК занимает заметную до-
лю локального рынка: в Ростове-на-Дону, Рязани, Сыктыв-
каре, Магнитогорске, Барнауле, Хабаровске и др. Кроме то-
го, компания присутствует во многих небольших городах, 
где, кроме ТТК и «Ростелекома», другие крупные операто-
ры не представлены, указывает он.

По мнению аналитика Райффайзенбанка Сергея Либи-
на, вряд ли «Ростелеком» и сотовых операторов заинтере-
сует b2c-бизнес ТТК целиком: «ШПД-рынок в целом про-
должает стагнировать, и операторы скорее будут разви-
вать конвергентные предложения, чем наращивать базы». 
Наиболее активен на рынке M&A в этом сегменте сейчас 
«ЭР-Телеком», но он сосредоточен на поглощении неболь-
ших региональных игроков, рассуждает господин Анки-
лов. В «Ростелекоме», «ЭР-Телекоме», «Вымпелкоме» и МТС 
отказались от комментариев.

Юлия Тишина, Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

«Транстелеком» меняет колею
Оператор РЖД может продать b2c-бизнес

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 45,990

0,30%
45

51

57

63

69

75$ / баррель    ● 72,19

1,18%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов ● 7,170

0,55%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

0,49%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

1,40%

● 1,732тыс. пунктов ● 6,386

38,0 50,0 45,0 75,0 4,0 7,0 1,4 1,8

В силу того,  
что нерыночным образом 
на газ складываются цены 

внутри страны, наши 
производители химической 
продукции якобы имеют 

неоправданные 
конкурентные 

преимущества. Мы 
убеждены, что это не так

— Владимир Путин,
президент РФ, 12 декабря 2013 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет финансовый омбуд-
смен Павел Медведев:
— Дорогой Георгий! Не перестаю по-
ражаться твоему умению не торопясь, 
без суеты всегда все делать вовремя. 
Не торопясь, ты оставил фундамен-
тальный след в банковском законода-

тельстве в депутатские годы, работая в 
ЦБ, без суеты обеспечил такое качест-
во обращения наличных денег, что те-
перь все уверены, что деньги обраща-
ются сами собой. Недавно без шума и 
помпы ты перешел на другую сторону 
«баррикад»: из надзора в объединение 

поднадзорных. Я уверен, что на этот 
раз плодом твоих незаметных усилий 
станет всеобщая убежденность в том, 
что банки — самые добрые друзья че-
ловека. С днем рождения!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
президенту Ассоциации банков России Георгию Лунтовскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

СТРУКТУРА ТРАНЗИТА РОССИЙСКОЙ 
НЕФТИ ЧЕРЕЗ БЕЛОРУССИЮ 
В 2018 ГОДУ (МЛН Т)   ИСТОЧНИК: ЦДУ ТЭК.

27,1

ЛУКОЙЛ

«Газпром нефть»

Прочие

«Роснефть»

«Татнефть»

«Сургутнефтегаз»

8,09

5,402,65
2,35

2,85



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Пятница 12 апреля 2019 №65   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,548

16,0

18,8

21,6

24,4

27,2

30,0$ ● 25,35

0,35%
65

71

77

83

89

95руб. ● 90,20

0,71%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,25%0,11% 2,47%

● 356,10$ ● 1,74

3,0 4,5 16,0 30,0 65,0 95,0 290,0 390,00,0 2,6

Издатели печатной прессы 
предлагают администрации 
президента поддержать рынок 
с помощью законодательных 
поправок. Среди их инициатив 
— возвращение льгот по страхо
вым взносам, увеличение поро
га разрешенного при налогоо
бложении списания тиража и 
ужесточение требований к ри
тейлерам по срокам за оплату 
продукции. Сами ритейлеры 
указывают на продолжающее
ся снижение интереса к прессе.

Союз издателей ГИПП направил в 
администрацию президента письмо 
с предложением создать на базе 
Минпромторга рабочую группу из 
представителей издательств и ри-
тейлеров, сообщил „Ъ“ президент 
ГИПП Сергей Моисеев. Группа нужна 
для разработки законодательных по-
правок, которые, в частности, созда-
дут «приемлемые условия для тор-
говли прессой в супермаркетах», 
уточнил он.

Издатели хотят внести в закон «О 
торговле» изменения, приравниваю-
щие прессу по условиям продаж в се-
тевых магазинах к скоропортящим-
ся продовольственным товарам. Это 
должно оптимизировать сроки опла-
ты за проданные тиражи, которые 
сейчас, по словам господина Моисе-
ева, «превышают все разумные нор-
мы и доходят до полугода, что под-
рывает и без того тяжелую экономи-
ку издательских домов». Также, по 
его словам, в рамках рабочей груп-
пы необходимо обсудить расшире-
ние ассортимента прессы в сетевых 
магазинах: если в киосках он дости-
гает 1 тыс. наименований газет, жур-
налов и книг, то в сетевом ритейле — 
только около 200 наименований.

Также в письме ГИПП предлагает 
повысить порог разрешенного при 
налогообложении списания тиража. 
Сейчас в состав расходов издательства 
могут включать списанную печатную 
продукцию на сумму, не превышаю-
щую 10% стоимости непроданного ти-
ража, остальная ее часть относится к 
внереализационным доходам и под-
лежит обложению налогом на при-
быль. ГИПП предлагает повысить сум-
му разрешенного списания до 30%.

Кроме того, ГИПП предлагает сно-
ва ввести для издателей льготы по 
страховым взносам, действовавшие в 
2011–2014 годах. В пример приводит-
ся ставка в размере 14% для IT-компа-
ний, которая введена до 2023 года.

• Доходы печатных СМИ в России по 
итогам 2018 года сократились при-
мерно до 75,5–76,5 млрд руб. с 78,6–
79,6 млрд руб. годом ранее, следует 
из данных, которые привел в Госдуме 
10 апреля заместитель главы Мин-
комсвязи Алексей Волин. Розничные 
продажи при этом остались на 
прежнем уровне — 41–42 млрд руб.— 
за счет роста цен на фоне падения 
продаж экземпляров на 8–10%.
Сроки ожидания оплат за продан-

ные тиражи действительно доходят 
до полугода, по сути, издатели «кре-
дитуют ритейл», подтверждает ген-

директор ИД «Аргументы и факты» 
Руслан Новиков. «Но наши подряд-
чики не ждут полгода оплат за произ-
водство и распространение. Сокра-
щение сроков ожидания до 30–45 
дней позволит нам свободнее ды-
шать»,— говорит он.

Разрешенные к списанию 10% ти-
ража также «наносят большой урон 
отрасли», считает президент изда-
тельского дома «Лев» (ранее — «Эг-
монт Россия») Лев Елин. «Говоря о по-
вышении доли разрешенного списа-
ния тиража до 30%, мы не имеем в 
виду что-то исключительное, во всем 
мире этот показатель составляет око-
ло 40–50%»,— настаивает он.

Ассортимент печатной продук-
ции в супермаркетах напрямую свя-
зан с ее востребованностью среди 
потребителей и продажами, отмеча-
ет представитель «Азбуки вкуса», ука-
зывая, что продажи прессы падают 
из года в год, особенно в мегаполи-
сах. По его словам, ритейлер готов 
принимать участие в обсуждении 
инициатив, которые касаются роз-
ничной торговли, но считает, что 
приравнивать печатную продукцию 
к скоропортящейся нельзя.

Если действительно обязать ри-
тейлеров расплачиваться за печат-
ную прессу как за скоропортящиеся 
продукты, их интерес к ней может 
еще больше снизиться, опасается 
один из российских издателей. «У из-
дательств сейчас, к сожалению, и так 
непростые отношения с сетями — 
будет хорошо, если они просто будут 
платить так, как платят сейчас»,— 
считает он.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) готовы взаи-
модействовать с издателями на базе 
Минпромторга и отметили, что уже 
есть совместная рабочая группа 
АКОРТ и ГИПП. При этом АКОРТ не 
может оценивать сроки возврата де-
нег издательским домам, которые 
обусловлены двусторонними дого-
ворами поставки, отметил председа-
тель президиума АКОРТ Сергей Бе-
ляков, добавив, что между ритейле-
рами и издателями есть и посредни-
ки в виде дистрибуторских компа-
ний, от которых также зависит ско-
рость движения денег.

Валерия Лебедева

Пресса  
печатает поправки
Издатели предлагают изменить  
закон «О торговле»

Низкие темпы открытий но
вых магазинов стимулируют 
розничные сети искать нес тан
дартные партнерства. Так, «Аз
бука вкуса» договорилась о по
ставке готовых блюд финской 
сети Prisma в Санкт Петербурге, 
чтобы увеличить  загрузку своей 
фабрикикухни. Проект поможет 
снизить себестоимость произ
водства, но создает риски для 
бренда при возможных проб
лемах с качеством продукции 
у партнера.

О том, что «Азбука вкуса» начнет 
в апреле 2019 года поставлять гото-
вую продукцию со своей фабрики-
кухни в Санкт-Петербурге в сеть 
Prisma, „Ъ“ рассказали в финской 
компании. Представитель «Азбуки 
вкуса» Андрей Голубков информа-
цию подтвердил. Для сети это пер-
вое подобное партнерство, добавил 
он. На первом этапе в супермарке-
тах Prisma будет представлено бо-
лее 20 наименований кулинарии от 
«Азбуки вкуса», в том числе салаты, 
гарниры, мясные и рыбные блюда. 
До конца апреля ассортимент дол-
жен расшириться до 61 SKU, вклю-
чая роллы, сэндвичи, каши и пр. 
под СТМ «Азбуки вкуса» «Уже гото-
во». Финансовые условия — стан-

дартные: «Азбука вкуса» выступает 
как поставщик, говорит Андрей Го-
лубков, не вдаваясь в подробности. 
Планируемые объемы поставок 
партнеры оценить затруднились, 
отметив, что нацелены на долгос-
рочное сотрудничество.

Prisma — одна из крупнейших 
розничных сетей в Финляндии, 
включающая более 60 гипермарке-
тов. Входит в S Group, которая также 
развивает магазины Sale, S-market, 
Alepa и др. В России Prisma управля-
ет двумя гипермаркетами и 11 супер-
маркетами в Санкт-Петербурге. По 
данным Kartoteka.ru, в 2017 году 
ООО «Призма» получило 9,88 млрд 
руб. выручки и 883,7 млн руб. чисто-
го убытка. В «Азбуку вкуса» входит бо-
лее 100 супермаркетов и свыше 50 
магазинов АВ Daily. Большая часть 
объектов находится в Москве и Под-
московье, в Санкт-Петербурге у сети 
12 точек. В 2018 году оборот «Азбуки 
вкуса» был на уровне 60 млрд руб. 
без НДС, сообщает компания. 

По словам Андрея Голубкова, фа-
брика-кухня «Азбуки вкуса» в Санкт-
Петербурге выпускает до 20 т про-
дукции. Но, так как производство 
строилось с учетом дальнейшего рас-
ширения сети, есть потенциал для 
работы с внешними заказами, отме-

чает он. При скромных темпах раз-
вития собственных магазинов в 
Санкт-Петербурге увеличение за-
грузки фабрики-кухни позволит «Аз-
буке вкуса» снизить себестоимость 
кулинарии и повысит рентабель-
ность продукции, говорит гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Для Prisma, отмечает 

он, проект позволит выйти в более 
высокий ценовой сегмент. 

Ключевой момент для «Азбуки 
вкуса» — расширение рынка сбыта и 
популяризация продукции, говорит 
господин Голубков. В сети рассчиты-
вают, что динамика продаж в магази-
нах Prisma будет сопоставима с пока-
зателем собственных точек, где кате-
гория растет более чем на 35% в год. 
По словам Андрея Голубкова, цены 
на готовые блюда в партнерских ма-

газинах будут не ниже, чем в точках 
«Азбуки вкуса». Так, сегодня сэндвич 
с тунцом и помидором в интернет-
магазине сети стоит 186 руб. за упа-
ковку в 180 г, творожная запеканка 
— 309 руб. за 300 г, роллы с овощами 
— 245 руб. за шесть штук.

Директор по маркетингу сети 
«Перекресток» (входит в X5 Retail 
Group) Дмитрий Медведев также 
видит растущий спрос на готовую 
продукцию со стороны покупате-
лей и говорит, что в прошлом году 
эта категория показала достаточно 
активный рост продаж, не называя 
цифр. Но, предупреждает господин 
Бурмистров, у готовых блюд огра-
ниченный срок годности, и, пока 
покупатели Prisma не привыкнут к 
новому ассортименту, процент спи-
сания «Азбуки вкуса» в этой сети бу-
дет выше, чем в собственных мага-
зинах. Кроме того, при подобных 
проектах существует риск ущерба 
для бренда «Азбуки вкуса», если у 
партнера возникнут проблемы с ка-
чеством продукции, добавляет со-
беседник „Ъ“ в крупной розничной 
сети. В «Перекрестке» и Auchan го-
ворят, что планируют развивать ку-
линарию в собственных магазинах.

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

«Азбука вкуса» расширяет кухню
Сеть начнет поставлять кулинарию в магазины Prisma

Платформа Tmall китайской 
компании AliExpress запускает 
в России продажу медицин
ских товаров и косметики, 
к которым планирует добавить 
и безрецептурные лекарства. 

С моделью их продажи Ali
Express пока не определилась. 
Официально продавать препа
раты онлайн с доставкой за
прещено, но интернетритей
леры надеются на либерализа
цию законодательства.

Входящий в AliExpress маркет-
плейс Tmall с 18 апреля запускает 
продажу медицинских и космети-
ческих товаров, сообщил „Ъ“ пред-
ставитель торговой площадки Ан-
тон Пантелеев. Они будут прода-
ваться по модели маркетплейса: 
«Продавец регистрируется на 
Tmall, но использует свои инфра-
структурные возможности, напри-
мер логистику и поддержку пользо-
вателей». Первыми партнерами 
площадки стали бренд «Оптик-Си-
ти» и дистрибутор «Фармакосмети-
ка», которые будут продавать кон-
тактные линзы, растворы, аксессуа-
ры и медицинскую косметику. Реа-
лизацией домашних медицинских 
товаров, например термометров, 
тонометров и глюкометров, займет-
ся уже действующий на Tmall про-
давец Mollmart, объединяющий не-
сколько небольших дистрибуторов 
и поставщиков.

В дальнейшем маркетплейс на-
мерен запустить продажу безрецеп-
турных лекарств в партнерстве с 
крупными аптечными сетями, ко-
торые смогут использовать свою ло-
гистику и точки выдачи, отметил 
директор по развитию Tmall в Рос-
сии Дмитрий Селихов. Модель их 
продажи пока прорабатывается: по 
словам представителя площадки, 

это может быть либо онлайн-пред-
заказ и получение в офлайн-точке, 
либо онлайн-продажа с доставкой, 
если такая возможность будет лега-
лизована.

При этом безрецептурные ле-
карства с доставкой из аптечного 
пункта уже реализует интернет-ри-
тейлер Ozon.ru, добиться блоки-
ровки которого за это, как сообщал 
„Ъ“ 22 января, крупные аптечные 
сети не смогли. Ozon.ru увидел по-
вышенный интерес к этой катего-
рии в тех регионах, где низка до-
ступность лекарственных препара-
тов, говорит представитель компа-
нии. «Мы надеемся, что скоро будут 
приняты поправки, которые дадут 
людям возможность покупать ле-
карства разными удобными им 
способами»,— отметила она, под-
черкнув, что продажи должны осу-
ществляться организациями, име-
ющими лицензии, а правила про-
дажи — четко регулироваться.

«Запрос аудитории на интернет-
продажу лекарств огромный вне за-
висимости от модели продажи»,— 
отмечает руководитель кластера 
«Электронная коммерция» Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Иван Кургузов. Расту-
щий спрос на лекарственные пре-
параты видят и в маркетплейсе «Бе-
ру» «Яндекса» и Сбербанка, расска-
зал „Ъ“ директор категории «Здоро-
вье» «Яндекс.Маркета» Максим Ага-
рев. Он ссылается на данные агент-
ства Tiburon, согласно которым 71% 
российских интернет-пользовате-
лей рассматривают возможность 

онлайн-покупки любых лекарст-
венных средств, а 56% — безрецеп-
турных препаратов. По оценке го-
сподина Агарева, потенциально 
сегмент онлайн-продажи лекарств 
может достичь 10% от розничного 
рынка за короткий срок. По дан-
ным DSM Group, по итогам 2018 го-
да через аптеки было реализовано 
лекарственных препаратов на 
991,9 млрд руб.

Госдума еще в 2017 году одобри-
ла в первом чтении законопроект о 
дистанционной продаже лекарств 
и может продолжить его рассмотре-
ние в весенней сессии. Его ради-
кальными противниками выступа-
ют аптечные сети, указывает Иван 
Кургузов. 

Коммерческий директор сети 
«36,6» Евгения Ламина называет во-
прос легализации дистанционной 
розничной торговли лекарствен-
ными препаратами «открытым», а 
доставку лекарств на дом в текущих 
условиях — нарушением закона. 
Сейчас у сети есть интернет-аптека, 
но заказы клиенты забирают из ап-
течных точек, уточняет она: «Опыт 
текущих онлайн-проектов показы-
вает, что доля онлайна в выручке 
аптеки занимает до 10%, вместе с 
тем маржинальность стремительно 
падает». Госпожа Ламина также на-
поминает, что сейчас в онлайн-сег-
менте лекарственных препаратов 
уже есть проекты «Аптека.Ру» и 
«ЗдравСити», которые развиваются 
крупными поставщиками и работа-
ют «с минимальной наценкой».

Дмитрий Шестоперов

AliExpress взялась за здоровье
Tmall начнет продажу в России медицинских товаров и лекарств

Сложная ситуация со зданием 
универмага «Цветной» в центре 
Москве, выставленным в оче
редной раз на продажу в 2018 
 году, вынудила владельцев раз
вивать этот формат как отдель
ный сетевой проект. Универмаг 
под одноименным брендом мо
жет появиться в торговодело
вом центре «Смоленский пас
саж2», принадлежащем груп
пе «Сафмар» семьи Михаила 
 Гуцериева. 

Универмаг «Цветной», принадле-
жащий Rose Group (конечный бене-
фициар — ВЭБ.РФ), ведет переговоры 
об аренде 5 тыс. кв. м. в торгово-дело-
вом центре «Смоленский пассаж-2», 
строительством которого занимается 
АО «Корпорация А.Н.Д.» (входит в 
«Сафмар» семьи Михаила Гуцериева). 
Об этом рассказали сразу три источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости. Ге-
неральный директор универмага 
«Цветной» Александр Казмерчук под-
твердил эту информацию „Ъ“. Этот 
формат может быть реализован мак-
симум на двух ключевых площадках 
в Москве, также ведется разработка 

франшизы по открытию в регионах. 
Получить комментарии в «Корпора-
ции А.Н.Д.» не удалось.

Общая площадь «Смоленского 
пассажа- 2» — 58,5 тыс. кв. м, включа-
ет в себя бизнес-центр класса А и тор-
говый комплекс площадью 15,2 тыс. 
кв. м. Открытие запланировано на 
апрель 2019 года. По оценкам источ-
ника „Ъ“, стоимость аренды в «Смо-
ленском пассаже-2» варьируется от 
15 тыс. до 24 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 
Таким образом, аренда площадки 
может обойтись Rose Group в 
120 млн руб. 

Несмотря на то что формат, в кото-
ром работает универмаг «Цветной», 
вполне успешный, но как девело-
перский проект объект не очень 
удачный, у него большая долговая 
нагрузка, рассказывает другой 
источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. «В итоге совместно с инвестора-
ми было принято решение разви-
вать универмаг как отдельный сете-
вой проект. Ранее они вели перего-
воры с „Метрополисом“ об аренде 
площадей, но не договорились»,— 
объясняет собеседник „Ъ“.

Кроме «Цветного» на площадку в 
«Смоленском пассаже-2» претендует 
и другой универмаг — «Стокманн», 
которому требуется около 8 тыс. 
кв. м, добавляет еще один собесед-
ник „Ъ“. Впрочем, в пресс-службе ри-
тейлера эту информацию отрицают. 

Универмаг «Цветной» работает с 
2010 года и принадлежит Rose Group 
(прежнее название RCI Interna-
tional), созданной Борисом Кузин-
цом в 1993 году. В нем представлены 
такие бренды, как Alexander 
McQueen, Calvin Klein, The North Fa-
ce, Valentino и т. д. По данным 
«Infoline-Аналитики», выручка уни-
вермага в 2018 году составила 840 
млн руб. и снизилась на 3% год к году. 
В активы группы входит 15 девело-
перских проектов. Сейчас основной 
владелец группы — ВЭБ.РФ, кото-
рый контролирует 73% компании че-
рез Direct Finance LLC. По словам еще 
одного источника „Ъ“, у ВЭБа есть 
другой объект — торгово-деловой 
центр «Новинский пассаж», где уни-
вермаг «Цветной» может получить 
площади в аренду. Однако собесед-
ник „Ъ“ считает это скорее политиче-

ским решением, мотивируя тем, что 
«Новинский» не очень подходящее 
место для ритейла.

По мнению директора департа-
мента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгении Хакбердие-
вой, концепция формата универма-
га хорошо себя зарекомендовала 
еще в первой очереди «Смоленско-
го пассажа», где сначала развивался 
«Стокманн», а затем Bosco. Сеть 
«Стокманн» и Центральный универ-
маг Москвы (ЦУМ) в четверг не отве-
тили на вопросы „Ъ“. Партнер 
Colliers International Анна Никанд-
рова уверена, что формат можно 
масштабировать и в других городах 
России, добавляя, что проект может 
стать успешным при условии зна-
чительных расходов на маркетинг. 
«Скорее концепция подходит для 
тиражирования в центральных ло-
кациях Москвы, но и в этом случае 
необходим ребрендинг универма-
га, ассоциирующегося у большин-
ства покупателей преимуществен-
но с местом расположения»,— рас-
суждает она. 

Никита Щуренков

«Цветной» идет по магазинам
Универмаг планирует стать сетевым проектом

До бесконечности субсидии 
не могут увеличиваться. 

Поэтому надо давать 
возможность заработка

— Алексей Волин,
заместитель главы Минкомсвязи,  

на парламентских слушаниях  
о печатной прессе 10 апреля

Ц И Т А Т А

60 миллиардов 
рублей
была выручка «Азбуки 
вкуса» в 2018 году, 
по данным компании
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На гастролях в Париже Бостонский балет представил  
«Playlist» — новую постановку Уильяма Форсайта

В этом году Red Bull Music 
Festival проходит в 19 городах, 
в том числе и в Москве. Соглас
но уставу фестиваля, музыкаль
ные продюсеры исследуют 
на нем новые идеи и уникаль
ные для каждого города фор
маты. В рамках Red Bull Music 
Festival в токийском зале Spiral 
Hall выступила голландская пе
вица иранского происхождения 
 Севдализа. На концерте побы
вал Борис Барабанов.

 Севда Ализаде, выступа ю щая 
под псевдонимом Севдализа, ро-
дилась в Тегеране в конце 1980-х, 
а в первой половине 1990-х ее семья 
переехала в Амстердам. Взросле-
ние Севдализы пришлось на пери-
од, когда приток иммигрантов в сто-
лицу Нидерландов дал мощный 
толчок местной музыкальной сце-
не. Люди ехали в Амстердам в пои-
сках свободы во всех ее проявлени-
ях. От того, что на улицах много лю-
дей с разным цветом кожи, а в кон-
цертных залах играет разная музы-
ка, в конце 1990-х — начале 2000-х 
были в восторге и местные жители, 
и туристы. Казалось, границы скоро 
и вовсе исчезнут.

Прежде чем реализовать себя 
в музыке, Севдализа выступала в на-
циональной баскетбольной сбор-
ной, а затем получила степень ма-
гистра по бизнес-коммуникациям. 
К началу своей музыкальной карь-
еры она свободно говорила на пя-
ти языках и была готова не только 
создавать свою музыку, но и управ-

лять своим бизнесом. Первые же за-
писи Севдализы вышли на ее собст-
венном рекорд-лейбле. В 2016 году, 
уже имея в арсенале несколько EP, 
она пошла учиться в Red Bull Music 
Academy (RBMA).

Первое выступление Севдализы 
в Токио состоялось буквально спустя 
несколько дней после того, как было 
объявлено о том, что RBMA, создан-
ная в 1998 году, прекращает сущест-
вование. За эти двадцать лет фести-
вали, концерты, воркшопы и лек-
ции под эгидой академии прошли 
в 60 странах. Через RBMA прошли 
такие артисты, как Алоэ Блэк, Нина 
Кравиц, Наталия Лафуркейд, Flying 
Lotus. Производители энергетиче-
ского напитка сообщили, что на-
мерены отойти от строго централи-
зованного подхода к работе с музы-
кальным рынком и передадут мно-
гие процессы в руки своих локаль-
ных команд.

Выступление Севдализы прош-
ло в концертном зале многофункци-
онального культурного центра Spiral 
по соседству с выставкой современ-
ного искусства, которая также была 
организована в рамках местного Red 
Bull Music Festival. Японцам показали 
шоу, которое певица возит по миру 
в рамках тура «The Great Hope Design».

Зал Spiral Hall был рассчитан все-
го на 500 посадочных мест, и на про-
тяжении всего шоу корреспондент 
„Ъ“ не мог понять, впору ли програм-
ме Севдализы такая площадка или 
зал маловат.

Камерность — определенно 
сильная сторона программы. Ее 
полноценным участником стал ви-
деооператор, который даже не пы-

тался прятаться от публики. Де-
ло в том, что единственной фор-
мой видеосопровождения концер-
та были крупные планы Севдали-
зы и ее партнеров — музыкантов 
и танцовщицы. Экран работал как 
увеличительное стекло. При этом 
все ракурсы, вся расстановка фи-
гур на сцене была четко отрепети-
рована, и на экране странной ло-
маной формы были готовые кадры 
для документально-концертного 
фильма.

Севдализа — девушка необыкно-
венной красоты, настоящая персид-
ская принцесса с бездонными глаза-
ми во весь экран, с идеальными чер-
тами лица. Любоваться ею можно 
бесконечно. Но музыка, которую ис-
полняет певица, в высшей степени 
разнообразна, и спектр эмоций чрез-
вычайно широк. 

Севдализа начала концерт, стоя 
посреди сцены в белом платье, пра-
ктически в образе оперной дивы. 
В первых же композициях были 
слышны отголоски национальных 
мотивов. Но Севдализа ни в коем 
случае не исполнительница world 
music. Национальное у нее очень 
аккуратно зашито в современное, 
в новаторские ритмы и тембры. 
С одной стороны, она черпает вдох-
новение в музыке предков, в клас-
сике и даже в ближневосточной 
эстраде. С другой — много экспери-
ментирует с электроникой, а ког-
да нужно, легко переходит на рэп. 
К концу программы она переоде-
лась в бархатный брючный костюм 
нестерпимой кроваво-красной рас-
цветки и добавила в песни танце-
вальный бит.

Единственное на концерте, что 
могло смутить, это слишком навяз-
чивая световая партитура. Световые 
приборы такой мощности исполь-
зуют на больших стадионных шоу, 
а здесь, в маленьком зале, они чуть ли 
не причиняли зрителям страдания. 
Но, возможно, так и было задумано.

ФЕСТИВАЛЬ ИННОВАЦИИ

Восток дело модное
Севдализа на Red Bull Music Festival

Конкурс в номинации 
«Современный танец» 
почти завершен. Вы
ступить осталось лишь 
челябинскому Театру 
современного танца. 
Но Татьяна  Кузнецова 
все еще не решается 
 назвать фаворита.

 Жюри при-
дется выбирать между сосре-
доточенной малоформатно-
стью (о соло «Камилла» и ду-
эте «40» „Ъ“ писал 1 апреля) 
и буйной массовостью боль-
шинства работ. Из приез-
жих спектаклей самым мно-
голюдным и самым долгим, 
двухактным, оказался воро-
нежский «Мы», поставлен-
ный Ольгой Васильевой по 
антиутопии Замятина на му-
зыку Александра Карпова. 
Для победительницы фести-
валя Context, стажерки мощ-
ных европейских институ-
тов, участницы нескольких 
десятков мастер-классов по 
всевозможным видам тан-
ца это очень наивная рабо-
та. Конечно, яркие типажи 
из воронежского Камерного 
театра телесными иностран-
ными языками не владеют, 
и все же скудость и предска-
зуемость хореографии обес-
кураживают.

В стерильном тотали-
тарном обществе все одеты 
в белое и ведут себя как ав-
томаты: ходят с вытянуты-
ми коленями, «заедая» но-
гой на полпути, семафорят 
жесткими руками, переме-
щаются по заданным траек-
ториям, занимаются акро-
батикой и улыбаются по ко-
манде. В «диком», свобод-
ном мире люди носят цвет-
ное, корчат рожи, ходят на 
руках, запускают телесные 
волны и тоже занимаются 
акробатикой. Главному ге-
рою — замятинскому ин-
женеру-изобретателю — хо-
реограф придумывает сов-
сем уж дебильное занятие: 
он играет в кубики. Один, 
белый, скатывает с наклон-
ной поверхности стола (ви-
димо, вычисляя траекто-
рию космического кора-
бля), из нескольких цвет-
ных, уже на воле, составля-
ет башенку. Столь же при-
скорбную инфантильность 
он проявляет и в любов-
ных делах, охотно вступая 
в акробатические игры то 
с одной, то с другой, то с тре-

тьей дамой. Свободолюби-
вая замятинская героиня, 
любовь к которой измени-
ла жизнь инженера, у Оль-
ги Васильевой имеет облик 
карикатурной потаскушки: 
в решающий момент она яв-
ляется к любимому на жел-
тых шпильках, в блестящих 
трусах и голубой курточ-
ке из искусственного меха. 
Влюбленные долго смотрят 
друг другу в глаза, бурно ды-
шат, внезапно сдирают с се-
бя одежды, и только спаси-
тельная вырубка света по-
зволяет хореографу не со-

чинять, а зрителям не смо-
треть последующий поло-
вой акт. Препарированная 
таким образом антиутопия 
на «Маску», вероятно, может 
не рассчитывать.

Спектакль «ПИЧ» екате-
ринбургского Танцтеатра, 
названный по инициалам 
Чайковского и поставлен-
ный на его музыку, смешан-
ную с конкретными шума-
ми, поначалу выглядит мно-
гообещающе. Хореограф, 
француз Мартен Арьяг, вдох-
новившись книгой Нины 
Берберовой «История оди-

нокой жизни», рискнул кос-
нуться запретной темы гомо-
сексуальности композитора. 
В прологе герой вылезает из-
под пышного платья неко-
ей музы-королевы-волшеб-
ницы и, примерив его на се-
бя, с тайным ужасом обнару-
живает, что ему это нравится. 
Большая пауза, во время ко-
торой почти неподвижный 
актер пытается распутать 
клубок противоречивых 
чувств,— настоящая куль-
минация спектакля. Жаль, 
что происходит она в самом 
начале.

Первые сцены в разных 
к лючах — метафориче-
ском, сказочном, комиче-
ском — обыгрывают тему 
остракизма, которому об-
щество подвергает «иных». 
Героя третируют безликие, 
бесполые, бесноватые су-
щества (возможно, его соб-
ственные внутренние бе-
сы) — нервная икота тел 
и быстро меняющийся ри-
сунок массового танца ярко 
передают атмосферу пани-
ки и травли. В другом эпи-
зоде герой с напяленной на 
голову маской утенка ока-

зывается чужим среди аг-
рессивных «лебедей»: ис-
пытав сострадание к столь 
же одинокой «Одетте», он 
получает вместо родствен-
ной души еще одного озло-
бленного антагониста. Ду-
эту с героиней ПИЧ хочет 
придать лебединую кро-
тость, но окружающие, вме-
шиваясь в их хореографи-
ческий диалог, трансфор-
мируют его в акробатиче-
ский этюд, в котором нога 
Одетты бесстыдно протыка-
ет любую дырку, образован-
ную из рук, ног и торсов.

Однако довольно скоро 
хореограф сбивается на «ко-
мические куплеты» в виде 
номеров на музыку из бале-
тов Чайковского. Тут и «спя-
щая красавица», которую 
не могут разбудить женопо-
добные «принцы», и отвяз-
ный трепак с разножками 
и подобием туров в воздухе, 
и две томные девицы, шпы-
няющие друг друга под му-
зыку «Кота и кошечки». Ба-
лет теряет стройность, связ-
ность, и когда к финалу ге-
рой вдруг оказывается на 
пороге смерти (фигура в бе-

лом уже мелькает за задни-
ком), эту патетическую но-
ту уже невозможно принять 
всерьез.

На первый взгляд совсем 
несерьезно выглядит 20-ми-
нутный «RUN», поставлен-
ный эстонкой Ренате Кээрд 
для московского фестива-
ля «Форма». Толстушка с не-
объятной грудью, корена-
стая малышка и стройный 
высоченный юноша — все 
с длиннющими естествен-
ными волосами, в черных 
мини-юбках и на высочен-
ных шпильках — бегут по 
кругу, играют в чехарду, сто-
ят на головах, составляют 
группу, в которой у основ-
ного «тела» из-под мышек 
и между ног свисают гривы 
волос. Наглухо занавешива-
ют лица волосами, оставив 
пучок шевелиться на месте 
рта, играют на детских му-
зыкальных инструментах; 
стоя на шпильках, без помо-
щи рук надевают штаны. Все 
эти этюды из арсенала «фи-
зического театра», крепко 
сцепленные и отлично ис-
полненные, оборачиваются 
забавным сюрреалистиче-
ским спектаклем, впрочем, 
недостаточно основатель-
ным, чтобы претендовать 
на национальную премию. 
Судьям, поставленным пе-
ред необходимостью оце-
нивать столь разных пре-
тендентов, придется нелег-
ко. Тем более интригующим 
будет их вердикт.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Самосуд ПИЧа
и другие танцы на «Золотой маске»

В российский прокат вышел 
космический макабр «Высшее 
общество» — продукт фирмен
ной домашней кухни француз
ского режиссера Клер Дени. 
Рассказывает Андрей Плахов.

 Самая знаменитая (после не-
давно почившей Аньес Варда) фран-
цуженка-кинорежиссер по своему 
обыкновению ни в чем себе не от-
казывает и пускается во все тяж-
кие. Клер Дени населяет межпланет-
ное судно компанией приговорен-
ных к смерти преступников. Вме-
сто казни им предложили космиче-
скую тюрьму, из которой нет возвра-
та, и участие в эксперименте, цель 
которого познать законы репроду-
цирования в космосе и тайны энер-
гии черных дыр. Зэкам-астронавтам 
запрещено совокупляться, у муж-
чин собирают сперму в лаборатор-
ные колбы и искусственно осеменя-
ют молодых женщин. Но родивши-
еся дети мгновенно умирают, как 
и некоторые взрослые; трупы выки-
дывают за борт, и они красиво парят 
в безвоздушном пространстве.

Установленный на корабле-кон-
цлагере свирепый порядок поддер-
живает врач-надзирательница Дибс, 
или, как ее называют, «Шаман спер-
мы», с длинными черными коса-
ми, в исполнении Жюльетт Бинош. 
Единственный, кто ставит ей палки 
в колеса,— Монте, самый красивый 
член команды, аскет по прозвищу 
«Счастливый монах», который не хо-
чет расставаться со своим биологи-
ческим материалом. Доктору Дибс 
приходится потрудиться и прибег-
нуть к женским хитростям, чтобы за-
получить отборное семя и оплодот-
ворить молодую узницу.

«Монаха», а потом счастливого 
отца новорожденной девочки игра-
ет Роберт Паттинсон, чья актерская 
биография сегодня достигла куль-
минации: из «сумеречного» кумира 
тинейджеров он превратился в мод-
ную фигуру артхаусного кино. Клер 
Дени, задумавшая этот проект еще 
в 2002 году, собиралась задейство-
вать в нем монструозного Винсента 
Галло, потом Филипа Сеймура Хоф-
фмана, но в итоге свои услуги пред-
ложил Паттинсон — и фильм от это-
го нисколько не пострадал, даже на-
оборот, на его харизме и вполне ка-
чественной актерской игре многое 
держится.

Вторым фактором успеха стало 
участие Жюльетт Бинош. Знамени-
тая французская актриса, одно вре-
мя примелькавшаяся в заурядных 

коммерческих фильмах, ринулась 
в пучину самого радикального ки-
но, чтобы не отстать от Изабель Юп-
пер — и встреча с Клер Дени оказа-
лась как нельзя кстати. Кто бы еще 
предложил гламурной звезде в уже 
не озорном возрасте прокатиться на 
огромном черном дилдо в специаль-
ной комнате для мастурбации.

Имя Клер Дени вошло в список 
ключевых режиссеров нулевых го-
дов под почетным номером три: та-
ков вердикт ведущих мировых экс-
пертов. Бывшую ассистентку Жа-
ка Риветта, Вима Вендерса и Джи-
ма Джармуша, поздно дебютировав-
шую в режиссуре, долго рассматри-
вали как профессионалку второго 
ряда. Только после появления про-
вокационных картин «Что ни день, 
то неприятности» и «Красивая рабо-
та» она вышла на вершину неглас-
ной табели о рангах, а наиболее рья-
ные фанаты присвоили ей титул «Ле-
ни Рифеншталь нашего времени», 
поскольку она работает без оглядок 
на политкорректность. Рожденная 
в Африке и выросшая в атмосфере 
расизма (ее отец был колониальным 
чиновником), Клер Дени посвятила 
многие свои работы красоте негри-
тянской расы — впрочем, довольно 
опасной для европейцев, скроенных 
из «белого материала» (так называет-
ся еще одна ее картина).

Снимая «Высшее общество» 
(в названии фильма ирония, на са-
мом деле — высоко летающее), 
Клер Дени, недавно встретившая 
70-летие, сумела создать занятное 
кино на грани китча, облагородив 
его атмосферой космической но-
стальгии и меланхолии. Естествен-
но, главный референс тут — «Соля-
рис» Тарковского, иначе зачем ге-
рои Дени выращивают тыквы в спе-
циальном садике и пытаются визуа-
лизировать земные воспоминания. 
Еще одна нить, связывающая опыт 
Клер Дени с советской научной фан-
тастикой,— весьма скромное тех-
ническое оснащение и декор: как 
заметили рецензенты фильма, кос-
мический корабль в фильме напо-
минает мусорный контейнер. Так 
было принято и раньше: финансам 
и технике тесно, мыслям простор-
но. Насколько последнюю часть 
этой фразы правомерно отнести 
к «Высшему обществу», судить не 
возьмусь. Я люблю Клер Дени не за 
мысли, а как раз за их отсутствие. 
Во всяком случае, на переднем пла-
не. Когда речь заходит о женщинах-
каннибалах, невыносимой красоты 
чернокожих аполлонах или таинст-
венной машине Fuckbox, уже не до 
мыслей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Высоко летающее 
общество
в новом фильме Клер Дени

Главной целью эксперимента на космическом корабле  
становится рождение детей  ФОТО РУССКИЙ РЕПОРТАЖ

Гадкий утенок ПИЧ стойко сопротивляется наскокам «маленьких лебедей»  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Спектакль «ПИЧ» екатеринбургского  
Танцтеатра, названный по инициалам  
Чайковского и поставленный на его музыку,  
смешанную с конкретными шумами,  
поначалу выглядит многообещающе



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В полуфиналах женской баскетбольной Евролиги 
екатеринбургский УГМК встретится  
с венгерским «Шопроном»,  
а курское «Динамо» сыграет с чешским УСК
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КУБОК ГАГАРИНА

Звезды против статистики
В финале play-off ЦСКА поборется с «Авангардом» и неблагоприятными тенденциями

Стартующая завтра решающая серия 
Кубка Гагарина — это 11-я подряд попыт-
ка победителя регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
взять наконец все-таки не только его, 
но и главный приз. И третья за послед-
нее время попытка ЦСКА подтвердить 
фаворитский статус не только в регуляр-
ном первенстве и по дороге к финалу, 
но и в самом финале. На пути к первому 
триумфу у армейцев стоит «Авангард», 
который потерял домашний стадион, за-
то получил умеющего выжимать макси-
мум из своих команд канадского трене-
ра Боба Хартли и по ходу play-off обрел 
потрясающие уверенность и тонус.

дин из итогов этого финала 
уже известен. Кто бы ни взял в нем верх, в 
перечне обладателей Кубка Гагарина поя-
вится новое название. Ни ЦСКА, гремевше-
му по обе стороны Атлантики ярчайшему 
бренду советского хоккея, ни «Авангарду», 
высоко-высоко взлетавшему уже в россий-
ские времена, брать его за начавшуюся в 
2008 году историю КХЛ еще не доводилось. 
В шаге от Кубка Гагарина они бывали и до 
этого. «Авангард» — один раз, когда в 2012 
году уступил в финальной серии москов-
скому «Динамо», ЦСКА — дважды: в 2016-м 
он не справился с магнитогорским «Метал-
лургом», а в 2018-м — с «Ак Барсом».

Тем, кто считает, что перспективы сде-
лать решающий шаг гораздо лучше у ар-
мейцев, аргументы найти, конечно, про-
ще. Да их, строго говоря, не нужно искать: 
все под рукой. Вот положение в регулярном 
чемпионате. ЦСКА — первый и в Западной 
конференции, и в сводной таблице лиги. 
«Авангард» — лишь четвертый на Востоке. 
А между ними — пропасть в два десятка с 
лишним очков. Вот пересечения в регуляр-
ке. Их всего два, и оба завершились победа-
ми ЦСКА. Вот заявки. В армейской трудно 
найти человека, который был бы незамет-
ной, рядовой в отечественном хоккее фигу-
рой. Подавляющее большинство — это ли-
бо ключевые персонажи сборной России 
второй половины текущего десятилетия, 
завоевывавшие награды на топ-турнирах: 
Кирилл Капризов, Иван Телегин, Михаил 
Григоренко, либо игроки, хотя бы время от 
времени в нее привлекающиеся. И некото-
рым из-за плотности состава, разбавленно-
го качественными легионерами, приходит-
ся играть в нижних звеньях. В «Авангарде» 
такие тоже есть, но примерно половина его 
хоккеистов вряд ли когда-нибудь заинте-
ресует в качестве варианта укрепления ар-
мейский менеджмент. И вообще, в не любя-
щей рассказывать о бюджетах и зарплатах 
КХЛ давно ни для кого не секрет, что если 
«Авангард» — просто обеспеченный клуб, 
то ЦСКА — представитель эшелона велика-
нов, где вместе с ним только обыгранный в 
полуфинале СКА.

Ну и чтобы подвести черту, нужно знать, 
что у московского клуба в серии не просто 
преимущество своей площадки, а преиму-
щество, утяжеленное обстоятельствами. Бе-
да с домашней ареной вынудила «Авангард» 
весь сезон, в том числе в play-off, играть не в 
Омске, а в Балашихе.

Тем, кто верит в интригу, аргументы ис-
кать сложнее. Но они при желании нахо-
дятся в изобилии. И даже не имеющие от-
ношения к мистике, которой принято объ-

яснять то, что за десять лет существования 
КХЛ клубам, первенствовавшим в регуляр-
ке, ни разу не довелось завоевать Кубок Га-
гарина. Они неизменно оступались в play-
off, нередко проигрывая довольно некази-
стым на их фоне оппонентам (см. справку). 

И ЦСКА, между прочим, уже успел внести 
свой вклад в странный тренд, не добавив 
к Кубку континента ценнейший приз ни в 
2015-м, ни в 2016-м, ни в 2017 году.

Аргументы в пользу интриги — рацио-
нальные и внятные. Факт, например, что на-
значенный главным тренером «Авангарда» 
после прошлогоднего чемпионата мира Боб 
Хартли значительно превосходит наставни-
ка ЦСКА Игоря Никитина в плане тренер-
ского опыта, в том числе опыта специфи-
ческого — игр play-off. Факт, что за чертову 
дюжину сезонов в НХЛ и за время работы 
в Европе Хартли заработал репутацию спе-
циалиста, умеющего почти постоянно пры-

гать со своими командами до определенно-
го ресурса, что есть в распоряжении, потол-
ка или выше. Это умение принесло «Колора-
до Эвеланш» Кубок Стэнли в 2001 году, а са-
мому Хартли — приз лучшему тренеру ли-
ги за прогресс с «Калгари Флеймс» в 2015-
м. И «Авангард» окончательно убедился в 
его профпригодности, после того как Хар-
тли прорвался в кубковую стадию датского 
чемпионата мира со скромненькой латвий-
ской сборной.

Факт и то, что «Авангард», который слег-
ка шатало в регулярном чемпионате, в 
play-off производит впечатление куда бо-
лее цельной команды с неплохим балан-

сом между жесткостью и эстетикой, вкусом 
к риску и сдержанностью. Факт, что на пу-
ти к финалу он прошел трех подряд креп-
ких оппонентов — прошлогоднего обла-
дателя Кубка Гагарина «Ак Барс», «Барыс» и 
«Салават Юлаев». Из них один лишь «Сала-
ват» смог сопротивляться по-настоящему 
упорно.

Факт, что по статистике по игре в play-off 
в неравных составах — а это исключитель-
но важный аспект — формальный фаворит 
финала и формальный его аутсайдер нахо-
дятся рядом. ЦСКА эффективнее отбивает-
ся в меньшинстве (87% «убитых» удалений 
против 77,3% у соперника), «Авангард» луч-
ше реализует большинство (34,4% против 
26%). Факт, что в таблице бомбардиров play-
off сразу три его хоккеиста — Тейлор Бек, 
Коди Франсон и Сергей Шумаков — рас-
полагаются перед сильнейшим бомбарди-
ром ЦСКА Михаилом Григоренко. И факт, 
что некоторые другие его игроки смотрят-
ся весной так, что их можно вообразить вы-
ступающими в армейской команде на ве-
дущих ролях.

Факт, что в play-off «Авангард» провел на 
матч меньше ЦСКА, а его последняя игра по-
луфинала состоялась на день раньше, чем 
последняя игра армейцев в зубодробитель-
ном противостоянии со СКА. При этом нель-
зя сказать, будто бы ротация хоккеистов в 
Кубке Гагарина у тех была намного интен-
сивнее: оба клуба использовали по два с по-
ловиной десятка игроков. То есть превосход-
ство в свежести, пусть крохотное, может ока-
заться у «Авангарда».

Факт, что встречи в «регулярке», на кото-
рые нередко ссылаются, рисуя расклад, на 
самом деле состоялись еще до Нового года, и 
их результаты едва ли актуальны нынче. Но 
и в них, кстати, армейцы побеждали с гро-
мадным трудом.

И наконец, те, кто, невзирая на брызги 
класса, летевшие от ЦСКА и в регулярке, и 
в отдельных уже кубковых встречах, на то, 
что по ходу серии со СКА Игорь Никитин 
продемонстрировал способность подстра-
иваться под ситуацию, гибкость, все равно 
верят в «Авангард», могут, вспомнив неудач-
ные свежие заходы армейцев в финал, уви-
деть кое-какие сходства между клубами, их 
одолевшими, и клубом, готовящимся про-
тивостоять им сейчас. У победы «Металлур-
га» в 2016 году имелась, допустим, безуслов-
ная «канадская составляющая». Первым сре-
ди его героев был молодой тренер Илья Во-
робьев, сейчас возглавляющий СКА и сбор-
ную России. Но до него «Металлург» доста-
точно долго тренировал Майк Кинан, и Во-
робьев, его ассистент, учился у канадского 
зубра. А значительный вклад в победу «Ак 
Барса» внесли хоккеисты, контракты с ко-
торыми в какой-то момент воспринима-
лись как пустая трата денег,— списанные 
из НХЛ, так толком туда не прорвавшись, 
Станислав Галиев и Антон Ландер, угодив-
ший под допинговую дисквалификацию 
Данис Зарипов. Всем им надо было доказы-
вать, что списывали их зря. Все они рвали и 
метали и до финала, и в самом финале. И их 
кейсы действительно похожи на кейс Сер-
гея Шумакова, выгнанного из ЦСКА в кон-
цовке минувшего сезона за нарушение ре-
жима, потом попробовавшего попасть в «Ва-
шингтон Кэпиталс» к Александру Овечки-
ну и потерпевшего провал, а затем уехав-
шего в «Авангард» в качестве актива чрез-
вычайно сомнительной ценности. В этом 
play-off Шумаков лидирует с десятью гола-
ми в снайперской гонке. Он неудержим. Он 
рвет и мечет.

Алексей Доспехов

Вне зависимости от того,  
кто победит в финальной серии 
Кубка Гагарина, в перечне его 
обладателей появится новое  
название. Ведь ни ЦСКА,  
ни «Авангарду» брать его  
за начавшуюся в 2008 году  
историю КХЛ еще не доводилось     
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОНОМАРЕВА

ФУТБОЛ

Юные заиграют, молодые помолодеют
РФС начал реформу юношеского футбола

В четверг состоялось заседание исполкома Россий-
ского футбольного союза (РФС), первое полноцен-
ное собрание ключевого руководящего органа фут-
больной федерации, после того как ее возглавил 
Александр Дюков. Решения, принятые исполкомом, 
можно считать первыми практическими шагами, 
направленными на реализацию идей нового гла-
вы РФС. Ставку господин Дюков, очевидно, будет 
делать на развитие детско-юношеского футбола. 
Именно этим продиктовано решение создать Юно-
шескую футбольную лигу для игроков не старше 
17 лет. Кроме того, меняется формат молодежного 
чемпионата России. Между тем эксперты сомнева-
ются в эффективности предпринимаемых шагов.

черашнее заседание исполкома РФС стало пер-
вым, готовившимся уже под непосредственным руко-
водством Александра Дюкова, который только в февра-
ле был избран президентом союза и уже тогда в качест-
ве одного из важнейших аспектов своей программы на-
звал модернизацию системы футбольного образования. 
По итогам заседания было объявлено о создании Юно-
шеской футбольной лиги для команд, составленных из 
игроков в возрасте до 17 лет. «Сейчас (для юных футболи-
стов.— „Ъ“) есть первенство России, которое проходит в 
течение десяти дней. Есть первенства городов. Но игр с 

равными соперниками в году все равно недостаточно, 
чтобы прогрессировать»,— отметил Александр Дюков.

Новый турнир по замыслу руководства РФС позволит 
решить эту проблему. Он будет проводиться по кругово-
му принципу, а состоять лига U17 будет из двух дивизи-
онов. В премьер-группу на первом этапе попадут 12 ко-
манд из Москвы, Московской области, Санкт-Петербур-
га, Краснодара и Казани, представляющих как клубы 
РПЛ, так и академии, не имеющие прямого отношения 
к профессиональным лигам. В высшей (второй по ран-
гу) группе на первом этапе команды выступят в 10 реги-
ональных зонах, а затем 16 сильнейших из них прове-
дут первенство России. Квоты обмена между премьер- и 
высшей группами пока не утверждены.

Решено также реформировать молодежное первенст-
во, в котором сейчас представлены только «молодежки» 
команд РПЛ, а возраст игроков ограничен 21 годом. По 
словам Александра Дюкова, следующий сезон для это-
го турнира будет переходным. Максимальный возраст 
участников понизится до 20 лет, «чтобы через сезон уже 
там могли выступать ребята до 18–19 лет».

Однако, как считает генеральный секретарь профсо-
юза футболистов и тренеров России Николай Граммати-
ков, планы РФС не приведут к ощутимому росту эффек-
тивности системы воспитания игроков. «Как показывает 
мировой опыт, профессиональный рост игрока обуслов-
лен качеством соревнования, в котором он участвует. 
Очевидным является и то, что молодежь гораздо быстрее 
прогрессирует, если рядом есть более опытные игроки. А 
большинство из них прозябает в ФНЛ (Футбольная наци-
ональная лига, второй по значимости дивизион россий-
ского футбола.— „Ъ“) за 70–100 тыс. руб. в месяц. При этом 

ФНЛ, заметьте, не воспитывает молодых игроков. Там ко-
мандам вообще не до этого»,— заявил „Ъ“ господин Грам-
матиков. Он считает, что правильнее было бы создать тур-
нир, в котором команды могли бы включать в заявку не 
только юных игроков, но и футболистов старших возра-
стов. «Например, 17–18 молодых и 7–8, скажем так, джо-
керов. При этом за участниками нового турнира должны 
стоять клубы РПЛ, чтобы обеспечить не просто практи-
ку, а качественную практику — противостояние с достой-
ными соперниками на нормальных полях, а не на ого-
роде. Я бы даже назвал это РПЛ-2. И ФНЛ, в которой на со-
держание каждой из команд сегодня тратится минимум 
400 млн руб. в год, тогда в своем нынешнем формате во-
обще будет не нужна»,— считает господин Грамматиков.

Евгений Федяков, Александр Петров

К О Н Т Е К С Т
Ф И Н А Л  К У Б К А  Р О С С И И  
П Р О Й Д Е Т  В  С А М А Р Е

По итогам исполкома РФС было решено утвердить стадион «Самара 
Арена» в качестве места проведения финала Кубка России по футболу 
сезона-2018/19. Кроме того, заместителем генерального директора 
(генерального секретаря)—директором по развитию РФС назначен 
бывший генеральный директор «Зенита» Максим Митрофанов. Среди 
других решений — назначение президента ЦСКА Евгения Гинера 
председателем финансового комитета, президента «Краснодара» 
Сергея Галицкого — главой комитета детско-юношеского футбола, 
а председателя совета директоров «Спартака» Леонида Федуна — 
заместителем Александра Дюкова в руководстве комитетом программ 
развития футбола. Председателем попечительского совета РФС ут-
вержден председатель правления ПАО НОВАТЭК, ключевого спонсора 
РФС, Леонид Михельсон. ТАСС

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е М П И О Н Ы  Б Е З  К У Б К А

В дебютном регулярном чемпионате КХЛ, завер-
шившемся в 2009 году, первенствовал «Салават 
Юлаев». Это, казалось, давало ему громадное 
преимущество. Разделения на конференции еще 
не существовало, и уфимцам в стартовом раунде 
play-off выпало встретиться с 16-й командой в свод-
ной таблице лиги — еле-еле проскочившим в кубко-
вую стадию «Авангардом». Однако в серии до трех 
побед омичи, ведомые выступавшим за них великим 
чешским форвардом Яромиром Ягром, не остави-
ли «Салавату» почти никаких шансов. Тот выиграл 
только один матч.

В 2010 году классно укомплектованный «Салават 
Юлаев» снова выиграл регулярный чемпионат и снова 
оступился в play-off. Правда, теперь — в полуфинале, 
в котором его выбил в шести матчах «Ак Барс».

В 2011 году «Салават» взял Кубок Гагарина, 
но на этот раз он грамотно вышел в play-off не с перво-
го места. С первого туда проник «Авангард», который 
сначала в максимально длинной, семиматчевой серии 
одолел «Нефтехимик», а во втором раунде срезался 
в таком же по продолжительности противостоянии на 
магнитогорском «Металлурге». Серия была удивитель-
ной по сюжету. «Авангард» сначала дважды проиграл 
дома, потом выиграл три подряд матча и повел, но по-
сле этого уступил еще два раза.

В 2012 году лучшим в регулярном чемпионате 
довольно неожиданно оказался «Трактор», который 
раньше не входил в фаворитские шорт-листы. В play-
off его маршрут оборвался в полуфинале. Челябинцев 
остановил в пяти матчах «Авангард».

В регулярном чемпионате, закончившемся весной 
2013 года, победил набравший мощь СКА. Глубина 
состава помогла преодолеть ему два раунда play-off, 
а в полуфинальном петербуржцы нарвались на очень 
жесткое и очень дисциплинированное «Динамо», 
действующего обладателя Кубка Гагарина, которым 
руководил их будущий тренер Олег Знарок. Динамов-
цы взяли верх в шести матчах.

В 2014 году динамовцы дополнили коллекцию своих 
трофеев Кубком континента, но Кубок Гагарина, в отличие 
от двух предыдущих сезонов, упустили. Причем вылетели 
они уже в первом раунде play-off, проиграв в шести 
матчах «Локомотиву», который совсем недавно вернулся 
в элиту после авиакатастрофы 2011 года, в ней погибли 
почти все хоккеисты ярославской команды. «Динамо» 
по ходу серии вело со счетом 2:0 и 3:2, но преимущество 
не удержало. Заключительные матчи железнодорожники 
выиграли разгромно — 6:0 и 5:1.

ЦСКА, который превратился в хоккейного гиганта, 
с блистательно игравшим Александром Радуловым 
финишировал в регулярном чемпионате в 2015 году 

на верхней строчке. В полуфинале он встречался 
со ставшим самым принципиальным для москвичей 
соперником СКА и жестоко избивал петербуржцев. 
После трех матчей все вроде бы было ясно: ЦСКА вел 
3:0. Но за этим последовали четыре подряд победы 
возродившегося из пепла СКА — сценарий, который 
невозможно было себе представить.

Кубок континента, завоеванный в 2016 году, 
и даже сухой, в четырех матчах, реванш в полуфинале, 
взятый у СКА, не принесли счастья ЦСКА. Котировав-
шийся гораздо ниже армейцев магнитогорский «Метал-
лург» одолел их в финале в семи матчах. Седьмой был 
единственным, в котором разница в счете превысила 
одну шайбу. «Металлург» выиграл его со счетом 3:1.

В 2017 году с ЦСКА, опять добывшим Кубок 
континента, произошла еще более неприятная исто-
рия. До схватки со СКА он не добрался — во втором 
раунде армейцев сенсационно побил в шести встречах 
«Локомотив».

В 2018 году больше всего очков в регулярном 
первенстве набрал СКА. Первые два раунда play-off 
— против «Северстали» и «Локомотива» — полу-
чились для него легкими. В третьем, полуфиналь-
ном, его поджидал ЦСКА, и петербуржцы с ним не 
сладили, хотя на этот раз поражение было не сухим, 
а в шестиматчевой серии.

О

B

Первым шагом Александра Дюкова после  
избрания президентом РФС стала реформа 
молодежного футбола  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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